
Как остановить 
подорожание авиабилетов? - 

    12:00

Первым делом - 
цены на самолеты

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 

Как американская помощь 
повлияет 
на ход СВО

Продолжение на стр. 10 �Читайте на стр. 2 �

Ирина ВИКТОРОВА

Для этого артистка 
вновь возвращается в Москву.

75-летняя Алла Пугачева мотается по 
миру уже два года, а на родину ненадолго 
прилетает, когда накапливаются дела. Пе-
вица старается, чтобы эти поездки были 
тайными, но это ей редко удается. 

Конгресс США выписал Киеву 
чек на 60 миллиардов долларов:
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Пугачева 
пытается 
спасти 
свою усадьбу 
в Подмосковье

      Об угрозах Запада, 
ситуации на Ближнем 
  Востоке и союзниках
    России

Сергей ЛАВРОВ - в эксклюзивном интервью 
трем крупнейшим радиостанциям страны: 

Читайте на стр. 8 - 9 �

Евгений ОРЛОВ

Есть две новости. Начнем 
с плохой: у нас идет одна 
из самых длинных рабочих 
недель в году! Вкалывать 
будем шесть дней, по 27 
апреля включительно. А все 
потому, что выходной день с 
субботы, 27 апреля, прави-
тельство решило перенести 
на понедельник, 29-е число.

А вот и хорошая новость: 
во вторник, 30  апреля, 
страна тоже будет отды-
хать. Потому что власти 
перенесли выходной на 

этот день со 2  ноября. 
Так что в конце недели нас 
ждут мини-каникулы длиной 
в четыре дня - с 28 апреля 
по 1 мая (см. графику). 

Небольшие каникулы 
нас ждут и в честь Дня 
Победы  - праздновать бу-
дем с 9 по 12 мая. И это 
будут последние длинные 
выходные в нынешнем году. 
Потому что День России, 
12 июня, выпадает на сре-
ду, а День народного един-
ства, 4 ноября,  - на поне-
дельник. Но не забываем, 
что суббота, 2 ноября, в 

этом году рабочая. Поэтому 
в начале ноября нас ждет 
еще одна шестидневка, а 
потом - всего два выходных.

А за окошком месяц май: 
восемь дней отдыхай

23 рыбака сняли 
с отколовшейся льдины
Оксана ШЕМЕТОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

Ловля корюшки 
обернулась 
«большим 
плаванием» для 
жителей Колымы. 

- Отрыбачились, все! - 
это уже финальная часть 
приключений рыбаков, 
снятая на видео спасате-
лями. Шутят, забираясь по 
очереди в аэролодку МЧС. 
А еще недавно было 
совсем не до шуток.

Мужчины вышли на лед в 
бухте Гертнера Охотско-
го моря, который казался 
достаточно крепким (хотя 
МЧС предупреждало!). Но в 
какой-то момент послышал-
ся треск, и оторвавшиеся 
льдины стали отходить от 
берега.

- Утром 22 апреля в служ-
бу спасения поступил сиг-
нал, что оторвалась боль-
шая льдина и дрейфует по 
бухте, на ней находятся 23 
человека. Более того, один 
из рыбаков упал в воду. На 
место выехали спасатели 

мэрии города Магадана на 
аэролодке, - сообщили в 
пресс-службе ГУ МЧС Рос-
сии по Магаданской обла-
сти.

Упавший в воду - рыбак, 
который попытался пере-
прыгнуть с одной льдины 
на другую и не устоял. Но 
ему повезло: как раз в этот 
момент прибывшие спаса-
тели вытащили бедолагу из 
воды, у него лишь неболь-
шое переохлаждение. За-
тем эвакуировали на берег 
остальных. Больше никому 
помощь не потребовалась.
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Алексей 
ОВЧИННИКОВ

В России хотят 
запретить 
свободный выгул 
домашней птицы.

Колоритная деревен-
ская пастораль, в кото-
рой по российским се-
лам важно гуляют куры 
и петухи, под угрозой: 
в правительстве разра-
ботали проект новых 
ветеринарных правил, 
в которых запрещает-
ся их свободный вы-
гул. Если проект бу-
дет утвержден, то уже 
с 1 марта 2025 года вся 
домашняя птица, в 
том числе та, что жи-
вет на личных подво-
рьях граждан, должна 
перейти на напольную 
или клеточную систе-
му содержания.

Птицеводы -любите-
ли, фермеры и владель-
цы личных подсобных 
хозяйств - приняли эту 
инициативу в шты-

ки. По сути, строгие 
ветеринарные нор-
мы, действующие на 
крупных птицефабри-
ках, предполагается 
распространить и на 
их малые формы хо-
зяйствования. И со-
общества в соцсетях 
завалены гневными 
комментариями, в 
которых люди требу-
ют не принимать аб-
сурдный документ, 
не понимая: как это - 
деревенскую курицу 
в клетке держать? От-
родясь сама по себе 
бегала, возвращаясь 
вечером в курятник, а 
теперь на тюремный 
режим ее?..

И не просто режим! 
Обычному селянину, 
держащему кур, пету-
хов и другую птицу, 

придется потратиться 
на новые условия со-
держания.

Для начала как сле-
дует оборудовать ку-
рятник, чтобы в него 
не смогли проникнуть 
дикие птицы и грызу-
ны, а еще сделать ого-
роженные выгульные 
площадки, в них также 
не должны проникнуть 
дикие птицы.

А чтобы побег из 
курятника не состо-
ялся, здесь же приве-
дены размеры ячеек (!) 
ограждения.

Еще нужно обзаве-
стись дезинфекци-
онными ковриками, 
заполненными по-
ролоном или опилка-
ми… Составить план 
противоэпизоотиче-
ских мероприятий… 

А перед отправкой 
из хозяйства «птица 
должна подвергаться 
клиническому осмо-
тру, который осущест-
вляется специалистом 
в области ветерина-
рии». «Вот задумала 
бабушка курочку про-
дать, ей что, каждый 
раз ветеринара из рай-
центра выписывать? А 
сколько будут стоить 
его услуги?» - задаются 
вопросами селяне.

Купить, как прежде, 
у знакомого фермера 
зерно, чтобы кормить 
им пернатых питом-
цев, судя по всему, 
также будет нель-
зя: «кормление птиц 
должно осуществлять-
ся полнорационными 
комбикормами завод-
ского изготовления, 
прошедшими терми-
ческую обработку». 
«Кто-то из произво-
дителей комбикор-
мов неплохо зарабо-
тает», - размышляют 
птичники-любители 
и перечисляют оче-
видные минусы но-
вых правил: желающих 
держать сельхозптицу 
в деревнях станет за-
метно меньше. Кроме 
того, для многих жи-
телей села выращива-
ние кур и получение 
яйца - это источник 
дешевого и качествен-
ного белка на заме-
ну мясу, которым на 
пенсию не особенно 
разживешься...

Спрячь за высоким 
забором наседку

Олег СИРОТА, глава Ассоциации 
«Народный фермер», председатель 
комиссии по развитию АПК и сель-
ских территорий Общественной па-
латы РФ:

- Совершенно бездумный проект. 
Сначала подумал, что это запоздалый 
первоапрельский розыгрыш, но нет  - 
проект действительно запрещает сво-
бодный выгул домашней птицы. Не знаю, 
кто это придумал, но я такого нигде не 
видел, ни в Китае, ни в Италии, ни во 
Франции - куры там спокойно бегают по 
деревням, и никому это жить не мешает.

Норма, если она будет принята, факти-
чески поставит крест на развитии ЛПХ и 
фермерских хозяйств, ориентированных 

на развитие экологического птицевод-
ства. Наша ассоциация категорически 
против этого и сделает все, чтобы про-
ект остался только проектом, на днях я 
планирую обратиться с этим вопросом к 
министру сельского хозяйства Рос-
сии Дмитрию Патрушеву. Свободу 
нашим курам!

В Минсельхозе тем временем выпустили официальный ком-ментарий:
«В настоящее время Минсельхозом России разрабатываются новые вете-ринарные правила содержания сель-скохозяйственной птицы. Решения по формулировкам будут приниматься совместно с отраслевыми союзами взвешенно, с учетом всех рисков».

КОММЕНТАРИИ

«Курам на смех!»

Ученые выяснили: бить посуду, 
колотить боксерскую грушу, громко вопить - 
все эти и другие способы «выпускания пара» 
не помогают справиться с негативными 
эмоциями (подробности - на стр. 13). 
И мы спросили:

Как вы с гневом 
справляетесь?
Александр МАЛЬКЕВИЧ, журналист,
член Общественной палаты:

- За два года СВО и нахождения «за ленточкой» я научил-
ся сдерживать эмоции и не тратиться по мелочам. Сейчас 
я научился выдерживать паузу. Это очень помогает. У меня 
целая коллекция различных четок и других приспособлений, 
которые я перебираю, чтобы успокоиться.

Юрий ЛОЗА, поэт, музыкант:
- Это все байки, что можно как-то избежать гнева. Ну раз-

ве что только внутри себя его сдержать - и помолиться. Все 
способы перепробовал - что-то не помогает ничего почти. Есть 
люди, которые умеют на раздражители не обращать внима-
ния. Я так не могу. Да, есть в христианстве универсальный 
способ: при наступлении гнева вдохнуть и выдохнуть, сказать 
вслух или про себя «на все воля Божья» и махнуть рукой. Но 
это точно не борьба с гневом, это перекладывание своего 
возмущения на другой носитель.

Николай ВАЛУЕВ, депутат Госдумы, 
чемпион мира по боксу:

- Отлично справляюсь. Я гнев тушу. И не нужны для этого 
никакие психологические приемы. Гнев - это слабость. А не 
пристало взрослому мужчине быть слабым.

Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, гендиректор «Клуба 
профессионалов алкогольного рынка»:

- Просто иду мыть посуду. Вообще я парень эмоциональ-
ный и по молодости давал выход эмоциям, но потом, когда 
приобрел ряд болячек, понял, что хочу дождаться внуков, и 
сбавил темп.

Леонид ХОЛОД, бывший замминистра 
сельского хозяйства:

- Стараюсь не гневаться. Если есть повод сильно разозлить-
ся, включаешь внутренний предохранитель. Жизнь научила, 
что беситься безоглядно - разрушительно для себя самого.

Ирина КУРШАКОВА, физиогномист, 
профайлер:

- Я верующий человек. Поэтому у меня понятие гнева редко 
присутствует.

Сергей, читатель «Комсомольской правды»:
- Если держать в себе, ничего хорошего не будет. А как 

скажешь крепкое словцо, как проорешься, на кого злишься, 
так сразу хорошо становится. И нервы целы, и отношения 
выяснены. А то что за привычка молчать всегда и улыбать-
ся?! Надо выплескивать все наружу! В пределах разумного, 
конечно. До мордобоя доводить не надо.

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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20 апреля стар-
товала Большая 
арктическая экс-
педиция. Прохо-
дит она уже не пер-
вый год, каждый раз в 
ней участвуют 14 московских 
школьников, которые прошли 
многоступенчатую систему от-
бора.

Экспедиция состоит из двух 
групп. Первая штурмует Аркти-
ку, чтобы повторить путь тех, 
кто ее когда-то открывал. К 
самой северной точке Евра-
зии  - мысу Челюскин отряд 
«Первооткрыватели» ведет 
всемирно известный по-
лярник и кавалер ордена 
Мужества Матвей Шпаро. 
В этом же походе участвует и 
специальный корреспондент 
«Комсомольской правды» 
Евгений Сазонов (на фото - слева в нижнем ряду).

- Экспедиция началась не с островов Комсомоль-
ской Правды, как планировалось, а с мыса Ласиниуса. 
Проблема в том, что сейчас очень много чистой воды 
и тонкий лед. Чтобы не рисковать жизнью группы, 
решили высадиться там, где лед хороший, - передает 
он прямиком с Севера.  - Арктика нас встретила с 
распростертыми объятиями, показала свой характер: 

сильный ветер дует прямо в лицо, от этого одежда об-
леденевает. Тем не менее в первый же день мы прошли 
около 8 км, при этом все были в хорошем настроении.

Сейчас команде предстоит скорректировать марш-
рут. А примерно через неделю она встретится со вто-
рой группой - отрядом «Московские профессионалы».

Ждем новых репортажей нашего отважного спец-
кора.
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ОТПУСК В РОССИИ
Отдохнуть на море 
недорого в 2024 году: 
сравниваем курорты 
на четырех 
направлениях

ЗВЕЗДЫ
Где сейчас тайная жена 
Андрея Миронова: 
скандальная 
правда актрисы 
Татьяны Егоровой

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
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Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня: происки

Александр ГРИШИН

Палата представителей 
конгресса США проголо-
совала за законопроекты 
о помощи США своим со-
юзникам.

Предложение о помощи 
Украине набрало 311 голо-
сов. 101 дали республикан-
цы. 112 из них выступили 
против. Республиканцы 
разломились почти попо-
лам. Ни один демократ не 
выступил против проекта.

- Инфляция вышла из-
под контроля, американцы 
страдают. Им едва хватает 
на продукты, на бензин, на 
аренду жилья. Молодежь и 
не думает, что сможет ку-
пить дом. Но в конгрессе 
самый важный вопрос - 
дать 61 млрд долларов на 
конфликт на Украине, 
который не поддержива-
ют 70% американцев! - за-
жигала конгрессмен Мар-
джори Тейлор Грин. - Мы не 
можем защитить свою гра-
ницу! Но в конгрессе гово-
рят о том, что мы должны 
защищать Украину.

Палата отвергла все 
предложения женщин-
конгрессменов. И по-
правку Виктории Спартц, 
единственной конгрессву-
мен украинского происхо-
ждения (!), предлагавшей 
исключить из пакета фи-
нансовую помощь Украи-

не и запретить передавать 
Киеву оружие из арсена-
лов американской армии. 
И поправку от Кэт Кам-
мак, предлагавшей от-
менить все невоен-
ное финансирование 
Украины.

Пакет о помощи Украине 
объемом 60,8 млрд долла-
ров США был принят при 
явном преимуществе сто-
ронников Зеленского - они 
махали жовто-блакитными 
флажками и поздравляли 
друг друга.

Экс-президент Поро-
шенко отреагировал бы-
стро: «Лучше поздно, чем 
никогда».

А нынешний лидер само-
стийной разразился вос-
торженным текстом:

- Мы получили решение, 
которого ожидали. За ко-
торое так мы боролись. 
Очень весомый пакет, ко-
торый почувствуют и наши 
воины на передовой, наши 
города и села, страдающие 
от российского террора. 
Мир объединяется ради 
Украины, когда украинцы 
объединяются ради неза-
висимости.

Да, 60,8 млрд долла-
ров - это большая сумма. 
Но гораздо меньше пер-
воначально запрашивае-
мых Байденом более чем 
100 миллиардов.

Киеву достанутся в виде 

живых денег около 8 мил-
лиардов долларов. Они 
заложены для покрытия 
дефицита украинского 
бюджета. Эти деньги нель-
зя тратить ни на боевые 
действия, ни на пенсии. 
И они выделяются в виде 
кредита.

23,2 млрд долларов пой-
дут на восполнение арсе-
налов армии США. Еще 
13,8 млрд вроде бы пред-
назначены на военную 
помощь для Украины. Но 
получит их не Киев, а про-
изводители вооружений.
Причем для оплаты как 
уже готовых партий, так 
и заказов на то, что еще 
предстоит произвести.

Еще 11,3 млрд Вашинг-
тон потратит на текущую 
деятельность американ-
ских военных в «регионе 
Восточная Европа».

То есть большую часть 

этих денег США потратят 
на себя. Записав их как 
«выделенные для Украи-
ны». Которые они однаж-
ды потребуют от Киева 
вернуть.

Что касается заморожен-
ных российских активов в 
США «для нужд Украины», 
то их там около 5 млрд дол-
ларов. Что с ними делать - 
решать Байдену. В случае 
«изъятия» возможен мощ-
ный российский ответ - в 
РФ американских активов 
100 млрд долларов.

Байдену на откуп отда-
но и решение об отправке 
в помощь Киеву бьющих 
на 300 километров ракет 
ATACMS. Конгресс обя-
зал Байдена это сделать, 
но позволил не переда-
вать ракеты, если пре-
зидент решит, что это 
угрожает безопасности 
США.

� ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Как эта 
помощь 

повлияет 
на ход 

СВО
Украина хороводится вокруг миллиар-

дов, из-за которых вырубают поколение.
Соцсети незалежной зашлись в гопаке. Дядя 

Сэм дал денег на войну с москалем. Радости - 
полные шаровары.

Не скажешь, что этот пакет не повлияет на 
ситуацию на фронте. Повлияет. Придут сна-
ряды, нехватка которых ощущается. Придут 
ракеты к системам ПВО. 

Штаты могут сразу отгрузить техники и 
боеприпасов на 23 миллиарда. Это та сумма 
из 61 миллиарда, которая останется в США 
и будет вложена в их оборонку. Обеспечит 
заказом американский ВПК, частично - нало-
гами - вернется в бюджет. Они же говорили, 
что война на Украине - лучшая инвестиция.

11 миллиардов обеспечат «текущие военные 
операции США в регионе». На БПЛА над Чер-
ным морем, косморазведку, стратегическое 
планирование, экипажи «Пэтриотов», летчиков 
F-16, «бойцов РДК».

Да, станет сложнее. Иллюзий и не было. 
Удивительно, что с этим пакетом так затяну-
ли. Это решение  - ответ тем, кто уповал на 
Дональда нашего Трампа. Ничего при нем 

не изменится. Будем и дальше 
идти вперед не благодаря, а во-

преки. В 2023-м объемы помощи 
были выше. Но противник не выдал 

результатов.
Потому радость незалежной преждевремен-

на. Больше оружия - больше мобилизованных 
и погибших. Однажды встанет вопрос об оче-
редном снижении возрастного ценза. До 23, 
20 лет… Выкашивается поколение, а они во-
круг миллиардов хороводы водят.

 � ВОРУЮТ...

Евгений ОРЛОВ

Американская палата пред-
ставителей приняла скандаль-
ный законопроект. 

Американские политики перешли 
от угроз к делу. Еще в январе они 
пообещали конфисковать деньги 
российского Центробанка, кото-
рые заморожены в их стране, и 
направить на поддержку Украины. 
И вот законопроект принят. О ка-
ких суммах идет речь и насколько 
это страшно? Отвечаем на главные 
вопросы.

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ?
Палата представителей 

США одобрила законопроект, 
который разрешает изъятие ак-
тивов России, чтобы использовать 
их для помощи Украине. Вскоре 
этот законопроект должен рас-
смотреть сенат, затем он ляжет 
на стол президенту Джо Бай-
дену.

То есть пока еще никто ничего 
у России не отнял. Но законо-
дательный процесс запущен, и 

сомневаться в исходе не при-
ходится.

О КАКОЙ СУММЕ 
РЕЧЬ?

Американцы могут изъять 4 - 5 
млрд долларов (такая сумма ука-
зана в законопроекте). Это та до-
ля золотовалютных резервов РФ, 
которая хранилась в банках США 
и была заморожена после начала 
спецоперации.

Как именно Украина получит 
эти деньги, пока до конца не ясно. 
Часть ей дадут в виде кредитов. А 
часть - возможно, в виде военной 
помощи.

ЭТО МНОГО?
Нет. После начала СВО 

западные страны (а также Япо-
ния и Австралия) заблокировали 
около $300 млрд российских зо-
лотовалютных резервов. Получа-

ется, американцы конфискуют 
около 1,5% общей суммы.

Однако дело тут даже не в сум-
ме. А в прецеденте.

- Еще никогда не было такого, 
чтобы деньги отобрали у одной 
страны и отправили другой, - ска-
зал в эфире Радио «Комсомоль-
ская правда» экономист Алексей 
Бобровский.

Получается, что США, отнимая 
российские активы, первым делом 
бьют по своей репутации. Теперь 
иностранные инвесторы сто раз 
подумают, прежде чем держать 
деньги в Америке. 

ЧЕМ ОТВЕТИТ 
РОССИЯ?

Российские власти не раз гово-
рили, что воровство резервов не 
останется безнаказанным.

Так, глава Минфина Антон 
Силуанов обещал: «Любые дей-

ствия с нашими активами получат 
симметричный ответ». По его сло-
вам, в России заморожено ино-
странных активов тоже примерно 
на $300 млрд. Это вложения ино-
странных (в том числе американ-
ских) инвесторов в российские 
ценные бумаги; деньги западных 
компаний на российских счетах и 
т. д. А еще многие иностранные 
компании, в том числе государ-
ственные, имеют филиалы и «до-
чек» в России.

Так что России есть чем отве-
тить. Но власти РФ не раз под-
черкивали, что заботиться будут 
в первую очередь об интересах 
страны. Нужно ли нам забирать 
американские активы, чтобы «на-
зло США отморозить себе уши», - 
вопрос дискуссионный.

Скорее всего, первым делом 
российские власти подадут в 
международные суды  - об этом 

говорил пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков. А там 
посмотрим.

А ЧТО С ОСТАЛЬНЫМИ 
РЕЗЕРВАМИ?

Львиная доля российских золо-
товалютных резервов - не мень-
ше $200 млрд - хранится в Евро-
пе. Они тоже заблокированы с 
февраля 2022 года. Американцы 
давно требуют, чтобы Евросоюз 
конфисковал эти деньги. Но Ста-
рый Свет сопротивляется.

- Во-первых, европейцы боят-
ся, что в ответ Россия конфи-
скует их активы. А ведь основная 
часть замороженных в России 
средств - именно европейская, - 
объясняет Алексей Бобров-
ский.  - Во-вторых, если Европа 
отнимет российские резервы, 
то начнется отток китайского, 
арабского и прочих капиталов 
из еврозоны, которая и так ис-
пытывает серьезные проблемы. 
Поэтому европейцы упираются 
руками и ногами, лишь бы не 
изымать российские активы.

5  главных вопросов о конфискации 
российских активов в США
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Солдаты США 
в ФРГ и Польше 

уже грузят снаряды 
для отправки ВСУ.

Американский пирог
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Конгресс США 
выписал Киеву 

чек с оговорками.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Алексей 
ОВЧИННИКОВ

В России хотят 
запретить 
свободный выгул 
домашней птицы.

Колоритная деревен-
ская пастораль, в кото-
рой по российским се-
лам важно гуляют куры 
и петухи, под угрозой: 
в правительстве разра-
ботали проект новых 
ветеринарных правил, 
в которых запрещает-
ся их свободный вы-
гул. Если проект бу-
дет утвержден, то уже 
с 1 марта 2025 года вся 
домашняя птица, в 
том числе та, что жи-
вет на личных подво-
рьях граждан, должна 
перейти на напольную 
или клеточную систе-
му содержания.

Птицеводы -любите-
ли, фермеры и владель-
цы личных подсобных 
хозяйств - приняли эту 
инициативу в шты-

ки. По сути, строгие 
ветеринарные нор-
мы, действующие на 
крупных птицефабри-
ках, предполагается 
распространить и на 
их малые формы хо-
зяйствования. И со-
общества в соцсетях 
завалены гневными 
комментариями, в 
которых люди требу-
ют не принимать аб-
сурдный документ, 
не понимая: как это - 
деревенскую курицу 
в клетке держать? От-
родясь сама по себе 
бегала, возвращаясь 
вечером в курятник, а 
теперь на тюремный 
режим ее?..

И не просто режим! 
Обычному селянину, 
держащему кур, пету-
хов и другую птицу, 

придется потратиться 
на новые условия со-
держания.

Для начала как сле-
дует оборудовать ку-
рятник, чтобы в него 
не смогли проникнуть 
дикие птицы и грызу-
ны, а еще сделать ого-
роженные выгульные 
площадки, в них также 
не должны проникнуть 
дикие птицы.

А чтобы побег из 
курятника не состо-
ялся, здесь же приве-
дены размеры ячеек (!) 
ограждения.

Еще нужно обзаве-
стись дезинфекци-
онными ковриками, 
заполненными поро-
лоном или опилка-
ми… Составить план 
противоэпизоотиче-
ских мероприятий… 

А перед отправкой 
из хозяйства «птица 
должна подвергаться 
клиническому осмо-
тру, который осущест-
вляется специалистом 
в области ветерина-
рии». «Вот задумала 
бабушка курочку про-
дать, ей что, каждый 
раз ветеринара из рай-
центра выписывать? А 
сколько будут стоить 
его услуги?» - задаются 
вопросами селяне.

Купить, как прежде, 
у знакомого фермера 
зерно, чтобы кормить 
им пернатых питом-
цев, судя по всему, 
также будет нель-
зя: «кормление птиц 
должно осуществлять-
ся полнорационными 
комбикормами завод-
ского изготовления, 
прошедшими терми-
ческую обработку». 
«Кто-то из произво-
дителей комбикор-
мов неплохо зарабо-
тает», - размышляют 
птичники-любители 
и перечисляют оче-
видные минусы но-
вых правил: желающих 
держать сельхозптицу 
в деревнях станет за-
метно меньше. Кроме 
того, для многих жи-
телей села выращива-
ние кур и получение 
яйца - это источник 
дешевого и качествен-
ного белка на заме-
ну мясу, которым на 
пенсию не особенно 
разживешься...

Спрячь за высоким 
забором наседку

Олег СИРОТА, глава Ассоциации 
«Народный фермер», председатель 
комиссии по развитию АПК и сель-
ских территорий Общественной па-
латы РФ:

- Совершенно бездумный проект. 
Сначала подумал, что это запоздалый 
первоапрельский розыгрыш, но нет  - 
проект действительно запрещает сво-
бодный выгул домашней птицы. Не знаю, 
кто это придумал, но я такого нигде не 
видел, ни в Китае, ни в Италии, ни во 
Франции - куры там спокойно бегают по 
деревням, и никому это жить не мешает.

Норма, если она будет принята, факти-
чески поставит крест на развитии ЛПХ и 
фермерских хозяйств, ориентированных 

на развитие экологического птицевод-
ства. Наша ассоциация категорически 
против этого и сделает все, чтобы про-
ект остался только проектом, на днях я 
планирую обратиться с этим вопросом к 
министру сельского хозяйства Рос-
сии Дмитрию Патрушеву. Свободу 
нашим курам!

В Минсельхозе тем временем выпустили официальный ком-ментарий:
«В настоящее время Минсельхозом России разрабатываются новые вете-ринарные правила содержания сель-скохозяйственной птицы. Решения по формулировкам будут приниматься совместно с отраслевыми союзами взвешенно, с учетом всех рисков».

КОММЕНТАРИИ

«Курам на смех!»

20 апреля стар-
товала Большая 
арктическая экс-
педиция. Прохо-
дит она уже не пер-
вый год, каждый раз в 
ней участвуют 14 московских 
школьников, которые прошли 
многоступенчатую систему от-
бора.

Экспедиция состоит из двух 
групп. Первая штурмует Аркти-
ку, чтобы повторить путь тех, 
кто ее когда-то открывал. К 
самой северной точке Евра-
зии  - мысу Челюскин отряд 
«Первооткрыватели» ведет 
всемирно известный по-
лярник и кавалер ордена 
Мужества Матвей Шпаро. 
В этом же походе участвует и 
специальный корреспондент 
«Комсомольской правды» 
Евгений Сазонов (на фото - слева в нижнем ряду).

- Экспедиция началась не с островов Комсомоль-
ской Правды, как планировалось, а с мыса Ласиниуса. 
Проблема в том, что сейчас очень много чистой воды 
и тонкий лед. Чтобы не рисковать жизнью группы, 
решили высадиться там, где лед хороший, - переда-
ет он прямиком с Севера. - Арктика нас встретила с 
распростертыми объятиями, показала свой характер: 

сильный ветер дует прямо в лицо, от этого одежда об-
леденевает. Тем не менее в первый же день мы прошли 
около 8 км, при этом все были в хорошем настроении.

Сейчас команде предстоит скорректировать марш-
рут. А примерно через неделю она встретится со вто-
рой группой - отрядом «Московские профессионалы».

Ждем новых репортажей нашего отважного спец-
кора.

ФОТО-
ФАКТ
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Мост на Сахалин может появиться в России 
после Крымского. А мы задались вопросом:

Какой новый мегапроект 
нужен России?
Роман ВИЛЬФАНД, научный руководитель 
Гидрометцентра:

- Большим проектом могло бы стать создание актуальной 
программы национальных погодных системных наблюдений. 
В том числе с максимальной актуализацией в пограничных 
зонах. И с усилением группировки спутников, с повышением 
качества инструментария. Я был бы рад, если бы статус 
гидрометеоролога воспринимался с таким же уважением, 
как статус айтишников в XXI веке, ну или пилотов в XX веке.

Григорий КАРАСИН, глава Комитета 
по международным делам 
Совета Федерации, бывший замминистра 
иностранных дел РФ:

- России нужны большие мосты между главными берегами 
главных рек большой страны. А мост на материк - это давниш-
няя мечта сахалинцев. К тому же он отсечет все претензии 
Японии на Южный Сахалин.

Геннадий ОНИЩЕНКО, бывший глава 
Роспотребнадзора:

- Государственным проектом должно стать системное реше-
ние проблемы сердечно-сосудистых заболеваний в масшта-
бах всей страны. Другим большим проектом должно стать 
реальное снижение уровня абортов.

Сергей ОРДЖОНИКИДЗЕ, экс-заместитель 
Генсека ООН:

- России нужны крепкие связующие нити. Современные 
магистрали, которые протянутся с запада на восток - от Пе-
тербурга до Владивостока. И с севера на юг - от Архангель-
ска до Сочи. На территории всей европейской части страны 
граждане должны перемещаться в любую точку по земле не 
более чем за 8 - 9 часов.

Александр ШИЛОВ, народный художник СССР:
- Главный на сегодня проект - показать правильно защит-

ников Родины. Здесь и сейчас надо помогать нашим бойцам. 
Как во время Великой Отечественной. Нет ничего важнее 
победы над нацизмом. У меня самый главный проект - портре-
ты героев СВО. Сейчас исполняю морпеха Влада Головина, 
позывной «Струна».

Леонид КАЛАШНИКОВ, глава Комитета 
Госдумы по делам СНГ:

- Прежде всего нужны проекты скоростных дорог. Китайцы 
построили 60 тысяч километров дорог, в том числе до Тибета, 
и они все себя уже окупили.

Вадим, читатель сайта KP.RU:
- Исторически гордость нашей страны - это космос и атом. 

Надо продолжать работать в этом направлении. Обитаемая 
база на Луне и первый в мире реактор термоядерного синтеза 
могут стать нашими настоящими прорывами. Надо не бояться 
ставить амбициозные цели.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

2

ОТПУСК В РОССИИ
Отдохнуть на море 
недорого в 2024 году: 
сравниваем курорты 
на четырех 
направлениях

ЗВЕЗДЫ
Где сейчас тайная жена 
Андрея Миронова: 
скандальная 
правда актрисы 
Татьяны Егоровой

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте
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Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня: происки

Александр ГРИШИН

Палата представителей 
конгресса США проголо-
совала за законопроекты 
о помощи США своим со-
юзникам.

Предложение о помощи 
Украине набрало 311 голо-
сов. 101 дали республикан-
цы. 112 из них выступили 
против. Республиканцы 
разломились почти попо-
лам. Ни один демократ не 
выступил против проекта.

- Инфляция вышла из-
под контроля, американцы 
страдают. Им едва хватает 
на продукты, на бензин, на 
аренду жилья. Молодежь и 
не думает, что сможет ку-
пить дом. Но в конгрессе 
самый важный вопрос - 
дать 61 млрд долларов на 
конфликт на Украине, 
который не поддержива-
ют 70% американцев! - за-
жигала конгрессмен Мар-
джори Тейлор Грин. - Мы не 
можем защитить свою гра-
ницу! Но в конгрессе гово-
рят о том, что мы должны 
защищать Украину.

Палата отвергла все 
предложения женщин-
конгрессменов. И по-
правку Виктории Спартц, 
единственной конгрессву-
мен украинского происхо-
ждения (!), предлагавшей 
исключить из пакета фи-
нансовую помощь Украи-

не и запретить передавать 
Киеву оружие из арсена-
лов американской армии. 
И поправку от Кэт Кам-
мак, предлагавшей от-
менить все невоен-
ное финансирование 
Украины.

Пакет о помощи Украине 
объемом 60,8 млрд долла-
ров США был принят при 
явном преимуществе сто-
ронников Зеленского - они 
махали жовто-блакитными 
флажками и поздравляли 
друг друга.

Экс-президент Поро-
шенко отреагировал бы-
стро: «Лучше поздно, чем 
никогда».

А нынешний лидер само-
стийной разразился вос-
торженным текстом:

- Мы получили решение, 
которого ожидали. За ко-
торое так мы боролись. 
Очень весомый пакет, ко-
торый почувствуют и наши 
воины на передовой, наши 
города и села, страдающие 
от российского террора. 
Мир объединяется ради 
Украины, когда украинцы 
объединяются ради неза-
висимости.

Да, 60,8 млрд долла-
ров - это большая сумма. 
Но гораздо меньше пер-
воначально запрашивае-
мых Байденом более чем 
100 миллиардов.

Киеву достанутся в виде 

живых денег около 8 мил-
лиардов долларов. Они 
заложены для покрытия 
дефицита украинского 
бюджета. Эти деньги нель-
зя тратить ни на боевые 
действия, ни на пенсии. 
И они выделяются в виде 
кредита.

23,2 млрд долларов пой-
дут на восполнение арсе-
налов армии США. Еще 
13,8 млрд вроде бы пред-
назначены на военную 
помощь для Украины. Но 
получит их не Киев, а про-
изводители вооружений.
Причем для оплаты как 
уже готовых партий, так 
и заказов на то, что еще 
предстоит произвести.

Еще 11,3 млрд Вашинг-
тон потратит на текущую 
деятельность американ-
ских военных в «регионе 
Восточная Европа».

То есть большую часть 

этих денег США потратят 
на себя. Записав их как 
«выделенные для Украи-
ны». Которые они однаж-
ды потребуют от Киева 
вернуть.

Что касается заморожен-
ных российских активов в 
США «для нужд Украины», 
то их там около 5 млрд дол-
ларов. Что с ними делать - 
решать Байдену. В случае 
«изъятия» возможен мощ-
ный российский ответ - в 
РФ американских активов 
100 млрд долларов.

Байдену на откуп отда-
но и решение об отправке 
в помощь Киеву бьющих 
на 300 километров ракет 
ATACMS. Конгресс обя-
зал Байдена это сделать, 
но позволил не переда-
вать ракеты, если пре-
зидент решит, что это 
угрожает безопасности 
США.

■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Как эта 
помощь 

повлияет 
на ход 

СВО
Украина хороводится вокруг миллиар-

дов, из-за которых вырубают поколение.
Соцсети незалежной зашлись в гопаке. Дядя 

Сэм дал денег на войну с москалем. Радости - 
полные шаровары.

Не скажешь, что этот пакет не повлияет на 
ситуацию на фронте. Повлияет. Придут сна-
ряды, нехватка которых ощущается. Придут 
ракеты к системам ПВО. 

Штаты могут сразу отгрузить техники и 
боеприпасов на 23 миллиарда. Это та сумма 
из 61 миллиарда, которая останется в США 
и будет вложена в их оборонку. Обеспечит 
заказом американский ВПК, частично - нало-
гами - вернется в бюджет. Они же говорили, 
что война на Украине - лучшая инвестиция.

11 миллиардов обеспечат «текущие военные 
операции США в регионе». На БПЛА над Чер-
ным морем, косморазведку, стратегическое 
планирование, экипажи «Пэтриотов», летчиков 
F-16, «бойцов РДК».

Да, станет сложнее. Иллюзий и не было. 
Удивительно, что с этим пакетом так затяну-
ли. Это решение  - ответ тем, кто уповал на 
Дональда нашего Трампа. Ничего при нем 

не изменится. Будем и дальше 
идти вперед не благодаря, а во-

преки. В 2023-м объемы помощи 
были выше. Но противник не выдал 

результатов.
Потому радость незалежной преждевремен-

на. Больше оружия - больше мобилизованных 
и погибших. Однажды встанет вопрос об оче-
редном снижении возрастного ценза. До 23, 
20 лет… Выкашивается поколение, а они во-
круг миллиардов хороводы водят.

 ■ ВОРУЮТ...

Евгений ОРЛОВ

Американская палата пред-
ставителей приняла скандаль-
ный законопроект. 

Американские политики перешли 
от угроз к делу. Еще в январе они 
пообещали конфисковать деньги 
российского Центробанка, кото-
рые заморожены в их стране, и 
направить на поддержку Украины. 
И вот законопроект принят. О ка-
ких суммах идет речь и насколько 
это страшно? Отвечаем на главные 
вопросы.

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ?
Палата представителей 

США одобрила законопроект, 
который разрешает изъятие ак-
тивов России, чтобы использовать 
их для помощи Украине. Вскоре 
этот законопроект должен рас-
смотреть сенат, затем он ляжет 
на стол президенту Джо Бай-
дену.

То есть пока еще никто ничего 
у России не отнял. Но законо-
дательный процесс запущен, и 

сомневаться в исходе не при-
ходится.

О КАКОЙ СУММЕ 
РЕЧЬ?

Американцы могут изъять 4 - 5 
млрд долларов (такая сумма ука-
зана в законопроекте). Это та до-
ля золотовалютных резервов РФ, 
которая хранилась в банках США 
и была заморожена после начала 
спецоперации.

Как именно Украина получит 
эти деньги, пока до конца не ясно. 
Часть ей дадут в виде кредитов. А 
часть - возможно, в виде военной 
помощи.

ЭТО МНОГО?
Нет. После начала СВО 

западные страны (а также Япо-
ния и Австралия) заблокировали 
около $300 млрд российских зо-
лотовалютных резервов. Получа-

ется, американцы конфискуют 
около 1,5% общей суммы.

Однако дело тут даже не в сум-
ме. А в прецеденте.

- Еще никогда не было такого, 
чтобы деньги отобрали у одной 
страны и отправили другой, - ска-
зал в эфире Радио «Комсомоль-
ская правда» экономист Алексей 
Бобровский.

Получается, что США, отнимая 
российские активы, первым делом 
бьют по своей репутации. Теперь 
иностранные инвесторы сто раз 
подумают, прежде чем держать 
деньги в Америке. 

ЧЕМ ОТВЕТИТ 
РОССИЯ?

Российские власти не раз гово-
рили, что воровство резервов не 
останется безнаказанным.

Так, глава Минфина Антон 
Силуанов обещал: «Любые дей-

ствия с нашими активами получат 
симметричный ответ». По его сло-
вам, в России заморожено ино-
странных активов тоже примерно 
на $300 млрд. Это вложения ино-
странных (в том числе американ-
ских) инвесторов в российские 
ценные бумаги; деньги западных 
компаний на российских счетах и 
т. д. А еще многие иностранные 
компании, в том числе государ-
ственные, имеют филиалы и «до-
чек» в России.

Так что России есть чем отве-
тить. Но власти РФ не раз под-
черкивали, что заботиться будут 
в первую очередь об интересах 
страны. Нужно ли нам забирать 
американские активы, чтобы «на-
зло США отморозить себе уши», - 
вопрос дискуссионный.

Скорее всего, первым делом 
российские власти подадут в 
международные суды  - об этом 

говорил пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков. А там 
посмотрим.

А ЧТО С ОСТАЛЬНЫМИ 
РЕЗЕРВАМИ?

Львиная доля российских золо-
товалютных резервов - не мень-
ше $200 млрд - хранится в Евро-
пе. Они тоже заблокированы с 
февраля 2022 года. Американцы 
давно требуют, чтобы Евросоюз 
конфисковал эти деньги. Но Ста-
рый Свет сопротивляется.

- Во-первых, европейцы боят-
ся, что в ответ Россия конфи-
скует их активы. А ведь основная 
часть замороженных в России 
средств - именно европейская, - 
объясняет Алексей Бобров-
ский.  - Во-вторых, если Европа 
отнимет российские резервы, 
то начнется отток китайского, 
арабского и прочих капиталов 
из еврозоны, которая и так ис-
пытывает серьезные проблемы. 
Поэтому европейцы упираются 
руками и ногами, лишь бы не 
изымать российские активы.

5  главных вопросов о конфискации 
российских активов в США
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Солдаты США 
в ФРГ и Польше 

уже грузят снаряды 
для отправки ВСУ.

Американский пирог
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Конгресс США 
выписал Киеву 

чек с оговорками.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Валентин АЛФИМОВ, 
Александр МАЛЬКЕВИЧ

Есть такая пословица в До-
нецке: мальчик ищет жену из 
России, а мужчина - из Дон-
басса. Доля истины в этом, 
конечно, есть. Женщины Но-
вороссии своей, простите, му-
жественностью поражают.

Одна из таких - Маргари-
та Тарбаева, глава избиркома 
№ 13 города Донецка. Но еще 
недавно она служила в армии 
и командовала женским эки-
пажем танка, награждена 
медалью «За воинскую до-
блесть».

КОМАНДИР «МАРИШКИ»
- В мае 2014-го я вступила 

в ополчение. Жила в Крас-
ногоровке (за которую прямо 
сейчас идут бои. - Ред.), была 
замужем, воспитывала ребен-
ка - ему было 4 года. Образо-
валась ДНР, и мой муж ска-
зал: «Я уезжаю в Ростов, через 
месяц вас заберу, держись». 
Тут зашла Украина, и я взяла 
ребенка, документы и бежала 
к маме в Донецк. Месяц, два, 
пять - мужа нет. Поняла, что 
он бросил нас в самый тяже-
лый момент. Тогда-то я и ре-
шила, что ради сына, мамы, 
папы я обязана пойти и слу-
жить. Ну сердце разрывалось.

- Родители поддержали?
- Мама… ну, как поддер-

жала? Согласилась сидеть с 
ребенком.

- Обычно девушки становят-
ся медиками, связистами. Как 
вы попали в танк?

- Началось как раз со связи. 
Инструктор штаба, радиоте-
лефонист. Но когда решили 
создать женский танковый 
экипаж (был женский взвод - 
три полноценных женских 
танка), меня сразу пригласи-
ли стать командиром - опыт 
службы был уже три года.

- Чем занимается командир 
танка?

- Он должен уметь заменить 
любого в экипаже. Не будет 
наводчика - командир должен 
стрелять, не будет механика - 
сесть за рычаги.

- Женщина в танке… это же 
не по шоссе на легковушке…

- На танке легче! Я вожу ма-
шину и могу сказать, что ез-
дить на танке - одно удоволь-
ствие. Стрелять - страшно и 
шумно, а ездить - отлично.

- Мы, советские мальчишки, 
выросли на блестящем сериале 
«Четыре танкиста и собака». 
Там был танк «Рыжий». А у 
вашего было имя?

- «Маришка». Это кто-то из 
ребят придумал. Был перевод 
техники с зимы на лето, на-
до было танк перекрасить. И 
пока он был не крашен, они 
прямо на пушке нацарапали 
«Маришка». Так и пошло.

ПРИШЛОСЬ ДОКАЗЫВАТЬ
- Какие задачи были?
- Боевое дежурство в Яси-

новатой: 3 месяца на дежур-
стве, потом месяц на полиго-
не - обслуживание техники. 
И снова менялись.

- А как мужчины к вам от-
носились? Даже к женщине за 
рулем на дороге отношение не 
всегда однозначное.

- Поначалу с недоверием. 
На третий месяц ребята уже 
нам помогали, объясняли. И 
в танковых играх участвовал 
именно мой экипаж - одни 
девочки против ребят.

- Все всем доказали делом?
- Конечно. Все поняли, что 

мы пришли по-настоящему, 
стараемся. Даже когда зима, 
холодно, мы сами мыли тан-
ки, чистили фильтры, грея 
воду на костре.

- В 2018 году вы уволились.
- Я встретила свою любовь.

НЕ КАК В КНИЖКЕ
Супруг Маргариты тоже 

танкист, Александр Тарбаев, 
герой, кавалер ордена Муже-
ства… Его портрет - в самом 
центре Донецка на огромном 
билборде. На соседней улице 
с портретом Маргариты.

- Я служила в третьей роте, 
он был командиром первой. 
Моя рота ехала на Ясинова-
тую, например, они - на по-
лигон. И мы на объездной 
встречались. Я в своей ко-
лонне - он в своей.

А познакомились случай-
но, у моего танка были кры-
лья все гнутые, побитые. Он 
подошел и говорит: «Давай я 
тебе новые крылья дам». Я от-
резала: «Не надо, сама найду».

Потом у меня баллон си-
фонил - машина не могла 
завестись. Он прилетел, дал 
мне свой ярко-желтый бал-
лон, запустил двигатель, на-
дел на меня шлемофон и так 
слегка раздраженно: «Давай, 
езжай уже!»

- На роман пока не похоже.
- Потом уже начали встре-

чаться. Расскажу честно: 
командир взвода уезжал в 
увольнение, и он приезжал 
в 11 вечера - забирал меня, и 
мы по всей Ясиноватой… До 
5 утра разговаривали. Утром 
я возвращалась в казарму, а в 
7 часов приезжал командир, 
подъем… Потом 9 Мая вместе 
встретили. А 15-го он пред-
ложил жить вместе.

ПРЫГАЛА ПО ВАГОНАМ
- Сейчас вашему сыну 14. 

Что он говорит про вас?
- Будет поступать в во-

енное училище. У него в 
школе был урок, где рас-
сказывали про своих род-
ных. У каждого отец, как 
правило, служил. А у на-
шего и папа, и мама. Он 
очень гордится.

Но когда я вернулась до-
мой после контракта, сын 
мне сказал: «Мама, боль-
ше не иди служить».

- А чем вы занимались 
до Русской весны, до 
2014-го?

- Работала на шахте 
Скочинского. Пришла 
туда сразу после инсти-
тута - в 2012-м. Должность 
моя называлась «пробоот-
борщик 2-го разряда». Это 
выглядело так: есть весовая - 
2-этажное здание, рельсы, на 

них вагоны. Уголь подается 
наверх и грузится в вагоны. 
Я поднималась, и отбирала 
уголь лопатой в ведра. Нель-
зя было, но я прыгала с одно-
го вагона на другой - мне 
девчонки разрешали. Ина-
че приходилось спускаться, 
опять подниматься… А так 
лишние 15 минут сна.

Потом с этими ведрами - 
в дробильную машину. Там 
превращала уголь в пыль уже 

под конец смены (это обыч-
но 7 утра). И делала пробу - 
разделяла уголь на железном 
листе, чтобы проверить вла-
гу, летучие, зольность.

А потом в шахту был «при-
лет», ее закрыли. Иначе, мо-
жет, я бы дальше работала.

- Хотели связать свою жизнь 
с этим?

- Я собиралась поступать 
учиться на шахтное дело. 
У меня были грандиозные 
планы.

ЛЮДЯМ ХОТЕЛОСЬ 
ПРАЗДНИКА

- Сейчас вы возглавляете из-
бирком…

- А перед этим еще работала 
учителем.

- И тут в 2022-м вам сказа-
ли: Маргарита, ты нужна на 
избирательном фронте.

- Мне предложили стать 
секретарем участковой из-
бирательной комиссии. А я 
всю жизнь мечтала не просто 
голосовать, а организовать 
выборы. Это была большая 
гордость. Получилось на ура, 
мне позвонили из горадми-
нистрации: становись пред-
седателем. Дали 15 минут 
подумать. Через 5 минут я 
написала СМС: «Согласна».

- Чем занимались?
- 140 участковых комиссий 

у меня в команде - весь До-
нецк. Принимала партии, 
проверяла каждого кандидата 
в депутаты - 5 партий, по 300 

человек от каждой. 
Всё проверяли: ро-
дился, крестился, 
движимое, недви-
жимое имущество.

- 140 комиссий - 
это сколько человек 
в подчинении?

- Обычно в одной 
участковой комис-
сии 10 человек.

- То есть под 
полторы тысячи. В 
танке-то всего 3!

- Всегда смея-
лась, что в танке 
было легче.

- Провалов не 
случалось?

- Мои девчон-
ки… Ну, такого не 

может быть, если все чест-
но делать. Последние выбо-
ры были настоящим празд-
ником: блины, конкурсы, 
причем на знание не только 
Донбасса, но и всей нашей 
страны.

В последний день, в вос-
кресенье, участки закрыва-
лись в 3 часа. В 4 приходили 
люди и расстраивались, что 
не успели проголосовать. А 
когда было досрочное голо-
сование, мы ходили по дво-
рам, нам говорили: нет, я хочу 
именно на участок прийти, 
праздника хочу.

Только у нас

С мужем Маргарита познакомилась на танке. Она двигалась на ротацию, он - на позиции.

Сын Маргариты очень 
гордится и папой, 

и мамой. Когда подрастет, 
тоже станет военным.

КСТАТИ
Маргарита в 2018 году уволилась из армии. И эта новость не про-

шла мимо украинской пропаганды.
- Через неделю после увольнения в воскресное утро звонит мне 

комбат и кричит: «Ты где?» Я: «Как где? Сплю дома» - «Срочно езжай 
в часть». Приехала. Оказывается, один украинский блогер выпустил 
про меня статью. Якобы я не просто уволилась, а вступила в про-
грамму СБУ «Возвращайся обратно в Украину». Якобы я уже на 
Украине, у меня амнистия. Будто бы я выкрала на флешке данные 
подразделения, сдалась, меня простили, и я вернулась на Украину. 
Пришлось выпускать опровержение, что я в Донецке и тут и останусь.

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

 М
ар

га
ри

ты
 Т

ар
ба

ев
ой

Все 
репортажи 
наших 
военкоров - на сайте KP.RU

Каково девушке в танке? 
Стрелять страшно, 
а ездить - легко!

Она служила 
командиром 

женского 
танкового 
экипажа. 
А сейчас 

командует 
избиркомом 

Донецка.
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Грузинская оппозиция не 
унимается. Закон, которого 
они так боятся, принят парла-
ментом в первом чтении еще 
15 апреля. Но оппозиционе-
ры продолжают каждый день 
выводить новых людей на 
улицы. Мол, «это народ вы-
сказывает свое мнение».

- Сначала сказали, что ми-
тинги будут перед вторым 
чтением. Потом решили не 
пропускать ни одного дня, - 
объясняет мне глава Грузино-
Российского общественно-
го центра имени Примакова 
Дмитрий Лорткипанидзе. 

И чего они боятся?
Называется законопроект: 

«О прозрачности иностран-
ного влияния». Любая орга-
низация, получающая боль-
ше 20% дохода из-за рубежа, 
должна сама обратиться в 
компетентные органы, что-
бы ее включили в реестр. А 
всем, кто в реестре, раз в год 
надо заполнять декларацию 
за прошлый год (можно элек-
тронно). И пояснить, на что 
тратят деньги. Никаких до-
полнительных требований не 
предъявляется. Физические 
лица в реестр не включаются.

«В Грузии 25 тысяч НПО, 
90% которых финансируют-
ся из-за рубежа», - рассказал 
депутат от правящей партии 
Николоз Самхарадзе.

АРИФМЕТИКА ВЛИЯНИЯ
90% от 25 тысяч - это 

22,5 тысячи НПО с зарубеж-
ным финансированием.

В Грузии живет примерно 
3,7 миллиона человек (сюда 
входят и грудные младенцы, 
и древние старцы). 

То есть одно такое НПО на 
165 человек. Это как хорошо 
заполненный автобус с гар-
мошкой, или вагон электрич-
ки, или вагон метро в час пик.

Эти 22,5 тысячи НКО пита-
ются из-за рубежа. Им при-
дется открыто об этом заявить 
и показать, куда идут деньги. 
Этого и боятся те, кто финан-
сируется Западом. Он зали-
вает своих агентов деньгами, 
распространяя свое влияние. 

- Они тратят деньги на 
свои квазиполитические 
цели, - объясняет Дмитрий 
Лорткипанидзе. - В обход 
государства они делают свои 

инъекции, чтобы достичь 
политических целей. Это 
в первую очередь подкуп и 
политический паразитизм со 
стороны радикальной оппо-
зиции.

Чтобы со стороны не вме-
шивались во внутренние 
дела, многие страны подоб-
ные законы уже приняли. 
Например:

✓ США (1938 г.),
✓ Австралия (2018 г.),
✓  Великобритания (обнов-

лен в 2023 г.),
✓ Израиль (2016 г.),
✓ Китай (2017 г.), 
✓ Россия (2012 г.).
✓ Франция (2024 г.). 

МИТИНГ-ЭСТАФЕТА
Митинги устраивают раз-

ные организации. В пят-
ницу эстафету «протест-
фестиваль» подхватили 
студенты.

К назначенному времени 
ветер гонял перед зданием 
парламента на проспекте 
Руставели старые листья и 
группки туристов.

Но полицейские знали - 
что-то будет.

Как-то незаметно на пло-
щади собралось десятка три 
человек. Часть накинули на 
плечи флаги Грузии. Один 
обернулся в сине-звездный 
ЕС.

Постепенно на площади 
прибавилось народа. В тол-
пе появились свистки. То 
тут, то там раздавались тре-
ли. И горстка людей обрела 
не только вид протестующих, 
но и звук - это важно для за-
казчика.

И вот уже сотни три на пло-

щади скандируют: «Да здрав-
ствует Грузия!» С флагами 
Евросоюза в руках.

За шумной, но не густой 
толпой на проспекте Руста-
вели разгоняют шум местные 
оппозиционные каналы.

Если судить по их сообще-
ниям - «вся Грузия против 
нового закона».

А как только телеграм-
каналы написали, что «ули-
цы не оцеплены, движение 
по проспекту не перекрыто», 
толпа хлынула на проезжую 
часть.

Любое действие полиции по 
обеспечению порядка встре-
чает шквал критики: «Они не 
дают свободу слова!», «Сило-
вики уничтожают наших де-
тей!». Но 100 - 150 полицей-
ских, следившие за порядком, 
только заставили нервничать 
протестующих, не трогая их.

«ЖИЛИ В ДРУЖБЕ»
- Чего протестуют? - тол-

кает меня в плечо мужичок 
лет 55. Назвался Геннадием. 
Видно, что местный.

- А вы не знаете? Закон об 
иноагентах принимают. А они - 
против. Придется всем, кто 
заграничные деньги получает, 
отчитываться. 

- Эх. Все ради денег. Вез-
де бизнес… А в России что 
говорят?

- Америка тратит деньги, 
чтобы оторвать Грузию от Рос-
сии. А мы хотим дружить. 

- Вот и у нас то же самое 
говорят, - выдохнул генац-
вале. - Жили всегда с Росси-
ей в дружбе, так и надо про-
должать. У любого спроси за 
пределами этой площади. 

КУДА ЖЕ БЕЗ ПЕЧЕНЬЯ
А толпа на Руставели реши-

ла устроить марш по городу. 
Зрелище не впечатлило. Во 
главе - организаторы с ми-
крофоном и большой колон-
кой. Через пару кварталов к 
ним присоединился пикап, 
на котором эту колонку по-
том и возили. 

Полиция вновь вмешивать-
ся не стала . От этого остались 
в шоке водители - город встал 
в девятибалльных пробках. 
Сначала протестующие за-
блокировали одну из цен-
тральных площадей, дальше 
перекрыли набережную и 
снова вернулись в центр. 

Стартовало порядка трех-
сот человек, а в пиковый 
момент толпа насчитывала 
тысячи полторы и несколь-
ко машин - эффект Форреста 
Гампа. В шествие вклинива-
лись туристы, зеваки, жур-
налисты.

Лозунги простые: «Куда 
идем? - В Европу!», «Чья Гру-
зия? - Наша!»

Закончилось действо там 
же, где и началось, - у зда-
ния парламента, печеньем 
для протестующих! Как на 
майдане в 2014-м. Только тог-
да его раздавала помощник 
госсекретаря США Викто-
рия Нуланд. Теперь же белые 
коробки и несколько блоков 
кока-колы для всех желаю-
щих принесли организаторы.

УЗКИЕ УЛИЦЫ
Суббота была закреплена за 

«всеми женщинами Грузии». 
Организатором была феми-
нистская организация.

Женщины также прошли 

маршем по проспекту Руста-
вели, громко осуждая закон 
и требуя срочно вступить в 
ЕС. Больше половины их 
плакатов оказались на ан-
глийском. То есть послание 
было не для Грузии и не для 
депутатов парламента, против 
которого (как было заявлено) 
они выступают.

Но минут через 20 масса, 
запрудившая проспект Ру-
ставели, стала прозрачной: 
колонна дошла до конечной 
точки, и по двое-трое от нее 
стали откалываться группки 
людей и отправляться восво-
яси. Полиция флегматично 
наблюдала. 

«Неожиданно» на помощь к 
феминисткам подоспели вче-
рашние студенты - человек 
300. Они вместе с куратора-
ми поняли: марш - штука эф-
фектная. И тактику решили 
сменить: чтобы не казаться 
небольшим пятном на широ-
ком проспекте, забили узкие 
улочки центра. 

Сначала студенты приш-
ли к резиденции президента 
Саломе Зурабишвили сказать 
ей спасибо за поддержку. А 
финальной точкой стала кан-
целярия правительства. Там 
митингующие встретили по-
лицию - силовики без ору-
жия и бронежилетов оцепили 
здание.

БЕЗ ДАМЫ, 
НО С МОЛОДЕЖЬЮ

Запад рад, что грузины дают 
молодежи разгуляться. Это 
обеспечивает картинку, ко-
торая помогает продвигать 
в подконтрольной прессе и 
телеграм-каналах тезис, что 
«митингует» вся Грузия. Но 
в толпе у здания канцелярии 
правительства было макси-
мум 1000 человек. 

А женский митинг был 
анонсирован «в разных го-
родах - Тбилиси, Кутаиси, 
Гори, Марнеули, Ахмета, 
Болниси, Батуми, Озурге-
ти, Цнори». На деле, кроме 
картинки из Тбилиси и пары 
фото из Батуми, никто ничего 
не показал.

Девушки «не сработали». 
Их кураторы, наверное, от-
ложат в сторону - будут раска-
чивать студентов. Это самая 
благодатная аудитория - ви-
дели это и на Украине, и в 
других странах постсоветско-
го пространства.

Мнение главы МИДа 
Сергея Лаврова о событиях 

в Грузии > стр. 8.

Кричат «Да здравствует Грузия!» 
с флагом ЕС в руках
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Участницы «женского марша в Тбилиси» против закона об иноагентах 
оказались не слишком многочисленны, но довольно громогласны и, 

кроме плакатов на грузинском, несли и плакаты на английском, а также флаги Евросоюза.

Протесты в Тбилиси 
против закона 

об иноагентах глазами 
нашего спецкора 

Валентина АЛФИМОВА.

Особенности 
межнациональных 

отношений и менталитетов 
разных наций, конфликты 
и противоречия, которые 

мешают нам жить дружно. 
По воскресеньям 

в «Национальном вопросе» 
в 16.00 (мск) на Радио «КП»

radiokp.ru
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Валентин АЛФИМОВ, 
Александр МАЛЬКЕВИЧ

Есть такая пословица в До-
нецке: мальчик ищет жену из 
России, а мужчина - из Дон-
басса. Доля истины в этом, 
конечно, есть. Женщины Но-
вороссии своей, простите, му-
жественностью поражают.

Одна из таких - Маргари-
та Тарбаева, глава избиркома 
№ 13 города Донецка. Но еще 
недавно она служила в армии 
и командовала женским эки-
пажем танка, награждена 
медалью «За воинскую до-
блесть».

КОМАНДИР «МАРИШКИ»
- В мае 2014-го я вступила 

в ополчение. Жила в Крас-
ногоровке (за которую прямо 
сейчас идут бои. - Ред.), была 
замужем, воспитывала ребен-
ка - ему было 4 года. Образо-
валась ДНР, и мой муж ска-
зал: «Я уезжаю в Ростов, через 
месяц вас заберу, держись». 
Тут зашла Украина, и я взяла 
ребенка, документы и бежала 
к маме в Донецк. Месяц, два, 
пять - мужа нет. Поняла, что 
он бросил нас в самый тяже-
лый момент. Тогда-то я и ре-
шила, что ради сына, мамы, 
папы я обязана пойти и слу-
жить. Ну сердце разрывалось.

- Родители поддержали?
- Мама… ну, как поддер-

жала? Согласилась сидеть с 
ребенком.

- Обычно девушки становят-
ся медиками, связистами. Как 
вы попали в танк?

- Началось как раз со связи. 
Инструктор штаба, радиоте-
лефонист. Но когда решили 
создать женский танковый 
экипаж (был женский взвод - 
три полноценных женских 
танка), меня сразу пригласи-
ли стать командиром - опыт 
службы был уже три года.

- Чем занимается командир 
танка?

- Он должен уметь заменить 
любого в экипаже. Не будет 
наводчика - командир должен 
стрелять, не будет механика - 
сесть за рычаги.

- Женщина в танке… это же 
не по шоссе на легковушке…

- На танке легче! Я вожу ма-
шину и могу сказать, что ез-
дить на танке - одно удоволь-
ствие. Стрелять - страшно и 
шумно, а ездить - отлично.

- Мы, советские мальчишки, 
выросли на блестящем сериале 
«Четыре танкиста и собака». 
Там был танк «Рыжий». А у 
вашего было имя?

- «Маришка». Это кто-то из 
ребят придумал. Был перевод 
техники с зимы на лето, на-
до было танк перекрасить. И 
пока он был не крашен, они 
прямо на пушке нацарапали 
«Маришка». Так и пошло.

ПРИШЛОСЬ ДОКАЗЫВАТЬ
- Какие задачи были?
- Боевое дежурство в Яси-

новатой: 3 месяца на дежур-
стве, потом месяц на полиго-
не - обслуживание техники. 
И снова менялись.

- А как мужчины к вам от-
носились? Даже к женщине за 
рулем на дороге отношение не 
всегда однозначное.

- Поначалу с недоверием. 
На третий месяц ребята уже 
нам помогали, объясняли. И 
в танковых играх участвовал 
именно мой экипаж - одни 
девочки против ребят.

- Все всем доказали делом?
- Конечно. Все поняли, что 

мы пришли по-настоящему, 
стараемся. Даже когда зима, 
холодно, мы сами мыли тан-
ки, чистили фильтры, грея 
воду на костре.

- В 2018 году вы уволились.
- Я встретила свою любовь.

НЕ КАК В КНИЖКЕ
Супруг Маргариты тоже 

танкист, Александр Тарбаев, 
герой, кавалер ордена Муже-
ства… Его портрет - в самом 
центре Донецка на огромном 
билборде. На соседней улице 
с портретом Маргариты.

- Я служила в третьей роте, 
он был командиром первой. 
Моя рота ехала на Ясинова-
тую, например, они - на по-
лигон. И мы на объездной 
встречались. Я в своей ко-
лонне - он в своей.

А познакомились случай-
но, у моего танка были кры-
лья все гнутые, побитые. Он 
подошел и говорит: «Давай я 
тебе новые крылья дам». Я от-
резала: «Не надо, сама найду».

Потом у меня баллон си-
фонил - машина не могла 
завестись. Он прилетел, дал 
мне свой ярко-желтый бал-
лон, запустил двигатель, на-
дел на меня шлемофон и так 
слегка раздраженно: «Давай, 
езжай уже!»

- На роман пока не похоже.
- Потом уже начали встре-

чаться. Расскажу честно: 
командир взвода уезжал в 
увольнение, и он приезжал 
в 11 вечера - забирал меня, и 
мы по всей Ясиноватой… До 
5 утра разговаривали. Утром 
я возвращалась в казарму, а в 
7 часов приезжал командир, 
подъем… Потом 9 Мая вместе 
встретили. А 15-го он пред-
ложил жить вместе.

ПРЫГАЛА ПО ВАГОНАМ
- Сейчас вашему сыну 14. 

Что он говорит про вас?
- Будет поступать в во-

енное училище. У него в 
школе был урок, где рас-
сказывали про своих род-
ных. У каждого отец, как 
правило, служил. А у на-
шего и папа, и мама. Он 
очень гордится.

Но когда я вернулась до-
мой после контракта, сын 
мне сказал: «Мама, боль-
ше не иди служить».

- А чем вы занимались 
до Русской весны, до 
2014-го?

- Работала на шахте 
Скочинского. Пришла 
туда сразу после инсти-
тута - в 2012-м. Должность 
моя называлась «пробоот-
борщик 2-го разряда». Это 
выглядело так: есть весовая - 
2-этажное здание, рельсы, на 

них вагоны. Уголь подается 
наверх и грузится в вагоны. 
Я поднималась, и отбирала 
уголь лопатой в ведра. Нель-
зя было, но я прыгала с одно-
го вагона на другой - мне 
девчонки разрешали. Ина-
че приходилось спускаться, 
опять подниматься… А так 
лишние 15 минут сна.

Потом с этими ведрами - 
в дробильную машину. Там 
превращала уголь в пыль уже 

под конец смены (это обыч-
но 7 утра). И делала пробу - 
разделяла уголь на железном 
листе, чтобы проверить вла-
гу, летучие, зольность.

А потом в шахту был «при-
лет», ее закрыли. Иначе, мо-
жет, я бы дальше работала.

- Хотели связать свою жизнь 
с этим?

- Я собиралась поступать 
учиться на шахтное дело. 
У меня были грандиозные 
планы.

ЛЮДЯМ ХОТЕЛОСЬ 
ПРАЗДНИКА

- Сейчас вы возглавляете из-
бирком…

- А перед этим еще работала 
учителем.

- И тут в 2022-м вам сказа-
ли: Маргарита, ты нужна на 
избирательном фронте.

- Мне предложили стать 
секретарем участковой из-
бирательной комиссии. А я 
всю жизнь мечтала не просто 
голосовать, а организовать 
выборы. Это была большая 
гордость. Получилось на ура, 
мне позвонили из горадми-
нистрации: становись пред-
седателем. Дали 15 минут 
подумать. Через 5 минут я 
написала СМС: «Согласна».

- Чем занимались?
- 140 участковых комиссий 

у меня в команде - весь До-
нецк. Принимала партии, 
проверяла каждого кандидата 
в депутаты - 5 партий, по 300 

человек от каждой. 
Всё проверяли: ро-
дился, крестился, 
движимое, недви-
жимое имущество.

- 140 комиссий - 
это сколько человек 
в подчинении?

- Обычно в одной 
участковой комис-
сии 10 человек.

- То есть под 
полторы тысячи. В 
танке-то всего 3!

- Всегда смея-
лась, что в танке 
было легче.

- Провалов не 
случалось?

- Мои девчон-
ки… Ну, такого не 

может быть, если все чест-
но делать. Последние выбо-
ры были настоящим празд-
ником: блины, конкурсы, 
причем на знание не только 
Донбасса, но и всей нашей 
страны.

В последний день, в вос-
кресенье, участки закрыва-
лись в 3 часа. В 4 приходили 
люди и расстраивались, что 
не успели проголосовать. А 
когда было досрочное голо-
сование, мы ходили по дво-
рам, нам говорили: нет, я хочу 
именно на участок прийти, 
праздника хочу.

Только у нас

С мужем Маргарита познакомилась на танке. Она двигалась на ротацию, он - на позиции.

Сын Маргариты очень 
гордится и папой, 

и мамой. Когда подрастет, 
тоже станет военным.

КСТАТИ
Маргарита в 2018 году уволилась из армии. И эта новость не про-

шла мимо украинской пропаганды.
- Через неделю после увольнения в воскресное утро звонит мне 

комбат и кричит: «Ты где?» Я: «Как где? Сплю дома» - «Срочно езжай 
в часть». Приехала. Оказывается, один украинский блогер выпустил 
про меня статью. Якобы я не просто уволилась, а вступила в про-
грамму СБУ «Возвращайся обратно в Украину». Якобы я уже на 
Украине, у меня амнистия. Будто бы я выкрала на флешке данные 
подразделения, сдалась, меня простили, и я вернулась на Украину. 
Пришлось выпускать опровержение, что я в Донецке и тут и останусь.
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Все 
репортажи 
наших 
военкоров - на сайте KP.RU

Каково девушке в танке? 
Стрелять страшно, 
а ездить - легко!

Она служила 
командиром 

женского 
танкового 
экипажа. 
А сейчас 

командует 
избиркомом 

Донецка.
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Грузинская оппозиция не 
унимается. Закон, которого 
они так боятся, принят парла-
ментом в первом чтении еще 
15 апреля. Но оппозиционе-
ры продолжают каждый день 
выводить новых людей на 
улицы. Мол, «это народ вы-
сказывает свое мнение».

- Сначала сказали, что ми-
тинги будут перед вторым 
чтением. Потом решили не 
пропускать ни одного дня, - 
объясняет мне глава Грузино-
Российского общественно-
го центра имени Примакова 
Дмитрий Лорткипанидзе. 

И чего они боятся?
Называется законопроект: 

«О прозрачности иностран-
ного влияния». Любая орга-
низация, получающая боль-
ше 20% дохода из-за рубежа, 
должна сама обратиться в 
компетентные органы, что-
бы ее включили в реестр. А 
всем, кто в реестре, раз в год 
надо заполнять декларацию 
за прошлый год (можно элек-
тронно). И пояснить, на что 
тратят деньги. Никаких до-
полнительных требований не 
предъявляется. Физические 
лица в реестр не включаются.

«В Грузии 25 тысяч НПО, 
90% которых финансируют-
ся из-за рубежа», - рассказал 
депутат от правящей партии 
Николоз Самхарадзе.

АРИФМЕТИКА ВЛИЯНИЯ
90% от 25 тысяч - это 

22,5 тысячи НПО с зарубеж-
ным финансированием.

В Грузии живет примерно 
3,7 миллиона человек (сюда 
входят и грудные младенцы, 
и древние старцы). 

То есть одно такое НПО на 
165 человек. Это как хорошо 
заполненный автобус с гар-
мошкой, или вагон электрич-
ки, или вагон метро в час пик.

Эти 22,5 тысячи НКО пита-
ются из-за рубежа. Им при-
дется открыто об этом заявить 
и показать, куда идут деньги. 
Этого и боятся те, кто финан-
сируется Западом. Он зали-
вает своих агентов деньгами, 
распространяя свое влияние. 

- Они тратят деньги на 
свои квазиполитические 
цели, - объясняет Дмитрий 
Лорткипанидзе. - В обход 
государства они делают свои 

инъекции, чтобы достичь 
политических целей. Это 
в первую очередь подкуп и 
политический паразитизм со 
стороны радикальной оппо-
зиции.

Чтобы со стороны не вме-
шивались во внутренние 
дела, многие страны подоб-
ные законы уже приняли. 
Например:

✓ США (1938 г.),
✓ Австралия (2018 г.),
✓  Великобритания (обнов-

лен в 2023 г.),
✓ Израиль (2016 г.),
✓ Китай (2017 г.), 
✓ Россия (2012 г.).
✓ Франция (2024 г.). 

МИТИНГ-ЭСТАФЕТА
Митинги устраивают раз-

ные организации. В пят-
ницу эстафету «протест-
фестиваль» подхватили 
студенты.

К назначенному времени 
ветер гонял перед зданием 
парламента на проспекте 
Руставели старые листья и 
группки туристов.

Но полицейские знали - 
что-то будет.

Как-то незаметно на пло-
щади собралось десятка три 
человек. Часть накинули на 
плечи флаги Грузии. Один 
обернулся в сине-звездный 
ЕС.

Постепенно на площади 
прибавилось народа. В тол-
пе появились свистки. То 
тут, то там раздавались тре-
ли. И горстка людей обрела 
не только вид протестующих, 
но и звук - это важно для за-
казчика.

И вот уже сотни три на пло-

щади скандируют: «Да здрав-
ствует Грузия!» С флагами 
Евросоюза в руках.

За шумной, но не густой 
толпой на проспекте Руста-
вели разгоняют шум местные 
оппозиционные каналы.

Если судить по их сообще-
ниям - «вся Грузия против 
нового закона».

А как только телеграм-
каналы написали, что «ули-
цы не оцеплены, движение 
по проспекту не перекрыто», 
толпа хлынула на проезжую 
часть.

Любое действие полиции по 
обеспечению порядка встре-
чает шквал критики: «Они не 
дают свободу слова!», «Сило-
вики уничтожают наших де-
тей!». Но 100 - 150 полицей-
ских, следившие за порядком, 
только заставили нервничать 
протестующих, не трогая их.

«ЖИЛИ В ДРУЖБЕ»
- Чего протестуют? - тол-

кает меня в плечо мужичок 
лет 55. Назвался Геннадием. 
Видно, что местный.

- А вы не знаете? Закон об 
иноагентах принимают. А они - 
против. Придется всем, кто 
заграничные деньги получает, 
отчитываться. 

- Эх. Все ради денег. Вез-
де бизнес… А в России что 
говорят?

- Америка тратит деньги, 
чтобы оторвать Грузию от Рос-
сии. А мы хотим дружить. 

- Вот и у нас то же самое 
говорят, - выдохнул генац-
вале. - Жили всегда с Росси-
ей в дружбе, так и надо про-
должать. У любого спроси за 
пределами этой площади. 

КУДА ЖЕ БЕЗ ПЕЧЕНЬЯ
А толпа на Руставели реши-

ла устроить марш по городу. 
Зрелище не впечатлило. Во 
главе - организаторы с ми-
крофоном и большой колон-
кой. Через пару кварталов к 
ним присоединился пикап, 
на котором эту колонку по-
том и возили. 

Полиция вновь вмешивать-
ся не стала . От этого остались 
в шоке водители - город встал 
в девятибалльных пробках. 
Сначала протестующие за-
блокировали одну из цен-
тральных площадей, дальше 
перекрыли набережную и 
снова вернулись в центр. 

Стартовало порядка трех-
сот человек, а в пиковый 
момент толпа насчитывала 
тысячи полторы и несколь-
ко машин - эффект Форреста 
Гампа. В шествие вклинива-
лись туристы, зеваки, жур-
налисты.

Лозунги простые: «Куда 
идем? - В Европу!», «Чья Гру-
зия? - Наша!»

Закончилось действо там 
же, где и началось, - у зда-
ния парламента, печеньем 
для протестующих! Как на 
майдане в 2014-м. Только тог-
да его раздавала помощник 
госсекретаря США Викто-
рия Нуланд. Теперь же белые 
коробки и несколько блоков 
кока-колы для всех желаю-
щих принесли организаторы.

УЗКИЕ УЛИЦЫ
Суббота была закреплена за 

«всеми женщинами Грузии». 
Организатором была феми-
нистская организация.

Женщины также прошли 

маршем по проспекту Руста-
вели, громко осуждая закон 
и требуя срочно вступить в 
ЕС. Больше половины их 
плакатов оказались на ан-
глийском. То есть послание 
было не для Грузии и не для 
депутатов парламента, против 
которого (как было заявлено) 
они выступают.

Но минут через 20 масса, 
запрудившая проспект Ру-
ставели, стала прозрачной: 
колонна дошла до конечной 
точки, и по двое-трое от нее 
стали откалываться группки 
людей и отправляться восво-
яси. Полиция флегматично 
наблюдала. 

«Неожиданно» на помощь к 
феминисткам подоспели вче-
рашние студенты - человек 
300. Они вместе с куратора-
ми поняли: марш - штука эф-
фектная. И тактику решили 
сменить: чтобы не казаться 
небольшим пятном на широ-
ком проспекте, забили узкие 
улочки центра. 

Сначала студенты приш-
ли к резиденции президента 
Саломе Зурабишвили сказать 
ей спасибо за поддержку. А 
финальной точкой стала кан-
целярия правительства. Там 
митингующие встретили по-
лицию - силовики без ору-
жия и бронежилетов оцепили 
здание.

БЕЗ ДАМЫ, 
НО С МОЛОДЕЖЬЮ

Запад рад, что грузины дают 
молодежи разгуляться. Это 
обеспечивает картинку, ко-
торая помогает продвигать 
в подконтрольной прессе и 
телеграм-каналах тезис, что 
«митингует» вся Грузия. Но 
в толпе у здания канцелярии 
правительства было макси-
мум 1000 человек. 

А женский митинг был 
анонсирован «в разных го-
родах - Тбилиси, Кутаиси, 
Гори, Марнеули, Ахмета, 
Болниси, Батуми, Озурге-
ти, Цнори». На деле, кроме 
картинки из Тбилиси и пары 
фото из Батуми, никто ничего 
не показал.

Девушки «не сработали». 
Их кураторы, наверное, от-
ложат в сторону - будут раска-
чивать студентов. Это самая 
благодатная аудитория - ви-
дели это и на Украине, и в 
других странах постсоветско-
го пространства.

Мнение главы МИДа 
Сергея Лаврова о событиях 

в Грузии > стр. 8.

Кричат «Да здравствует Грузия!» 
с флагом ЕС в руках
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Участницы «женского марша в Тбилиси» против закона об иноагентах 
оказались не слишком многочисленны, но довольно громогласны и, 

кроме плакатов на грузинском, несли и плакаты на английском, а также флаги Евросоюза.

Протесты в Тбилиси 
против закона 

об иноагентах глазами 
нашего спецкора 

Валентина АЛФИМОВА.

Особенности 
межнациональных 

отношений и менталитетов 
разных наций, конфликты 
и противоречия, которые 

мешают нам жить дружно. 
По воскресеньям 

в «Национальном вопросе» 
в 16.00 (мск) на Радио «КП»

radiokp.ru
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«Роснефть» провела в Мо-
скве Технологический день 
наукоемкого инженерного 
программного обеспечения. 
В мероприятии приняли уча-
стие более 150 представите-
лей крупнейших нефтегазовых 
компаний, в их числе Газпром, 
«Новатэк», «ЛУКОЙЛ», «За-
рубежнефть», «Сургутнеф-
тегаз», «Татнефть», «Транс-
нефть» и другие. Разработчики 
научных институтов «РН-
БашНИПИнефть» и «РН-
Технологии», входящих в 
«Роснефть», продемонстри-
ровали новый функционал и 
планы развития наукоемкого 
софта нефтяной компании.

Таким образом, «Роснефть» 
ускорено внедряет импорто-
независимость нефтегазовой 
отрасли России в области на-
укоемких цифровых техноло-
гий, содействуя развитию ИТ-
индустрии в стране.

НОВЫЕ ПОДЗЕМНЫЕ 
ГОРИЗОНТЫ

«Нефтегазовая отрасль всег-
да развивалась по своему пу-
ти, потому что с самого начала 
ставила цель - быть лидером 
во всем. Чтобы быть первыми, 
нужно владеть современным 
программным обеспечением, 
- говорит заместитель мини-
стра энергетики РФ Эдуард 
Шереметцев. - Отрадно, что 
компания «Роснефть» не-
прерывно развивает что-то 
свое, и эта работа вылилась в 
серьезный набор программ-
ного обеспечения. Я зна-
ком с решениями «Роснеф-
ти». Они создаются большой  
командой, которая взаимодей-
ствует непосредственно с тех-
нологами, инженерами, делает 
с ними некую единую среду.  

Это дорогого стоит. Мало 
просто создать программные 
продукты, надо, чтобы они не 
уступали тем решениям, ко-
торые использовались ранее. 
Мы находимся в непрерыв-
ном технологическом цикле, 
останавливать его не можем. 
Честь и хвала цифровизаторам 
«Роснефти» за то, что у них это 
получается. Наши граждане и 
партнеры из дружественных 
стран не будут испытывать 
неудобства. Желаю не свора-
чивать с намеченного пути».

Уже разработанное нефтя-
ной компанией программное 
обеспечение охватывает все 
ключевые процессы нефте-
газодобычи. Корпоративная 
линейка сегодня насчитывает 
24 программных продукта, 10 
из которых выведены на ры-
нок. Наукоемкие ИТ-решения 
«Роснефти» применяются 
для производственных задач 
в области геологии, проекти-
рования, разработки и экс-
плуатации месторождений. 
Они превосходят импортные 
аналоги по скорости, перечню 
решаемых задач, применению 

современных алгоритмов и 
удобству интерфейса.

«Цифровая трансформа-
ция является приоритетным 
направлением развития не-
фтегазовой отрасли. Компа-
ния активно разрабатывает и 
внедряет цифровые иннова-
ционные технологии в своей 
деятельности. Это весомое 
конкурентное преимуще-
ство, которое способствует 
повышению эффективности 
и стабильности нашей ком-
пании на рынке, - отметил 
директор Департамента тех-
нического регулирования и 
развития корпоративного 
научно-проектного комплекса 
нефтяной компании Эдуард 
Тимашев. - Корпоративные 
наукоемкие программные 
продукты позволяют нам ре-
шать сложные инженерные 
задачи быстрее, экономич-
нее и с меньшими рисками. 
Программное обеспечение 
используют в своей работе 
все дочерние предприятия 
«Роснефти». Более 1200 ли-
цензий реализовано крупным 
промышленным компаниям 

нефтегазовой отрасли. На та-
ких мероприятиях, как Тех-
нологический день, компа-
ния наглядно показывает, как 
объединение инновационных 
решений, научного подхода и 
многолетнего опыта делает 
достижимыми новые гори-
зонты нефтегазодобычи».

ТРЕХМЕРНОЕ 
МОДЕЛИРОВАНИЕ  
ПЛАСТА

Например, участникам 
Технологического дня был 
представлен самый мо-
лодой программный про-
дукт, разработанный в 
«РН-БашНИПИнефть», - 
симулятор «РН-СТИМ». Это 
импортозамещающая про-
грамма, моделирующая и про-
ектирующая дизайн обработки 
призабойной зоны пласта для 
повышения продуктивности 
скважин. Симулятор учиты-
вает характеристики горной 
породы, химических веществ, 
особенности их взаимодей-
ствия и т. д. 

В рамках дальнейшего разви-
тия проекта планируется доба-

вить модель 3D-фильтрации, 
что позволит точнее задавать 
структуру пласта и точнее мо-
делировать дизайны обработ-
ки призабойной зоны пласта 
для горизонтальных скважин.

В 2024 году нефтяная 
компания начинает широ-
комасштабное внедрение 
в дочерних предприятиях 
нового программного ком-
плекса «РН-АКВА», разра-
ботанного Ижевским не-
фтяным научным центром 
и «РН-БашНИПИнефть». 
Программный комплекс по-
зволяет создавать трехмер-
ные цифровые гидрогеоло-
гические модели водоносных 
пластов. Его функционал не 
имеет аналогов в России, 
ожидается, что в начале 2025 
года продукт будет доступен 
для приобретения и другими 
компаниями нефтегазовой 
отрасли.

Кроме того, компания раз-
вивает масштабный проект 
по созданию программного 
комплекса «РН-СЕЙСМ» для 
сейсмогеологического изуче-
ния недр. Новое программ-
ное обеспечение позволит 
выполнять такие задачи, как 
обработка, интерпретация и 
моделирование данных сейс-
моразведки; комплексирова-
ние геологической, петро-
физической и сейсмической 
информации для построения 
цифровых моделей место-
рождений углеводородов. 

В 2024 году научный инсти-
тут «РН-БашНИПИнефть» 
разработал прототип про-
граммной платформы, которая 
обеспечивает хранение дан-
ных и вычислительных зада-
ний, управление ими, а также 
предоставляет возможности 
администрирования кластеров 
(группы компьютеров, серве-
ров или процессоров, объеди-
ненных высокоскоростными 
каналами связи). Выпуск про-
мышленной версии программ-
ного комплекса планируется в 
2026 году.

Российские нефтегазовые компании 
активно переходят на отечественный софт

АКЦЕНТ НА ИНТЕГРАЦИИ
«Технологический день программного обеспечения - это уникальная воз-

можность познакомиться со всей линейкой наукоемкого программного 
обеспечения нефтяной компании, узнать о новом функционале продуктов, 
обсудить с командой разработчиков планы развития софта, обменяться 
опытом его применения с коллегами из других компаний. В этом году сде-
лали акцент на интеграции между собой разных программных продуктов. 
Показали, как можно решать комплексные задачи нефтедобычи, - сообщил 
Максим Антонов, заместитель генерального директора по технологическому 
развитию и инновациям «РН-БашНИПИнефть». - Например, у специалистов 
есть возможность переносить информацию об изменениях характеристик 
пласта из «РН-ГОРИЗОНТ+» в «РН-ГРИД». Это экономит рабочее время 
и позволяет получать более точные геомеханические модели для дизайнов 
гидроразрыва пласта».

«Меня очень заинтересовала программа Технологического дня, особенно в 
части решений для сейсмической интерпретации и геологического модели-
рования. На мой взгляд, такие мероприятия очень важны сейчас, в условиях 
внешних ограничений по прикладным программным комплексам, исполь-
зуемым для решения задач в нефтегазовой отрасли», - добавил руководитель 
проекта по разработке продуктов «Газпром нефти» Андрей Рощин.

«Роснефть» разработала и вывела на рынок  
10 уникальных программных комплексов  
для ключевых процессов нефтегазодобычи.

Замминистра энергетики РФ Эдуард Шереметцев: 
«Чтобы быть первыми, нужно владеть 

современным программным обеспечением».

«Роснефть» продала более 1200 лицензий 
на свои интеллектуальные продукты 
компаниям нефтегазовой отрасли.
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программного обеспечения. 
В мероприятии приняли уча-
стие более 150 представите-
лей крупнейших нефтегазовых 
компаний, в их числе Газпром, 
«Новатэк», «ЛУКОЙЛ», «За-
рубежнефть», «Сургутнеф-
тегаз», «Татнефть», «Транс-
нефть» и другие. Разработчики 
научных институтов «РН-
БашНИПИнефть» и «РН-
Технологии», входящих в 
«Роснефть», продемонстри-
ровали новый функционал и 
планы развития наукоемкого 
софта нефтяной компании.

Таким образом, «Роснефть» 
ускорено внедряет импорто-
независимость нефтегазовой 
отрасли России в области на-
укоемких цифровых техноло-
гий, содействуя развитию ИТ-
индустрии в стране.

НОВЫЕ ПОДЗЕМНЫЕ 
ГОРИЗОНТЫ

«Нефтегазовая отрасль всег-
да развивалась по своему пу-
ти, потому что с самого начала 
ставила цель - быть лидером 
во всем. Чтобы быть первыми, 
нужно владеть современным 
программным обеспечением, 
- говорит заместитель мини-
стра энергетики РФ Эдуард 
Шереметцев. - Отрадно, что 
компания «Роснефть» не-
прерывно развивает что-то 
свое, и эта работа вылилась в 
серьезный набор программ-
ного обеспечения. Я зна-
ком с решениями «Роснеф-
ти». Они создаются большой  
командой, которая взаимодей-
ствует непосредственно с тех-
нологами, инженерами, делает 
с ними некую единую среду.  

Это дорогого стоит. Мало 
просто создать программные 
продукты, надо, чтобы они не 
уступали тем решениям, ко-
торые использовались ранее. 
Мы находимся в непрерыв-
ном технологическом цикле, 
останавливать его не можем. 
Честь и хвала цифровизаторам 
«Роснефти» за то, что у них это 
получается. Наши граждане и 
партнеры из дружественных 
стран не будут испытывать 
неудобства. Желаю не свора-
чивать с намеченного пути».

Уже разработанное нефтя-
ной компанией программное 
обеспечение охватывает все 
ключевые процессы нефте-
газодобычи. Корпоративная 
линейка сегодня насчитывает 
24 программных продукта, 10 
из которых выведены на ры-
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для производственных задач 
в области геологии, проекти-
рования, разработки и экс-
плуатации месторождений. 
Они превосходят импортные 
аналоги по скорости, перечню 
решаемых задач, применению 

современных алгоритмов и 
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направлением развития не-
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Тимашев. - Корпоративные 
наукоемкие программные 
продукты позволяют нам ре-
шать сложные инженерные 
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ния наглядно показывает, как 
объединение инновационных 
решений, научного подхода и 
многолетнего опыта делает 
достижимыми новые гори-
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Технологического дня был 
представлен самый мо-
лодой программный про-
дукт, разработанный в 
«РН-БашНИПИнефть», - 
симулятор «РН-СТИМ». Это 
импортозамещающая про-
грамма, моделирующая и про-
ектирующая дизайн обработки 
призабойной зоны пласта для 
повышения продуктивности 
скважин. Симулятор учиты-
вает характеристики горной 
породы, химических веществ, 
особенности их взаимодей-
ствия и т. д. 

В рамках дальнейшего разви-
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в дочерних предприятиях 
нового программного ком-
плекса «РН-АКВА», разра-
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Программный комплекс по-
зволяет создавать трехмер-
ные цифровые гидрогеоло-
гические модели водоносных 
пластов. Его функционал не 
имеет аналогов в России, 
ожидается, что в начале 2025 
года продукт будет доступен 
для приобретения и другими 
компаниями нефтегазовой 
отрасли.

Кроме того, компания раз-
вивает масштабный проект 
по созданию программного 
комплекса «РН-СЕЙСМ» для 
сейсмогеологического изуче-
ния недр. Новое программ-
ное обеспечение позволит 
выполнять такие задачи, как 
обработка, интерпретация и 
моделирование данных сейс-
моразведки; комплексирова-
ние геологической, петро-
физической и сейсмической 
информации для построения 
цифровых моделей место-
рождений углеводородов. 

В 2024 году научный инсти-
тут «РН-БашНИПИнефть» 
разработал прототип про-
граммной платформы, которая 
обеспечивает хранение дан-
ных и вычислительных зада-
ний, управление ими, а также 
предоставляет возможности 
администрирования кластеров 
(группы компьютеров, серве-
ров или процессоров, объеди-
ненных высокоскоростными 
каналами связи). Выпуск про-
мышленной версии программ-
ного комплекса планируется в 
2026 году.

Российские нефтегазовые компании 
активно переходят на отечественный софт

АКЦЕНТ НА ИНТЕГРАЦИИ
«Технологический день программного обеспечения - это уникальная воз-

можность познакомиться со всей линейкой наукоемкого программного 
обеспечения нефтяной компании, узнать о новом функционале продуктов, 
обсудить с командой разработчиков планы развития софта, обменяться 
опытом его применения с коллегами из других компаний. В этом году сде-
лали акцент на интеграции между собой разных программных продуктов. 
Показали, как можно решать комплексные задачи нефтедобычи, - сообщил 
Максим Антонов, заместитель генерального директора по технологическому 
развитию и инновациям «РН-БашНИПИнефть». - Например, у специалистов 
есть возможность переносить информацию об изменениях характеристик 
пласта из «РН-ГОРИЗОНТ+» в «РН-ГРИД». Это экономит рабочее время 
и позволяет получать более точные геомеханические модели для дизайнов 
гидроразрыва пласта».

«Меня очень заинтересовала программа Технологического дня, особенно в 
части решений для сейсмической интерпретации и геологического модели-
рования. На мой взгляд, такие мероприятия очень важны сейчас, в условиях 
внешних ограничений по прикладным программным комплексам, исполь-
зуемым для решения задач в нефтегазовой отрасли», - добавил руководитель 
проекта по разработке продуктов «Газпром нефти» Андрей Рощин.

«Роснефть» разработала и вывела на рынок  
10 уникальных программных комплексов  
для ключевых процессов нефтегазодобычи.

Замминистра энергетики РФ Эдуард Шереметцев: 
«Чтобы быть первыми, нужно владеть 

современным программным обеспечением».

«Роснефть» продала более 1200 лицензий 
на свои интеллектуальные продукты 
компаниям нефтегазовой отрасли.
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раструбила французская прес-
са. - Ред.). Приличные люди 
направляют письмо и потом 
об этом объявляют. А тут они 
говорят: вот мы пригласим, но 
не Путина, а кого-нибудь. Но 
никто никого не приглашал 
вообще. Мы ничего не полу-
чали.

Могу только сказать, что 
10 лет назад, в 2014 году, там 
(в Нормандии. - Ред.) была 
встреча, которая с тех пор по-
ложила начало «нормандскому 
формату» по Украине. И по-
ложила начало процессу, ко-
торый завершился подписани-
ем договоренностей, которые 
ни Германия, ни Франция, ни 
Украина выполнять не соби-
рались. Такие у нас аллюзии.

О БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ
- Почти все беды Ближнего 

Востока в том, что касается 
разгула экстремизма, терро-
ризма, подпитываются нере-
шенностью в течение 75 лет 
палестинской проблемы. Ре-
шили создать два государства 
в 1948 году, одно государство 
создали, а второе до сих пор 
не создано…

Я не знаю, чем закончится 
история с Рафахом, самым 
южным населенным пунктом 
(сектора Газа. - Ред.), где пол-
тора миллиона беженцев нахо-
дятся в неимоверных услови-
ях. Но в руководстве Израиля, 
конечно, предпочли бы, чтобы 
эти люди ушли в Египет, а в 
Газе, как они говорят, «буфер-
ную зону сделаем, и никто нас 
трогать не будет».

А Западный берег реки Иор-
дан - вторая часть Палестин-
ского государства, которое 
должно быть единым, весь 
испещрен незаконными посе-
лениями, которые даже США 
осуждают. Там десятки тысяч 
поселенцев, которые периоди-
чески вступают в конфликты, 
даже перестрелки с арабами. 
Если не приступить к созда-
нию Палестинского государ-
ства, ничего хорошего из этого 
не получится.

О ЯДЕРНОМ ОРУЖИИ
ИРАНА

- Такие рассуждения (о на-
личии у Тегерана ядерного 
оружия. - Ред.) распростра-
няются в израильских СМИ, 
на Западе. Цель - переклю-
чить внимание мирового со-
общества с гуманитарной ка-
тастрофы в секторе Газа, где 
гуманитарная катастрофа, на 
Иран как на угрозу. И Ира-
ну приписать использование 
ядерного оружия, которого у 

него нет. Это подтверждает 
МАГАТЭ. Иран - самая про-
веряемая страна из участников 
договора о нераспространении 
ядерного оружия. После того 
как состоялся ответ Ирана на 
неприемлемый удар по кон-
сульскому учреждению, где 
погибли люди, были теле-
фонные контакты между ру-
ководством России и Ирана, 
нашими представителями и 
израильтянами, и мы очень 
четко зафиксировали в этих 
разговорах и передали изра-
ильтянам, что Иран не хочет 
эскалации. И все специалисты 
именно так расценили реаль-
ный ответ Ирана.

О РАЗВИТИИ БРИКС
- У нас план насыщенный - 

250 мероприятий, включая 
саммит организации, который 
мы принимаем в этом году. 
Прежде всего необходимо обе-
спечить плавное вхождение в 
коллектив новобранцев - ко-
личество членов удвоилось. А 
в БРИКС за долгие годы су-
ществования «пятерки» уже 
выработались традиции при-
нятия решений консенсусом, 
процедуры взаимной под-
держки. Создано очень много 
работающих структур. Так что 
эти новобранцы будут вписы-
ваться не только в саммиты и 
министерские встречи, но и в 
отраслевые мероприятия, ко-
торые касаются информаци-
онных технологий, сельского 
хозяйства, банковского дела. 
Одна из задач - это поручение 
прошлогоднего саммита ми-
нистрам финансов и централь-
ным банкам подготовить реко-
мендации об альтернативных 
платежных платформах. Это 
весьма важно для того, чтобы 
обезопасить экономические 
связи, скоординировать пла-
ны на перспективу. А задачи 
довольно масштабные: изба-
виться от произвола Запада, 
который сам своими руками 
разрушает доверие к создан-
ной им когда-то системе гло-
бального хозяйства и финан-
сов.

ОБ АРМЕНИИ, 
ГРУЗИИ И МОЛДАВИИ

- Мы все-таки с Арменией 
союзники. Союзники не толь-
ко юридически. Там есть те, 
кто понимает значение России 
для безопасности и экономи-
ческого развития Армении. В 
том числе и глава правитель-
ства (Никол Пашинян. - Ред.), 
который недавно выступал в 
парламенте и сказал, что от-
ношения с Россией пережива-

ют не лучшие времена, но их 
важность трудно переоценить 
для государственности, суве-
ренитета, безопасности и эко-
номического развития Арме-
нии. Мне кажется, это очень 
важные слова, в известной сте-
пени это реакция на наглые, 
беспардонные действия США 
и Евросоюза по отрыву Арме-
нии ускоренными темпами от 
Российской Федерации. Я на-
деюсь, что будут контакты с 
президентом, где можно будет 
это откровенно обсудить, без 
аргументов, которые подбра-
сывают наши западные недо-
брожелатели…

В Грузии сейчас эти демон-
страции… (Материал нашего 
спецкора из Тбилиси читайте 
> стр. 4. - Ред.) Превратили 
Саломе Зурабишвили (прези-
дент Грузии. - Ред.) в борца за 
свободу слова, хотя их закон 
(об иноагентах. - Ред.) - мяг-
чайший. И в самих США, и во 
многих других странах Евро-
союза законы - со штрафами, с 
уголовной ответственностью. 
А в Грузии, если получаешь 
больше 20% финансирования 
из-за рубежа для своей органи-
зации, просто задекларируй.

Запад работает агрессивно, 
рьяно, не признавая никаких 
приличий. Госпожу Санду 
(президент Молдовы. - Ред.) 
они превращают в персону, 
которая откровенно тащит 
Молдавию в НАТО - либо на-
прямую, либо через соедине-
ние с Румынией. И действия 
госпожи Санду очень напоми-
нают диктаторские приемы, 
которые Запад позволяет де-
лать своим ставленникам, ког-
да понимает, что надо жестко 
поступать, чтобы сломать лю-
бую оппозицию. Если в Мол-
давии сейчас проведут рефе-
рендум по присоединению к 
Евросоюзу, то Гагаузия уже 
сказала, что они не будут этому 
референдуму подчиняться. Их 
лишают прав только за то, что 
они говорят: давайте искать 
какие-то пути отношений с 
Российской Федерацией, что-
бы мы со всеми соседями дру-
жили. Их лишают субсидий из 
бюджета, которые положены 
по закону. То же самое дела-
ют с Приднестровьем - хотят 
сделать там очаг напряжен-
ности. Но нет у них все равно 
перспективы никакой.

Подготовили 
Екатерина ДЕЕВА, 
Андрей БАРАНОВ.

разговор

Полная 
стенограмма 
интервью - на сайте

Сергей ЛАВРОВ:

К переговорам по Украине      готовы, но пауз 
            в СВО делать     не будем
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ОБ УГРОЗАХ ЗАПАДА
- Нагнетание этой темы - 

нанесение поражения Рос-
сии - отражает не столько во-
инственный настрой, сколько 
агонию и истерику. Британ-
ский экс-премьер Джонсон 
сказал, что, если мы позволим 
России победить, это будет ко-
нец нашей гегемонии. Да это 
просто явка в Международный 
уголовный суд с повинной за 
нарушение главного принци-
па Устава ООН о суверенном 
равенстве государств! МУС, я 
считаю, должен на это внима-
ние обратить…

Они не могут понять, что, 
если нас ставят в ситуацию, 
когда нас надо просто побе-
дить стратегически, уничто-
жить как глобального игрока, 
мы не испугаемся. Возьмите 
Макрона с его нервическими 
заявлениями о том, что надо 
направить (на Украину. - Ред.) 
французских солдат. Есть 
информация, что не только 
французские наемники, но и 
инструкторы наряду с другими 
представителями военных и 
специальных служб европей-
ских стран там работают.

О РОССКАЗНЯХ 
ПРО «НАПАДЕНИЕ 
РОССИИ»

- Это можно было бы на-
звать просто паранойей, но, 
по-моему, у них более хитрый 
план. Им позарез нужно вы-
бить из своих парламентов 
деньги на продолжение во-
йны. Сейчас самые ретивые, 
кто ратует за продолжение 
накачки Украины деньгами 
и оружием, это европейцы. 
Во-первых, Евросоюз счи-
тает, что Россия - враг и его 
надо уничтожать. Во-вторых, 
им это надо, чтобы объяснять, 
почему они лишили свое на-
селение дешевых газа и неф-
ти, почему цены подскочили, 
почему в результате санкций 
происходит деиндустриали-
зация. У них скоро выборы 
в европарламент, а также на 
национальном уровне в боль-
шом количестве стран. Думаю, 
оппозиция не упустит шанса 
показать, к каким социально-
экономическим последствиям 
привела вот эта их политика. 
И им остается одно - стращать 

россказнями про наши «планы 
напасть на НАТО».

Президент России Владимир 
Путин многократно говорил: 
нам нет никакого смысла на 
них нападать. Но поразитель-
но, что на начальном этапе 
СВО некоторые в США и Ев-
ропе говорили: а, вот если бы 
мы приняли Украину в НА-
ТО, не посмел бы Путин на-
пасть на члена блока. А что 
они сейчас говорят? Нельзя, 
чтобы Украина проиграла, по-
тому что, если она проиграет, 
Путин тут же нападет на НА-
ТО. Хороша логика, да?

О СТАМБУЛЬСКИХ 
ДОГОВОРЕННОСТЯХ

- Украинцы положили на 
стол свои предложения. После 
некоторого обсуждения они 
были приняты. В них содержа-
лось обязательство отменить 
законы, дискриминирующие 
национальные меньшинства, 
прежде всего русских. И от-
менить поддержку движений, 
которые прославляли идеоло-
гию нацизма и были осуждены 
Нюрнбергским трибуналом…

Предлагалось, чтобы Рос-
сия, все члены «пятерки» плюс 
Германия и Турция были га-
рантами этой договоренности. 
В стамбульском документе 
были гарантии очень про-
стые и предельно серьезные. 
Пределом серьезности счита-
лась статья 5 Вашингтонского 
договора о создании Северо-
атлантического альянса. До-
словно ее не стали воспро-
изводить, были согласованы 
несколько другие формулы. 
И записано было специально, 
что эти гарантии безопасности 
не распространяются на Крым 
и Донбасс, что в общем-то 
означало, что их трогать нель-
зя, а то никакие гарантии не 
действуют.

Было записано, что на Укра-
ине не будет никаких военных 
баз, соответствующих воору-
жений, личного состава. Это к 
вопросу о демилитаризации. И 
было сказано, что на Украине 
не будут проводиться манев-
ры, учения вооруженных сил 
с участием третьих стран, за 
исключением случаев, когда 
все страны-гаранты соглас-
ны - включая нас, включая 
Китай. Мы были готовы.

А потом, когда все это было 
согласовано, вдруг пришли 
украинские переговорщики 
и сказали: вы знаете, тут у нас 
по мелочи… Например, за-
прет на проведение учений 
с участием вооруженных сил 
третьих стран. Давайте заме-
ним: кроме тех случаев, когда 
большинство гарантов на это 
согласны. Это был звоночек, 
что либо им за ночь уже запре-
тили (продолжать перегово-
ры. - Ред.), либо кто-то из них 
сказал: давайте еще подурим 
головы этим русским.

О ПЕРЕГОВОРАХ 
С  УКРАИНОЙ

- У нас есть полная убежден-
ность, что нам надо продол-
жать специальную военную 
операцию. Мы обозначаем 
готовность к переговорам не 
ради красного словца. Но раз-
говоры с Зеленским бессмыс-
ленны по многим причинам. 
Во-первых, он сам себе запре-
тил переговоры. Во-вторых, 
конечно же, веры никакой им 
нет.

Тем не менее мы сказали: 
говорить готовы, но в отли-
чие от стамбульской истории 
не будем на период перегово-
ров делать какие-либо паузы в 
боевых действиях. Реалии на 
земле стали существенно дру-
гими, их необходимо учиты-
вать. А под реалиями на земле 

я имею в виду не только дис-
локацию и линию соприкос-
новения, но и наличие у нас 
поправок в Конституцию, на-
личие четырех новых - старых, 
исконных - наших регионов. 
Это все должны прекрасно по-
нимать. Но они даже не гото-
вы какие-то гипотетические 
компромиссы искать…

Президент очень четко ска-
зал, отвечая на вопрос, как 
сделать так, чтобы обезопасить 
наши земли: надо отодвигать 
ту линию, с которой они могут 
по нам бить. Я так понимаю, 
Харьков здесь играет не по-
следнюю роль.

О КОНФЕРЕНЦИИ 
В ШВЕЙЦАРИИ

- Для обсуждения украин-
ской повестки нам Швейца-
рия просто не подходит (рас-
пиаренная международная 
встреча там по мирному уре-
гулированию на Украине на-
мечена на июнь. - Ред.). Она 
из нейтральной страны пре-
вратилась в откровенно враж-
дебную - присоединилась ко 
всем без исключения санкци-
ям Запада. Более того, они не 
так давно одобрили доктрину 
своей национальной безопас-
ности, где сказано, что надо 
выстраивать партнерство в 
этой сфере не с Россией, а 
против России.

Глава МИД Швейцарии 
Иньяцио Кассис заявил, что 
встретился с Лавровым и об-
суждал участие России. Здесь 
только одно слово правды - 
что мы с ним встречались в 
Нью-Йорке на заседании 
Совета Безопасности по Па-
лестине. Он сказал, что вот 
мы хотим подготовить кон-
ференцию, она будет из двух 
частей. На первую вас позвать 
не получится, будем там до-
рабатывать «формулу Зелен-

ского». Я ему сказал честно: 
там есть три вещи, которые и 
Зеленскому, и Западу нужны. 
Капитуляция России и отход 
на границы 1991 года, отда-
ча российского руководства 
под трибунал и репарации 
по полной. И еще там где-то 
между строк у них написано, 
что надо наложить на Россию 
обязательства по ограничению 
вооружений, которые могут 
быть в прифронтовой зоне 
глубиной в 200 километров. А 
остальное - это все виньеточ-
ки, которые просто обрамляют 
ультимативное содержание, 
ради того чтобы зазвать стра-
ны мирового большинства. И 
те наши партнеры, которые 
ездили на предыдущие меро-
приятия, твердо подчеркивали 
необходимость разговаривать 
с Россией. Мы признательны 
им за то, что они такой сигнал 
посылают. Но если Запад хо-
чет лишь слегка отшлифовать 
эту «формулу Зеленского», а 
суть ее оставить прежней, то 
это не тот путь, которому надо 
следовать.

Вот Китай еще в феврале 
прошлого года сформули-
ровал позицию, которую мы 
уважаем. Она заключается в 
том, что надо сначала понять 
первопричины кризиса. На-
до отказаться от менталитета 
холодной войны, когда друг 
друга рассматривали против-
никами и врагами. Надо четко 
подписаться под необходимо-
стью искать решение, которое 
будет учитывать баланс инте-
ресов в сфере безопасности 
и обеспечивать неделимость 
этой безопасности.

О ПРИГЛАШЕНИИ 
В НОРМАНДИЮ

- Нас не позвали (на 80-ле-
тие высадки союзников в 
Нормандии, о приглашении 
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Во встрече с Сергеем Лавровым приняли участие руководители крупнейших российских 
радиостанций (слева направо): Олеся Носова, Маргарита Симоньян и Роман Бабаян.

Сергей ЛАВРОВ:

К переговорам по Украине      готовы, но пауз 
            в СВО делать     не будемГлава МИД России Сергей Лавров 

дал интервью трем крупнейшим ра-
диостанциям страны: Радио «Комсо-
мольская правда» (97,2 FM), Sputnik 
и «Говорит Москва». 

Разговор провели главный редактор, 
генеральный директор ИД «Комсо-
мольская правда» Олеся Носова, глав-
ный редактор телеканала RT и МИА 
«Россия сегодня» Маргарита Симо-
ньян и главный редактор радиостан-
ции «Говорит Москва» Роман Бабаян.

Вот о чем сказал министр.
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раструбила французская прес-
са. - Ред.). Приличные люди 
направляют письмо и потом 
об этом объявляют. А тут они 
говорят: вот мы пригласим, но 
не Путина, а кого-нибудь. Но 
никто никого не приглашал 
вообще. Мы ничего не полу-
чали.

Могу только сказать, что 
10 лет назад, в 2014 году, там 
(в Нормандии. - Ред.) была 
встреча, которая с тех пор по-
ложила начало «нормандскому 
формату» по Украине. И по-
ложила начало процессу, ко-
торый завершился подписани-
ем договоренностей, которые 
ни Германия, ни Франция, ни 
Украина выполнять не соби-
рались. Такие у нас аллюзии.

О БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ
- Почти все беды Ближнего 

Востока в том, что касается 
разгула экстремизма, терро-
ризма, подпитываются нере-
шенностью в течение 75 лет 
палестинской проблемы. Ре-
шили создать два государства 
в 1948 году, одно государство 
создали, а второе до сих пор 
не создано…

Я не знаю, чем закончится 
история с Рафахом, самым 
южным населенным пунктом 
(сектора Газа. - Ред.), где пол-
тора миллиона беженцев нахо-
дятся в неимоверных услови-
ях. Но в руководстве Израиля, 
конечно, предпочли бы, чтобы 
эти люди ушли в Египет, а в 
Газе, как они говорят, «буфер-
ную зону сделаем, и никто нас 
трогать не будет».

А Западный берег реки Иор-
дан - вторая часть Палестин-
ского государства, которое 
должно быть единым, весь 
испещрен незаконными посе-
лениями, которые даже США 
осуждают. Там десятки тысяч 
поселенцев, которые периоди-
чески вступают в конфликты, 
даже перестрелки с арабами. 
Если не приступить к созда-
нию Палестинского государ-
ства, ничего хорошего из этого 
не получится.

О ЯДЕРНОМ ОРУЖИИ
ИРАНА

- Такие рассуждения (о на-
личии у Тегерана ядерного 
оружия. - Ред.) распростра-
няются в израильских СМИ, 
на Западе. Цель - переклю-
чить внимание мирового со-
общества с гуманитарной ка-
тастрофы в секторе Газа, где 
гуманитарная катастрофа, на 
Иран как на угрозу. И Ира-
ну приписать использование 
ядерного оружия, которого у 

него нет. Это подтверждает 
МАГАТЭ. Иран - самая про-
веряемая страна из участников 
договора о нераспространении 
ядерного оружия. После того 
как состоялся ответ Ирана на 
неприемлемый удар по кон-
сульскому учреждению, где 
погибли люди, были теле-
фонные контакты между ру-
ководством России и Ирана, 
нашими представителями и 
израильтянами, и мы очень 
четко зафиксировали в этих 
разговорах и передали изра-
ильтянам, что Иран не хочет 
эскалации. И все специалисты 
именно так расценили реаль-
ный ответ Ирана.

О РАЗВИТИИ БРИКС
- У нас план насыщенный - 

250 мероприятий, включая 
саммит организации, который 
мы принимаем в этом году. 
Прежде всего необходимо обе-
спечить плавное вхождение в 
коллектив новобранцев - ко-
личество членов удвоилось. А 
в БРИКС за долгие годы су-
ществования «пятерки» уже 
выработались традиции при-
нятия решений консенсусом, 
процедуры взаимной под-
держки. Создано очень много 
работающих структур. Так что 
эти новобранцы будут вписы-
ваться не только в саммиты и 
министерские встречи, но и в 
отраслевые мероприятия, ко-
торые касаются информаци-
онных технологий, сельского 
хозяйства, банковского дела. 
Одна из задач - это поручение 
прошлогоднего саммита ми-
нистрам финансов и централь-
ным банкам подготовить реко-
мендации об альтернативных 
платежных платформах. Это 
весьма важно для того, чтобы 
обезопасить экономические 
связи, скоординировать пла-
ны на перспективу. А задачи 
довольно масштабные: изба-
виться от произвола Запада, 
который сам своими руками 
разрушает доверие к создан-
ной им когда-то системе гло-
бального хозяйства и финан-
сов.

ОБ АРМЕНИИ, 
ГРУЗИИ И МОЛДАВИИ

- Мы все-таки с Арменией 
союзники. Союзники не толь-
ко юридически. Там есть те, 
кто понимает значение России 
для безопасности и экономи-
ческого развития Армении. В 
том числе и глава правитель-
ства (Никол Пашинян. - Ред.), 
который недавно выступал в 
парламенте и сказал, что от-
ношения с Россией пережива-

ют не лучшие времена, но их 
важность трудно переоценить 
для государственности, суве-
ренитета, безопасности и эко-
номического развития Арме-
нии. Мне кажется, это очень 
важные слова, в известной сте-
пени это реакция на наглые, 
беспардонные действия США 
и Евросоюза по отрыву Арме-
нии ускоренными темпами от 
Российской Федерации. Я на-
деюсь, что будут контакты с 
президентом, где можно будет 
это откровенно обсудить, без 
аргументов, которые подбра-
сывают наши западные недо-
брожелатели…

В Грузии сейчас эти демон-
страции… (Материал нашего 
спецкора из Тбилиси читайте 
> стр. 4. - Ред.) Превратили 
Саломе Зурабишвили (прези-
дент Грузии. - Ред.) в борца за 
свободу слова, хотя их закон 
(об иноагентах. - Ред.) - мяг-
чайший. И в самих США, и во 
многих других странах Евро-
союза законы - со штрафами, с 
уголовной ответственностью. 
А в Грузии, если получаешь 
больше 20% финансирования 
из-за рубежа для своей органи-
зации, просто задекларируй.

Запад работает агрессивно, 
рьяно, не признавая никаких 
приличий. Госпожу Санду 
(президент Молдовы. - Ред.) 
они превращают в персону, 
которая откровенно тащит 
Молдавию в НАТО - либо на-
прямую, либо через соедине-
ние с Румынией. И действия 
госпожи Санду очень напоми-
нают диктаторские приемы, 
которые Запад позволяет де-
лать своим ставленникам, ког-
да понимает, что надо жестко 
поступать, чтобы сломать лю-
бую оппозицию. Если в Мол-
давии сейчас проведут рефе-
рендум по присоединению к 
Евросоюзу, то Гагаузия уже 
сказала, что они не будут этому 
референдуму подчиняться. Их 
лишают прав только за то, что 
они говорят: давайте искать 
какие-то пути отношений с 
Российской Федерацией, что-
бы мы со всеми соседями дру-
жили. Их лишают субсидий из 
бюджета, которые положены 
по закону. То же самое дела-
ют с Приднестровьем - хотят 
сделать там очаг напряжен-
ности. Но нет у них все равно 
перспективы никакой.

Подготовили 
Екатерина ДЕЕВА, 
Андрей БАРАНОВ.

разговор

Полная 
стенограмма 
интервью - на сайте
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ОБ УГРОЗАХ ЗАПАДА
- Нагнетание этой темы - 

нанесение поражения Рос-
сии - отражает не столько во-
инственный настрой, сколько 
агонию и истерику. Британ-
ский экс-премьер Джонсон 
сказал, что, если мы позволим 
России победить, это будет ко-
нец нашей гегемонии. Да это 
просто явка в Международный 
уголовный суд с повинной за 
нарушение главного принци-
па Устава ООН о суверенном 
равенстве государств! МУС, я 
считаю, должен на это внима-
ние обратить…

Они не могут понять, что, 
если нас ставят в ситуацию, 
когда нас надо просто побе-
дить стратегически, уничто-
жить как глобального игрока, 
мы не испугаемся. Возьмите 
Макрона с его нервическими 
заявлениями о том, что надо 
направить (на Украину. - Ред.) 
французских солдат. Есть 
информация, что не только 
французские наемники, но и 
инструкторы наряду с другими 
представителями военных и 
специальных служб европей-
ских стран там работают.

О РОССКАЗНЯХ 
ПРО «НАПАДЕНИЕ 
РОССИИ»

- Это можно было бы на-
звать просто паранойей, но, 
по-моему, у них более хитрый 
план. Им позарез нужно вы-
бить из своих парламентов 
деньги на продолжение во-
йны. Сейчас самые ретивые, 
кто ратует за продолжение 
накачки Украины деньгами 
и оружием, это европейцы. 
Во-первых, Евросоюз счи-
тает, что Россия - враг и его 
надо уничтожать. Во-вторых, 
им это надо, чтобы объяснять, 
почему они лишили свое на-
селение дешевых газа и неф-
ти, почему цены подскочили, 
почему в результате санкций 
происходит деиндустриали-
зация. У них скоро выборы 
в европарламент, а также на 
национальном уровне в боль-
шом количестве стран. Думаю, 
оппозиция не упустит шанса 
показать, к каким социально-
экономическим последствиям 
привела вот эта их политика. 
И им остается одно - стращать 

россказнями про наши «планы 
напасть на НАТО».

Президент России Владимир 
Путин многократно говорил: 
нам нет никакого смысла на 
них нападать. Но поразитель-
но, что на начальном этапе 
СВО некоторые в США и Ев-
ропе говорили: а, вот если бы 
мы приняли Украину в НА-
ТО, не посмел бы Путин на-
пасть на члена блока. А что 
они сейчас говорят? Нельзя, 
чтобы Украина проиграла, по-
тому что, если она проиграет, 
Путин тут же нападет на НА-
ТО. Хороша логика, да?

О СТАМБУЛЬСКИХ 
ДОГОВОРЕННОСТЯХ

- Украинцы положили на 
стол свои предложения. После 
некоторого обсуждения они 
были приняты. В них содержа-
лось обязательство отменить 
законы, дискриминирующие 
национальные меньшинства, 
прежде всего русских. И от-
менить поддержку движений, 
которые прославляли идеоло-
гию нацизма и были осуждены 
Нюрнбергским трибуналом…

Предлагалось, чтобы Рос-
сия, все члены «пятерки» плюс 
Германия и Турция были га-
рантами этой договоренности. 
В стамбульском документе 
были гарантии очень про-
стые и предельно серьезные. 
Пределом серьезности счита-
лась статья 5 Вашингтонского 
договора о создании Северо-
атлантического альянса. До-
словно ее не стали воспро-
изводить, были согласованы 
несколько другие формулы. 
И записано было специально, 
что эти гарантии безопасности 
не распространяются на Крым 
и Донбасс, что в общем-то 
означало, что их трогать нель-
зя, а то никакие гарантии не 
действуют.

Было записано, что на Укра-
ине не будет никаких военных 
баз, соответствующих воору-
жений, личного состава. Это к 
вопросу о демилитаризации. И 
было сказано, что на Украине 
не будут проводиться манев-
ры, учения вооруженных сил 
с участием третьих стран, за 
исключением случаев, когда 
все страны-гаранты соглас-
ны - включая нас, включая 
Китай. Мы были готовы.

А потом, когда все это было 
согласовано, вдруг пришли 
украинские переговорщики 
и сказали: вы знаете, тут у нас 
по мелочи… Например, за-
прет на проведение учений 
с участием вооруженных сил 
третьих стран. Давайте заме-
ним: кроме тех случаев, когда 
большинство гарантов на это 
согласны. Это был звоночек, 
что либо им за ночь уже запре-
тили (продолжать перегово-
ры. - Ред.), либо кто-то из них 
сказал: давайте еще подурим 
головы этим русским.

О ПЕРЕГОВОРАХ 
С  УКРАИНОЙ

- У нас есть полная убежден-
ность, что нам надо продол-
жать специальную военную 
операцию. Мы обозначаем 
готовность к переговорам не 
ради красного словца. Но раз-
говоры с Зеленским бессмыс-
ленны по многим причинам. 
Во-первых, он сам себе запре-
тил переговоры. Во-вторых, 
конечно же, веры никакой им 
нет.

Тем не менее мы сказали: 
говорить готовы, но в отли-
чие от стамбульской истории 
не будем на период перегово-
ров делать какие-либо паузы в 
боевых действиях. Реалии на 
земле стали существенно дру-
гими, их необходимо учиты-
вать. А под реалиями на земле 

я имею в виду не только дис-
локацию и линию соприкос-
новения, но и наличие у нас 
поправок в Конституцию, на-
личие четырех новых - старых, 
исконных - наших регионов. 
Это все должны прекрасно по-
нимать. Но они даже не гото-
вы какие-то гипотетические 
компромиссы искать…

Президент очень четко ска-
зал, отвечая на вопрос, как 
сделать так, чтобы обезопасить 
наши земли: надо отодвигать 
ту линию, с которой они могут 
по нам бить. Я так понимаю, 
Харьков здесь играет не по-
следнюю роль.

О КОНФЕРЕНЦИИ 
В ШВЕЙЦАРИИ

- Для обсуждения украин-
ской повестки нам Швейца-
рия просто не подходит (рас-
пиаренная международная 
встреча там по мирному уре-
гулированию на Украине на-
мечена на июнь. - Ред.). Она 
из нейтральной страны пре-
вратилась в откровенно враж-
дебную - присоединилась ко 
всем без исключения санкци-
ям Запада. Более того, они не 
так давно одобрили доктрину 
своей национальной безопас-
ности, где сказано, что надо 
выстраивать партнерство в 
этой сфере не с Россией, а 
против России.

Глава МИД Швейцарии 
Иньяцио Кассис заявил, что 
встретился с Лавровым и об-
суждал участие России. Здесь 
только одно слово правды - 
что мы с ним встречались в 
Нью-Йорке на заседании 
Совета Безопасности по Па-
лестине. Он сказал, что вот 
мы хотим подготовить кон-
ференцию, она будет из двух 
частей. На первую вас позвать 
не получится, будем там до-
рабатывать «формулу Зелен-

ского». Я ему сказал честно: 
там есть три вещи, которые и 
Зеленскому, и Западу нужны. 
Капитуляция России и отход 
на границы 1991 года, отда-
ча российского руководства 
под трибунал и репарации 
по полной. И еще там где-то 
между строк у них написано, 
что надо наложить на Россию 
обязательства по ограничению 
вооружений, которые могут 
быть в прифронтовой зоне 
глубиной в 200 километров. А 
остальное - это все виньеточ-
ки, которые просто обрамляют 
ультимативное содержание, 
ради того чтобы зазвать стра-
ны мирового большинства. И 
те наши партнеры, которые 
ездили на предыдущие меро-
приятия, твердо подчеркивали 
необходимость разговаривать 
с Россией. Мы признательны 
им за то, что они такой сигнал 
посылают. Но если Запад хо-
чет лишь слегка отшлифовать 
эту «формулу Зеленского», а 
суть ее оставить прежней, то 
это не тот путь, которому надо 
следовать.

Вот Китай еще в феврале 
прошлого года сформули-
ровал позицию, которую мы 
уважаем. Она заключается в 
том, что надо сначала понять 
первопричины кризиса. На-
до отказаться от менталитета 
холодной войны, когда друг 
друга рассматривали против-
никами и врагами. Надо четко 
подписаться под необходимо-
стью искать решение, которое 
будет учитывать баланс инте-
ресов в сфере безопасности 
и обеспечивать неделимость 
этой безопасности.

О ПРИГЛАШЕНИИ 
В НОРМАНДИЮ

- Нас не позвали (на 80-ле-
тие высадки союзников в 
Нормандии, о приглашении 
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Во встрече с Сергеем Лавровым приняли участие руководители крупнейших российских 
радиостанций (слева направо): Олеся Носова, Маргарита Симоньян и Роман Бабаян.

Сергей ЛАВРОВ:

К переговорам по Украине      готовы, но пауз 
            в СВО делать     не будемГлава МИД России Сергей Лавров 

дал интервью трем крупнейшим ра-
диостанциям страны: Радио «Комсо-
мольская правда» (97,2 FM), Sputnik 
и «Говорит Москва». 

Разговор провели главный редактор, 
генеральный директор ИД «Комсо-
мольская правда» Олеся Носова, глав-
ный редактор телеканала RT и МИА 
«Россия сегодня» Маргарита Симо-
ньян и главный редактор радиостан-
ции «Говорит Москва» Роман Бабаян.

Вот о чем сказал министр.
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� Иоганн Вольфганг фон Гёте. 
«Надо быть сверхрусским, чтобы по-
чувствовать ужасную струю пошло-
сти в «Фаусте».

� Федор Достоевский. «Пи-
сатель не великий, а довольно по-
средственный, со вспышками непре-
взойденного юмора, которые, увы, 
чередуются с длинными пустошами 
литературных банальностей».

� Максим Горький. «Художе-
ственный талант Горького не имеет 
большой ценности. Но он не лишен 
интереса как яркое явление русской 
общественной жизни».

� Борис Пастернак. «Пастер-
нак - поэт, а не прозаик. Как роман 
«Доктор Живаго» - ничто. Мелодрама-
тичный и отвратительно написанный. 
По сравнению с Пастернаком мистер 
Стейнбек - гений… Как переводчик 
Шекспира [Пастернак] очень плох».

� Томас Манн. «Крошечный писа-
тель, писавший гигантские романы».

� Жан-Поль Сартр и Альбер 
Камю. «Ничтожные баловни запад-
ной буржуазии».

� Эрнест Хемингуэй. «Детский 
писатель… Современный замести-
тель Майн Рида. Он создал несколько 
замечательных вещей. Но его длин-
ные романы - «По ком звонит колокол» 
и другие, - мне кажется, они ужасны».

� Хорхе Луис Борхес. «От его 
рассказов остается ощущение, что 
стоишь перед портиком грандиозно-
го здания, а потом понимаешь, что 
здания за ним нет».

� Евгений Евтушенко. «Я по-
знакомился с его творчеством. Оно 
вполне второразрядно».

� Уильям Шекспир. «Языковая 
ткань Шекспира - высшее, что соз-
дано во всей мировой поэзии, и в 
сравнении с этим его собственно 
драматургические достижения отсту-
пают далеко на второй план. Не в них 
сила Шекспира, а в его метафоре».

� Лев Толстой. «Толстой - непре-
взойденный русский прозаик. Остав-
ляя в стороне его предшественников 
Пушкина и Лермонтова, всех великих 
русских писателей можно выстроить 
в такой последовательности: первый - 
Толстой, второй - Гоголь, третий - Че-
хов, четвертый  - Тургенев. Похоже 
на выпускной список, и разумеется, 
Достоевский и Салтыков-Щедрин со 
своими низкими оценками не полу-
чили бы у меня похвальных листов».

� Марина Цветаева. «Гениальная 
поэтесса».

� Осип Мандельштам. «Он был 
удивительным поэтом, величайшим 
из тех, кто пытался выжить в России 
при советском режиме,  - которого 
хамское и слабоумное правитель-
ство преследовало и умертвило-таки 
в концлагере. [Его] стихи (…) - вос-
хитительные образцы высот и глубин 
человеческого разума».

� Илья Ильф, Евгений Петров, 
Юрий Олеша, Михаил Зощенко. 
«Они [в СССР] смогли опублико-
вать ряд первоклассных произве-
дений. Это были люди невероятно 
одаренные».

� Мэрилин Монро. «Мисс Мон-
ро - одна из величайших комедийных 
актрис нашего времени».

Денис КОРСАКОВ

Мало того что он родился в 
1899 году в богатейшей семье 
и жил в Санкт-Петербурге в 
огромном доме - он еще и 
получил от дяди персональ-
ное наследство, сегодня ис-
числявшееся бы в миллионах 
долларов. Плюс огромное 
имение Рождествено. А бы-
ло ему на тот момент 17 лет, и 
казалось, что перед ним рас-
стилается беззаботная жизнь. 
Но не прошло и пары лет, 
как он лишился сперва денег, 
а потом и Родины. А потом 
потерял и отца: Владимир 
Набоков-старший был убит 
на лекции Павла Милюко-
ва. Мишенью террористов 
был сам Милюков; Владимир 
Дмитриевич схватил напа-
давшего, отвел дуло от лекто-
ра, но ему в спину выстрелил 
второй покушавшийся…

Эти мотивы - потерянно-
го рая, изгнания, богатства,
которое осталось только 
внутри, - у Набокова возни-
кали сплошь и рядом. В 30-е
(когда был написан самый 
важный роман - «Дар», с 
Федором Годуновым-Чер-
дынцевым, бедным, гордым 
и талантливым поэтом), в 
50-е (когда вышла «Лолита», 
где романтический герой,
с презрением относящийся 
к обывателям, сам оказы-
вается с гнильцой) и в 60-е 
(когда все это превратилось 
в грандиозную пародию - 
«Бледный огонь», последний 
набоковский шедевр).

Он описывал свою жизнь 
как четыре витка спирали: 
первый - Россия; второй - 
жизнь в Европе после эми-
грации; третий - Америка, 
куда он уехал в мае 1940-го, 
за три недели до входа не-
мецких танков в Париж; 
четвертый - Швейцария 
(последние годы жизни, 
когда о деньгах благодаря 
«Лолите» уже можно было 
не заботиться, он провел в 
роскошном отеле в Монтрё). 

С 1925 года и до своей 
смерти он был женат на 
одной женщине, Вере, ко-
торой посвящал почти все 
свои романы. Романов было 
16 - восемь, написанных по-
русски, и восемь, написан-
ных по-английски. Плюс по 
одному неоконченному на 
том и другом языке. Симме-
трично, как крылья бабочки.

«Я ВЕРНУСЬ К ТЕБЕ, 
КАК ГАРРИ 
И КУВЫРКИН»

Набоков декларировал 
свою нерелигиозность и 
как бы не верил в загробную 

жизнь. При этом он был 
мистическим писателем: 
герои его произведений по-
стоянно передают приветы 
с того света, а для кого-то 
смерть и вовсе оказывается 
выходом в лучший мир. 

Отдельно занимали На-
бокова сны, время, а так-
же то, что можно назвать 
ясновидением. В «Других 
берегах» он описывал слу-
чай: ребенком после бо-
лезни лежал в кровати, и 
вдруг, когда нашло «бла-
женное чувство легкости и 
покоя», увидел, как мать 
покупает ему на Невском в 
магазине карандаш, причем 
столь маленький предмет за 
ней вынужден нести слу-
га. Мысленно он просле-
дил путь матери до дома  - 
и тут она вошла в комнату 
на самом деле и подарила 

Володе полутораметро-
вый карандаш, который 
висел в витрине лавки 
и на который он давно 
заглядывался.

Однажды Владимир 
Владимирович увидел во 
сне русскую женщину, 
спрашивавшую, нравится 
ли ему в Сен-Мартэне, и не 
придал этому значения - не 
подозревая, конечно, что 
через несколько лет сперва 
тело его хорошей знакомой, 
а потом и его собственное 
кремируют в похоронном 
заведении под таким назва-
нием.

В 1916 году он увидел во 
сне своего только что умер-
шего дядю, того самого, кто 
оставил ему огромное состо-
яние. Он пробормотал: «Я 
вернусь к тебе, как Гарри и 
Кувыркин». 42 года спустя 

поте-

рянное из-за революции со-
стояние восстановилось - не 
в последнюю очередь благо-
даря продюсерам Джеймсу 
Гаррису и Стэнли Кубрику 
(кубарем, кувырком...), ку-
пившим у писателя права 
на экранизацию «Лолиты».

«СКЛОНЕН 
К ПРЕЗРЕНИЮ»

Принцы часто бывают 
высокомерны, и именно 
в высокомерии обвиняли 
и обвиняют Набокова те, 
кто его не любит. Мало 
кто из писателей так увле-

ченно и так эффектно 
громил творчество тех 
своих предшественни-
ков, которые ему не 
нравились. Он с пре-
зрением относился к 
«Литературе Больших 
Идей» - «дребедени», 
которая «подается в ви-

де громадных гипсовых 
кубов, которые со все-
ми предосторожностя-
ми переносятся из века 
в век, пока не явится 
смельчак с молотком и 
хорошенько не трахнет 
по Бальзаку, Горько-
му, Томасу Манну». 
«Набоков демонстри-
рует едва ли не самую 
обескураживающую 
склонность к высоко-
мерному презрению, 

какую можно встретить в 
сфере серьезной литера-

туры», - писала американ-
ская писательница Джойс 
Кэрол Оутс.

Вчера 
исполнилось 
125 лет со дня 
рождения 
гениального 
писателя.
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Бабочки были главной страстью писателя 
после литературы. Он и жену Веру приучил к сачку.

«Лолита» - достояние в первую очередь американской 
литературы: Набоков написал ее по-английски 

и только потом сам перевел на русский (экранизация 
1997 года с Джереми Айронсом и Доминик Суэйн).
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7 его лучших романов

• «Защита Лужина» 1930 г.
• «Приглашение на казнь» 1936 г.
• «Камера обскура»  1937 г.
• «Дар» 1938 г.
• «Истинная жизнь  1941 г.
    Себастьяна Найта» 
• «Лолита» 1955 г.
• «Бледный огонь» 1962 г.

Владимир Набоков 
как медиум и ясновидец
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 � ПЕРЕЗАГРУЗКА 

Александр ДЫБИН 
(«КП» - 
Санкт-Петербург»)

О таком диктаторе 
можно только мечтать. 
Но в субботу, 20 апреля, 
повезло лишь избран-
ным: 74-летний Михаил 
Боярский стал голосом 
акции по проверке гра-
мотности в Петербурге 
для сотрудников ВКон-
такте. Чтение проходи-
ло в знаменитом доме 
Зингера, где и распола-
гается офис компании. 
Российский д’Артаньян 
зашел в зал под бурные 
овации. Элегантный, 
в своей фирменной 
шляпе и синих очках. 
Но недавняя болезнь, 
видимо, взяла свое, и 
голос хрипел больше 
обычного. Отрывок для 

«Тотального 
диктанта» 
присутству-
ющие напи-
сали за 20 ми-
нут. После этого 
корреспондент «КП» 
пообщался с артистом о 
здоровье, семье и узнал, 
как он сам учился.

- Со временем даже 
замечательный почерк, 
который когда-то был 
у меня, пропал, - по-
сетовал Боярский. - У 
нас ведь тогда было 
чистописание. Дума-
ли, зачем-то пригодит-
ся каллиграфический 
почерк. Но он ушел, 
теперь каракулями 
пишу. Да и вообще 
никогда не мог похва-
статься грамотностью. 
Даже сейчас думаю, 
«о» или «а» написать. 

Стараюсь сложное 
слово заменить или 
вообще неразбор-

чиво что-то накоря-
бать. Удивительное 
дело! Мой сын толком 

не учился, а пишет 
грамотно. Это 

либо есть, 
либо нет.

- А в шко-
ле вы спи-
сывали?

- Мате-
матика, рус-

ский - было 
не мое. Конечно, 

пытался списать у со-
седки, она даже ру-
ками всегда закрыва-
ла свою тетрадь. Хотя 
какая разница, если я 
напишу чуть лучше? 
Зато у меня списыва-
ли на сольфеджио, там 
я понимал. Но, хочу 
заметить, экзамены я 
всегда сдавал отлично. 
Мог все выучить, за-
помнить, но если надо 
писать, тут беда.

- Как ваши внуки 
учатся?

- Яблоко от яблони 
недалеко падает. Но 
меня расстраивает, что 

они почти не пишут, а 
только печатают. Хо-
дят в школу, задания 
им там не дают, они 
ночуют в школе. Черт 
его знает, как это про-
исходит. Чем они заня-
ты - знают родители. С 
них и спрашивайте. А 
я дедушка, мне важно, 
чтобы они вовремя лег-
ли спать, поели, вовре-
мя ушли в школу и не 
простудились.

- Кстати, как ваше 
здоровье?

- Не могу сказать, что 
есть улучшения. Али-
са Бруновна (Фрейнд-
лих. - Ред.) теперь меня 
называет «мой сердеч-
ный друг». Это придает 
вдохновения.

- А курить бросили?
- Нет, пытаюсь со-

кратить, но если курил 
70 лет, это сделать не-
возможно.

- На сцену сейчас вы-
ходите?

- Врачи не рекомен-
дуют, но выхожу.

- У вас есть спектакль, 
где вы берете партнершу 
на руки. Не отказались 
от этой сцены?

- Уже не беру. Но это 
смотря какая партнер-
ша. Думаю, еще смогу 
поднять и верхом, если 
надо, проеду. Но пока 
в этом нет необходи-
мости.

Константин ГЛЫБА

Спортсменка 
пробуется сразу 
в несколько проектов.

Российские спортсмены, ко-
торые ведут передачи на ТВ,  - 

явление нередкое. Дмитрий Гу-
берниев давно шагнул за рамки 
биатлонного конферансье, Мария 
Киселева стала символом шоу 
«Слабое звено», Евгения Мед-
ведева вела детский «Ледниковый 
период» и т. п.

Теперь полку ведущих от спорта 
прибыло. Олимпийская чемпионка Ка-
мила Валиева, обидно (и, кажется, 
неправомерно) лишенная регалий за 
допинг во внесоревновательной про-
бе, оказалась в 17 лет выброшенной 
из большого спорта. История превра-
тилась в постыдный фарс - несовер-
шеннолетний ребенок остался один 
на один с европейским спортивным 
судом. После дисквалификации на 
4 года даже из сборной России Ками-
лу исключили. Поэтому Первый канал 
решил поддержать спортсменку.

- Скоро будет шоу на Первом кана-

ле, я буду ведущей, - проговорилась 
Валиева во время стрима для китай-
ских болельщиков. 

Как удалось выяснить «КП», кон-
кретный проект с Камилой пока не 
утвердили. В разработке находятся не-
сколько пилотных выпусков, далеких от 
финального продукта. Валиева не раз 
появлялась в эфире Первого канала - 
давала интервью программе «Подкаст.
Лаб», в Кубке Первого канала высту-
пала на льду против команды Алины 
Загитовой, а на гастролях ледового 
шоу «Аленький цветочек» в Сочи по-
казывала, как проходит ее день.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

По слухам, ближайший ви-
зит на родину запланирован 
на конец июня. Основная 
цель  - поменять собственни-
ка усадьбы в подмосковной 
деревне Грязь.

Про этот дом в стиле сред-
невекового замка написаны 
сотни небылиц  - то его яко-
бы продавали, то там сели-
лись «знакомые семьи» и т. д. 
По оценкам риелторов, дом 
общей площадью строений 
2467  кв.  м на территории 
2 га продать дороже 600 млн 
руб. невозможно, хотя на его 
строительство и обустройство 
потрачено в разы больше. 
Основная причина в том, что 
он построен в обычной дерев-
не у всех на виду, тогда как 
богатые люди предпочитают 
недвижимость на охраняе-

мой территории в закрытых 
поселках с благоустроенной 
инфраструктурой.

Говорят, теперь план поме-
нялся - Максим Галкин* хо-
чет переоформить его на жену 
Аллу Пугачеву, после чего 
она тут же завещает его детям.

«Планы предсказуемые: хо-
тят исключить риск возмож-
ной потери недвижимости ино-
агентом,  - считает продюсер 
Илья Саглиани. - Последние 
события (выпуск новых песен. - 
Авт.) показывают, что Пугаче-
ва хочет продолжать карьеру 
в России. Но она ошибается, 
если думает, что все ее сло-
ва и поступки последних двух 
лет забудутся. Люди примут 
ее только в том случае, если 
певица признает свои ошибки. 
Надо любить свою страну, и 
тогда не придется приезжать 
«тайно».

Ирина ВИКТОРОВА.
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Михаил 
Сергеевич 
признался, 

что у него самого 
далеко 

не идеальная 
грамотность.

Алла Пугачева 
собирается 
в Москву

Самый известный российский 
д’Артаньян принял участие в акции 
«Тотальный диктант». Это было 
его первое появление на широкой пу-
блике после тяжелой болезни.
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 � СУДЬБА ПРИМАДОННЫ

*Минюст РФ включил Максима Галкина в список физлиц-
иноагентов.

Михаил БОЯРСКИЙ - о проблемах со здоровьем: 

Фрейндлих теперь называет 
меня «сердечный друг»

В столице стартовал 46-й Москов-
ский международный кинофестиваль. 
В программе фильмы из Германии, 
Мексики, Сербии, Ирана, России и дру-
гих стран. В день открытия, 19 апреля, 
по красной дорожке прошлись звез-
ды кино, включая Екатерину Климову 
(слева) и Настасью Самбурскую.
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Замок был предметом гордости 
супружеской четы, а стал камнем на шее.

Лить 
слезы 

и ничего 
не делать - 
это не про 

Камилу.

Камила Валиева станет 
ведущей Первого канала
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� Иоганн Вольфганг фон Гёте. 
«Надо быть сверхрусским, чтобы по-
чувствовать ужасную струю пошло-
сти в «Фаусте».

� Федор Достоевский. «Пи-
сатель не великий, а довольно по-
средственный, со вспышками непре-
взойденного юмора, которые, увы, 
чередуются с длинными пустошами 
литературных банальностей».

� Максим Горький. «Художе-
ственный талант Горького не имеет 
большой ценности. Но он не лишен 
интереса как яркое явление русской 
общественной жизни».

� Борис Пастернак. «Пастер-
нак - поэт, а не прозаик. Как роман 
«Доктор Живаго» - ничто. Мелодрама-
тичный и отвратительно написанный. 
По сравнению с Пастернаком мистер 
Стейнбек - гений… Как переводчик 
Шекспира [Пастернак] очень плох».

� Томас Манн. «Крошечный писа-
тель, писавший гигантские романы».

� Жан-Поль Сартр и Альбер 
Камю. «Ничтожные баловни запад-
ной буржуазии».

� Эрнест Хемингуэй. «Детский 
писатель… Современный замести-
тель Майн Рида. Он создал несколько 
замечательных вещей. Но его длин-
ные романы - «По ком звонит колокол» 
и другие, - мне кажется, они ужасны».

� Хорхе Луис Борхес. «От его 
рассказов остается ощущение, что 
стоишь перед портиком грандиозно-
го здания, а потом понимаешь, что 
здания за ним нет».

� Евгений Евтушенко. «Я по-
знакомился с его творчеством. Оно 
вполне второразрядно».

� Уильям Шекспир. «Языковая 
ткань Шекспира - высшее, что соз-
дано во всей мировой поэзии, и в 
сравнении с этим его собственно 
драматургические достижения отсту-
пают далеко на второй план. Не в них 
сила Шекспира, а в его метафоре».

� Лев Толстой. «Толстой - непре-
взойденный русский прозаик. Остав-
ляя в стороне его предшественников 
Пушкина и Лермонтова, всех великих 
русских писателей можно выстроить 
в такой последовательности: первый - 
Толстой, второй - Гоголь, третий - Че-
хов, четвертый  - Тургенев. Похоже 
на выпускной список, и разумеется, 
Достоевский и Салтыков-Щедрин со 
своими низкими оценками не полу-
чили бы у меня похвальных листов».

� Марина Цветаева. «Гениальная 
поэтесса».

� Осип Мандельштам. «Он был 
удивительным поэтом, величайшим 
из тех, кто пытался выжить в России 
при советском режиме,  - которого 
хамское и слабоумное правитель-
ство преследовало и умертвило-таки 
в концлагере. [Его] стихи (…) - вос-
хитительные образцы высот и глубин 
человеческого разума».

� Илья Ильф, Евгений Петров, 
Юрий Олеша, Михаил Зощенко. 
«Они [в СССР] смогли опублико-
вать ряд первоклассных произве-
дений. Это были люди невероятно 
одаренные».

� Мэрилин Монро. «Мисс Мон-
ро - одна из величайших комедийных 
актрис нашего времени».

Денис КОРСАКОВ

Мало того что он родился в 
1899 году в богатейшей семье 
и жил в Санкт-Петербурге в 
огромном доме - он еще и 
получил от дяди персональ-
ное наследство, сегодня ис-
числявшееся бы в миллионах 
долларов. Плюс огромное 
имение Рождествено. А бы-
ло ему на тот момент 17 лет, и 
казалось, что перед ним рас-
стилается беззаботная жизнь. 
Но не прошло и пары лет, 
как он лишился сперва денег, 
а потом и Родины. А потом 
потерял и отца: Владимир 
Набоков-старший был убит 
на лекции Павла Милюко-
ва. Мишенью террористов 
был сам Милюков; Владимир 
Дмитриевич схватил напа-
давшего, отвел дуло от лекто-
ра, но ему в спину выстрелил 
второй покушавшийся…

Эти мотивы - потерянно-
го рая, изгнания, богатства,
которое осталось только 
внутри, - у Набокова возни-
кали сплошь и рядом. В 30-е
(когда был написан самый 
важный роман - «Дар», с 
Федором Годуновым-Чер-
дынцевым, бедным, гордым 
и талантливым поэтом), в 
50-е (когда вышла «Лолита», 
где романтический герой,
с презрением относящийся 
к обывателям, сам оказы-
вается с гнильцой) и в 60-е 
(когда все это превратилось 
в грандиозную пародию - 
«Бледный огонь», последний 
набоковский шедевр).

Он описывал свою жизнь 
как четыре витка спирали: 
первый - Россия; второй - 
жизнь в Европе после эми-
грации; третий - Америка, 
куда он уехал в мае 1940-го, 
за три недели до входа не-
мецких танков в Париж; 
четвертый - Швейцария 
(последние годы жизни, 
когда о деньгах благодаря 
«Лолите» уже можно было 
не заботиться, он провел в 
роскошном отеле в Монтрё). 

С 1925 года и до своей 
смерти он был женат на 
одной женщине, Вере, ко-
торой посвящал почти все 
свои романы. Романов было 
16 - восемь, написанных по-
русски, и восемь, написан-
ных по-английски. Плюс по 
одному неоконченному на 
том и другом языке. Симме-
трично, как крылья бабочки.

«Я ВЕРНУСЬ К ТЕБЕ, 
КАК ГАРРИ 
И КУВЫРКИН»

Набоков декларировал 
свою нерелигиозность и 
как бы не верил в загробную 

жизнь. При этом он был 
мистическим писателем: 
герои его произведений по-
стоянно передают приветы 
с того света, а для кого-то 
смерть и вовсе оказывается 
выходом в лучший мир. 

Отдельно занимали На-
бокова сны, время, а так-
же то, что можно назвать 
ясновидением. В «Других 
берегах» он описывал слу-
чай: ребенком после бо-
лезни лежал в кровати, и 
вдруг, когда нашло «бла-
женное чувство легкости и 
покоя», увидел, как мать 
покупает ему на Невском в 
магазине карандаш, причем 
столь маленький предмет за 
ней вынужден нести слу-
га. Мысленно он просле-
дил путь матери до дома  - 
и тут она вошла в комнату 
на самом деле и подарила 

Володе полутораметро-
вый карандаш, который 
висел в витрине лавки 
и на который он давно 
заглядывался.

Однажды Владимир 
Владимирович увидел во 
сне русскую женщину, 
спрашивавшую, нравится 
ли ему в Сен-Мартэне, и не 
придал этому значения - не 
подозревая, конечно, что 
через несколько лет сперва 
тело его хорошей знакомой, 
а потом и его собственное 
кремируют в похоронном 
заведении под таким назва-
нием.

В 1916 году он увидел во 
сне своего только что умер-
шего дядю, того самого, кто 
оставил ему огромное состо-
яние. Он пробормотал: «Я 
вернусь к тебе, как Гарри и 
Кувыркин». 42 года спустя 

поте-

рянное из-за революции со-
стояние восстановилось - не 
в последнюю очередь благо-
даря продюсерам Джеймсу 
Гаррису и Стэнли Кубрику 
(кубарем, кувырком...), ку-
пившим у писателя права 
на экранизацию «Лолиты».

«СКЛОНЕН 
К ПРЕЗРЕНИЮ»

Принцы часто бывают 
высокомерны, и именно 
в высокомерии обвиняли 
и обвиняют Набокова те, 
кто его не любит. Мало 
кто из писателей так увле-

ченно и так эффектно 
громил творчество тех 
своих предшественни-
ков, которые ему не 
нравились. Он с пре-
зрением относился к 
«Литературе Больших 
Идей» - «дребедени», 
которая «подается в ви-

де громадных гипсовых 
кубов, которые со все-
ми предосторожностя-
ми переносятся из века 
в век, пока не явится 
смельчак с молотком и 
хорошенько не трахнет 
по Бальзаку, Горько-
му, Томасу Манну». 
«Набоков демонстри-
рует едва ли не самую 
обескураживающую 
склонность к высоко-
мерному презрению, 

какую можно встретить в 
сфере серьезной литера-

туры», - писала американ-
ская писательница Джойс 
Кэрол Оутс.

Вчера 
исполнилось 
125 лет со дня 
рождения 
гениального 
писателя.
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Бабочки были главной страстью писателя 
после литературы. Он и жену Веру приучил к сачку.

«Лолита» - достояние в первую очередь американской 
литературы: Набоков написал ее по-английски 

и только потом сам перевел на русский (экранизация 
1997 года с Джереми Айронсом и Доминик Суэйн).
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7 его лучших романов

• «Защита Лужина» 1930 г.
• «Приглашение на казнь» 1936 г.
• «Камера обскура»  1937 г.
• «Дар» 1938 г.
• «Истинная жизнь  1941 г.
    Себастьяна Найта» 
• «Лолита» 1955 г.
• «Бледный огонь» 1962 г.

Владимир Набоков 
как медиум и ясновидец

Россия
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 � ПЕРЕЗАГРУЗКА 

Александр ДЫБИН 
(«КП» - 
Санкт-Петербург»)

О таком диктаторе 
можно только мечтать. 
Но в субботу, 20 апреля, 
повезло лишь избран-
ным: 74-летний Михаил 
Боярский стал голосом 
акции по проверке гра-
мотности в Петербурге 
для сотрудников ВКон-
такте. Чтение проходи-
ло в знаменитом доме 
Зингера, где и распола-
гается офис компании. 
Российский д’Артаньян 
зашел в зал под бурные 
овации. Элегантный, 
в своей фирменной 
шляпе и синих очках. 
Но недавняя болезнь, 
видимо, взяла свое, и 
голос хрипел больше 
обычного. Отрывок для 

«Тотального 
диктанта» 
присутству-
ющие напи-
сали за 20 ми-
нут. После этого 
корреспондент «КП» 
пообщался с артистом о 
здоровье, семье и узнал, 
как он сам учился.

- Со временем даже 
замечательный почерк, 
который когда-то был 
у меня, пропал, - по-
сетовал Боярский. - У 
нас ведь тогда было 
чистописание. Дума-
ли, зачем-то пригодит-
ся каллиграфический 
почерк. Но он ушел, 
теперь каракулями 
пишу. Да и вообще 
никогда не мог похва-
статься грамотностью. 
Даже сейчас думаю, 
«о» или «а» написать. 

Стараюсь сложное 
слово заменить или 
вообще неразбор-

чиво что-то накоря-
бать. Удивительное 
дело! Мой сын толком 

не учился, а пишет 
грамотно. Это 

либо есть, 
либо нет.

- А в шко-
ле вы спи-
сывали?

- Мате-
матика, рус-

ский - было 
не мое. Конечно, 

пытался списать у со-
седки, она даже ру-
ками всегда закрыва-
ла свою тетрадь. Хотя 
какая разница, если я 
напишу чуть лучше? 
Зато у меня списыва-
ли на сольфеджио, там 
я понимал. Но, хочу 
заметить, экзамены я 
всегда сдавал отлично. 
Мог все выучить, за-
помнить, но если надо 
писать, тут беда.

- Как ваши внуки 
учатся?

- Яблоко от яблони 
недалеко падает. Но 
меня расстраивает, что 

они почти не пишут, а 
только печатают. Хо-
дят в школу, задания 
им там не дают, они 
ночуют в школе. Черт 
его знает, как это про-
исходит. Чем они заня-
ты - знают родители. С 
них и спрашивайте. А 
я дедушка, мне важно, 
чтобы они вовремя лег-
ли спать, поели, вовре-
мя ушли в школу и не 
простудились.

- Кстати, как ваше 
здоровье?

- Не могу сказать, что 
есть улучшения. Али-
са Бруновна (Фрейнд-
лих. - Ред.) теперь меня 
называет «мой сердеч-
ный друг». Это придает 
вдохновения.

- А курить бросили?
- Нет, пытаюсь со-

кратить, но если курил 
70 лет, это сделать не-
возможно.

- На сцену сейчас вы-
ходите?

- Врачи не рекомен-
дуют, но выхожу.

- У вас есть спектакль, 
где вы берете партнершу 
на руки. Не отказались 
от этой сцены?

- Уже не беру. Но это 
смотря какая партнер-
ша. Думаю, еще смогу 
поднять и верхом, если 
надо, проеду. Но пока 
в этом нет необходи-
мости.

Константин ГЛЫБА

Спортсменка 
пробуется сразу 
в несколько проектов.

Российские спортсмены, ко-
торые ведут передачи на ТВ,  - 

явление нередкое. Дмитрий Гу-
берниев давно шагнул за рамки 
биатлонного конферансье, Мария 
Киселева стала символом шоу 
«Слабое звено», Евгения Мед-
ведева вела детский «Ледниковый 
период» и т. п.

Теперь полку ведущих от спорта 
прибыло. Олимпийская чемпионка Ка-
мила Валиева, обидно (и, кажется, 
неправомерно) лишенная регалий за 
допинг во внесоревновательной про-
бе, оказалась в 17 лет выброшенной 
из большого спорта. История превра-
тилась в постыдный фарс - несовер-
шеннолетний ребенок остался один 
на один с европейским спортивным 
судом. После дисквалификации на 
4 года даже из сборной России Ками-
лу исключили. Поэтому Первый канал 
решил поддержать спортсменку.

- Скоро будет шоу на Первом кана-

ле, я буду ведущей, - проговорилась 
Валиева во время стрима для китай-
ских болельщиков. 

Как удалось выяснить «КП», кон-
кретный проект с Камилой пока не 
утвердили. В разработке находятся не-
сколько пилотных выпусков, далеких от 
финального продукта. Валиева не раз 
появлялась в эфире Первого канала - 
давала интервью программе «Подкаст.
Лаб», в Кубке Первого канала высту-
пала на льду против команды Алины 
Загитовой, а на гастролях ледового 
шоу «Аленький цветочек» в Сочи по-
казывала, как проходит ее день.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

По слухам, ближайший ви-
зит на родину запланирован 
на конец июня. Основная 
цель  - поменять собственни-
ка усадьбы в подмосковной 
деревне Грязь.

Про этот дом в стиле сред-
невекового замка написаны 
сотни небылиц  - то его яко-
бы продавали, то там сели-
лись «знакомые семьи» и т. д. 
По оценкам риелторов, дом 
общей площадью строений 
2467  кв.  м на территории 
2 га продать дороже 600 млн 
руб. невозможно, хотя на его 
строительство и обустройство 
потрачено в разы больше. 
Основная причина в том, что 
он построен в обычной дерев-
не у всех на виду, тогда как 
богатые люди предпочитают 
недвижимость на охраняе-

мой территории в закрытых 
поселках с благоустроенной 
инфраструктурой.

Говорят, теперь план поме-
нялся - Максим Галкин* хо-
чет переоформить его на жену 
Аллу Пугачеву, после чего 
она тут же завещает его детям.

«Планы предсказуемые: хо-
тят исключить риск возмож-
ной потери недвижимости ино-
агентом,  - считает продюсер 
Илья Саглиани. - Последние 
события (выпуск новых песен. - 
Авт.) показывают, что Пугаче-
ва хочет продолжать карьеру 
в России. Но она ошибается, 
если думает, что все ее сло-
ва и поступки последних двух 
лет забудутся. Люди примут 
ее только в том случае, если 
певица признает свои ошибки. 
Надо любить свою страну, и 
тогда не придется приезжать 
«тайно».

Ирина ВИКТОРОВА.
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Михаил 
Сергеевич 
признался, 

что у него самого 
далеко 

не идеальная 
грамотность.

Алла Пугачева 
собирается 
в Москву

Самый известный российский 
д’Артаньян принял участие в акции 
«Тотальный диктант». Это было 
его первое появление на широкой пу-
блике после тяжелой болезни.
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ФОТО-
ФАКТ

 � СУДЬБА ПРИМАДОННЫ

*Минюст РФ включил Максима Галкина в список физлиц-
иноагентов.

Михаил БОЯРСКИЙ - о проблемах со здоровьем: 

Фрейндлих теперь называет 
меня «сердечный друг»

В столице стартовал 46-й Москов-
ский международный кинофестиваль. 
В программе фильмы из Германии, 
Мексики, Сербии, Ирана, России и дру-
гих стран. В день открытия, 19 апреля, 
по красной дорожке прошлись звез-
ды кино, включая Екатерину Климову 
(слева) и Настасью Самбурскую.
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Замок был предметом гордости 
супружеской четы, а стал камнем на шее.

Лить 
слезы 

и ничего 
не делать - 
это не про 

Камилу.

Камила Валиева станет 
ведущей Первого канала

Россия
www.kp.ru
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
3. Неугомонный герой 
мультфильма «Хочу бо-
даться!». 8. Чей лист при-
кладывают к ссадине? 9. 
Что можно сделать на 
основе научной гипоте-
зы? 10. Бум из-за бомбы. 
12. Кто получил в США 
патент на изобретение 
вертолета? 16. Арабский 
парусник. 17. Праздни-
ки в честь бога Януса. 
20. Под начальством 
кого из русских генера-
лов служил Александр 
Грибоедов? 21. Повоз-
ка на фоне кишлака. 23. 
«Знамя всех свобод» из 
есенинской «Баллады 
о двадцати шести». 24. 
«Друзей то и дело менять 
не годится» (античный 
классик). 25. Что лечит 
ларинголог? 26. Что за-
правляют в шафлер? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
На чем Дэвид Боуи в 
свое время проехал от 
Находки до Москвы? 2. 
Напиток, снимающий 
похмелье. 4. «Тюрьма» 
Робинзона Крузо. 5. 
Режиссер ... Шепитько. 
6. Соединение азота с 
металлом. 7. Что в ка-
честве маски исполь-
зуют? 11. Кто из звезд 
стреляет огурцом из 
рогатки в «Кавказской 
пленнице»? 13. Выс-
ший титул у борцов су-
мо. 14. Олень без рогов. 
15. Охотничья ... 18. На 
чем играет Конни из 
диснеевского мульт-
фильма «Душа»? 19. ... 
для допросов в отделе-
нии полиции. 22. «... 
легок, да час тяжел». 
23. Философ, осново-
положник социологии.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
3. Козленок. 8. Лопух. 9. Открытие. 10. Взрыв. 12. Си-
корский. 16. Доу. 17. Агония. 20. Ермолов. 21. Арба. 
23. Коммунизм. 24. Гесиод. 25. Гортань. 26. Карты. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Поезд. 2. Кумыс. 4. Остров. 5. 
Лариса. 6. Нитрид. 7. Крем. 11. Вицин. 13. Йокодзуна. 
14. Кабарга. 15. Колбаска. 18. Тромбон. 19. Комната. 
22. Год. 23. Конт.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Татьяна 
АБРАМОВА, 

19 лет, 
Владимир:

- Увлечена 
зарубежной  

литературой . 
Занимаюсь 
танцами и 
большим 
теннисом.
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Хочется 
поблагодарить того, 
кто придумал этот 

кадр - красивая 
женщина в платье 

винного цвета на фоне 
такого невероятного 
малинового заката. 
Очень красиво этот 

оттенок переливается 
бликами в атласных 

складках. И прекрасно 
он подобран 

под цветотип Татьяны.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 
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СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 �  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 �  Ведущий 
редактор номера 
А. ИВАНОВ.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

На диване с «Комсомолкой»

�  �  �
Российские туристы в Ду-

бае в очередной раз дока-
зали, что они - самая непо-
топляемая часть общества.

�  �  �
Новая Гвинея застыла 

в шоке перед грядущи-
ми санкциями: оказыва-
ется, их предки съели 
предка Байдена.

�  �  �
- Слыхал? Тут давеча под-

ростки на электросамока-
те мужика сбили. Как ду-
маешь, кто виноват будет: 
школа, родители, ГИБДД, 
владелец сервиса аренды?

- Подростки и виноваты...
- Не вздумай так в при-

личном обществе сказа-
нуть! ОНИ ЖЕ ДЕТИ!!!

�  �  �
Если вам кажется, что 

ваша жизнь - это сплош-
ная черная полоса, не 
переживайте. Просто 
кто-то неправильно от-
сканировал ваш штрих-
код.

�  �  �
При всех своих возмож-

ностях Золотой Рыбке не 
удалось исполнить жела-
ния старухи. Поэтому ей 

пришлось выполнять 
желания старика, 

но уже в вяле-
ном виде под 
пиво.

�  �  �
Ожидается резкое 

повышение цен на бра-
зильский кофе. Причи-
на: аномальная засуха 
во Вьетнаме.

ночью днем
Калининград  +2 +4  +9… +11

Советск  +1 +2  +9… +11

Балтийск  +5… +6  +8… +10
Правдинск  +2… +4  +8… +11
Светлогорск  +3… +4  +7… +9

• Прогноз погоды на завтра,
24 апреля.

Давление - 756 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 58 (норма 75)
Ветер - северо-восточный,
легкий, 2 м/с

Восход - 5.13
Закат - 19.59

Луна
в третьей
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Сергей БОГРОВ

По задумке властей, 
проект реализуют 
в 2025 году.

Губернатор Антон Алиха-
нов предложил обсудить 
проект развития площади, 
на которой раньше был Ко-
ролевский замок и где се-
годня стремительно разби-
рают Дом Советов. Об этом 

глава региона сообщил в 
своем телеграм-канале.

- Обещал показать пер-
вые визуализации Русско-
го парка. Показываю (в 
телеграм-канале парк пред-
ставлен с шести ракурсов. 
- Ред.). Планируем вско-
ре обсудить с горожанами 
и экспертами на круглых 
столах и приступить к про-
ектированию, чтобы начать 
создание парка в следую-

щем, 2025 году, - сообщил 
Антон Алиханов.

В предложенном про-
екте в парке - несколько 
природных зон: в одном 
месте будут сосредоточе-
ны деревья лиственных и 
хвойных пород, еще часть 
парка займет зона «Сады» 
(цветущие деревья), а также 
- природная зона «Дюна», 
тюльпановое поле, плата-
новая аллея.

На площади будет место 
для парковки, создадут ам-
фитеатр, смотровую пло-
щадку. Для детей предус-
мотрена игровая зона. В 
проекте отдельно выделен 
«Активный склон».

Примечательно, что со 
стороны эстакадного мо-
ста и гостиницы «Калинин-
град» в парк можно будет 
попасть, воспользовавшись 
арками-переходами.

Сергей БОГРОВ

В регионе стартовала 
кампания в рамках 
нацпроекта «Демография».

В понедельник, 22 апреля, шестнадцать 
человек начали получать услугу в соци-
ально-оздоровительном центре «Мечта»,  
расположенном в Светлогорском округе.

Мера поддержки направлена на со-
хранение долгожданной беременности и 
рождение здорового ребенка. Женщины 
посещают лечебно-оздоровительные про-
цедуры, получают пятиразовое питание, 
в учреждении работает школа «Мягкие 
роды». Консультации оказывают гинеко-
лог, психолог и специалист по грудному 
вскармливанию.

- Программа в рамках президентского 
национального проекта «Демография» 
реализуется в Калининградской области 
с 2019 года. За это время оздоровление 
прошли более 600 будущих мам. Получа-
ем много положительных отзывов, услуга 
очень востребована среди жительниц 
региона, - министра социальной полити-
ки Анжелику Майстер цитирует пресс-
служба регионального правительства.

Будущие мамы отмечают, что такой от-
дых позволяет им получить ценные знания 
и навыки, улучшить психоэмоциональное 
состояние, отвлечься от рутинных дел.

Услугой могут воспользоваться жен-
щины со сроком беременности не менее 
семи недель, постоянно проживающие в 
Калининградской области, находящиеся 
на учете и под наблюдением в государ-
ственной медицинской организации.

В минсоцполитики сообщили, что до 
сентября 2024 года по программе смогут 
отдохнуть 125 женщин. На эти цели в об-
ластном бюджете предусмотрено почти 
4 миллиона рублей.

Количество путевок ограничено.
Более подробную информацию 

можно получить в Центре социаль-
ной поддержки населения по номеру 
телефона «открытой линии» прави-
тельства: 8-800-201-39-00, доба-
вочный «3» и в министерстве соци-
альной политики: 8 (4012) 599-634, 
599-614, 599-685.

Вторник
23 апреля · 2024

На улице Багратиона 
электросамокатчик сбил 
пешехода и скрылся

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

 ■ ПОДДЕРЖКА

Для счастливого 
материнства
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Укрепить здоровье, набрать сил 
перед ответственным периодом 

в жизни смогут 125 женщин.

В Калининграде на месте 
Королевского замка 
создадут Русский парк

 ■ ВАЖНО!

На каких улицах 
хотят ограничить 
скорость до 40 км/ч
Александр КАТЕРУША

Вопрос рассмотрят 
на комиссии 
по безопасности.

В Калининграде более чем на 
15 улицах хотят ограничить ско-
рость движения транспорта до 40 
км/ч. Какие-то улицы предлагают 
«успокоить» частично, какие-то - 
полностью.

В списке:
 ✓ Невского, 6, 16, 30;
 ✓ Киевская, 19 к. 2;
 ✓ Московский пр-т, 81;
 ✓ Черняховского, 80;
 ✓ Гагарина (целиком);
 ✓ Парадная набережная (цели-

ком);

 ✓ Суздальская, 22;
 ✓ Арсенальная, 20;
 ✓ Ижорская, 8;
 ✓ Ленинский пр-т (Краснооктябрь-

ская);
 ✓ Советский пр-т, 186, 192;
 ✓ Красносельская, 45, 51;
 ✓ Нарвская, 59;
 ✓ Черняховского (Пролетарская);
 ✓ Московский пр-т (Грига);
 ✓ Артиллерийская, 17, 20;
 ✓ Аллея Смелых, 31, 39;
 ✓ Багратиона (Новый вал).
Прежде чем вынести этот вопрос 

на заседание совместной с ГИБДД 
комиссии по безопасности дорож-
ного движения, администарция Ка-
лининграда в соцсетях организова-
ла опрос. Большинство горожан 
выступают за ограничения.

 ■ ПОСЧИТАЛИ…

Прорезиненным 
«лежачим 
полицейским» 
сказали - нет!
Виктор СЕРГЕЕВ

Их приходилось 
менять раз 
в два года.

В Калининграде начали 
убирать прорезиненные 
искусственные дорожные 
неровности. Их решили 
заменить на асфальтобе-
тонные, сообщается на 
странице МКУ «Городское 
дорожное строительство 
и ремонт» в социальной 
сети «ВКонтакте».

- Причиной такой круп-
ной замены стала нерента-
бельность - где очень плот-

ный трафик транспортных 
средств, разборные ре-
зиновые конструкции не 
удерживаются, в связи с 
чем их приходится менять 
каждые два года. Неров-
ности из асфальтобетона 
могут эксплуатироваться 
минимум 5 лет, - сообщили 
в учреждении.

Первыми в очереди на 
замену стоят неровности 
возле школ и детских 
садов. Смену резиновых 
неровностей на асфальто-
бетон уже произвели на 
улице Георгия Димитрова 
возле детского сада № 
119.

Арка (1), 
смотровая 

площадка (2), 
«Активный склон» 
(3) - лишь часть 

зон нового 
пространства.

1

2

3
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Сергей БОГРОВ

Вчера в Калининграде 
открылось мероприятие 
международного уровня.

Четырехдневный конгресс, тема 
которого «Мировое понятие фило-
софии», проходит в стенах Балтий-
ского федерального университета 
имени Иммануила Канта с участием 
заместителя председателя правитель-
ства России Дмитрия Чернышенко и 
губернатора Калининградской области 
Антона Алиханова.

Доклады участников пленарного 
заседания объединила тема «Крити-
ка искусственного разума: проблемы 
бытия и познания в контексте раз-
вития искусственного интеллекта».

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ 
И МЫСЛИТЕЛЬ

В рамках открытия Дмитрий Чер-
нышенко зачитал приветствие пре-
зидента РФ Владимира Путина. Глава 
государства подчеркнул, что иници-
атива широко отметить юбилейную 
дату получила активную поддержку в 
России и за рубежом. Это свидетель-
ствует о неугасающем интересе к лич-
ности и трудам мыслителя. В своем 

обращении к участникам президент 
выразил надежду, что мероприятия 
послужат сохранению гуманистиче-
ского наследия Иммануила Канта и 
дальнейшему изучению его работ.

- Кантовский конгресс, проводи-
мый по поручению главы государ-
ства, объединяет более 500 ведущих 
ученых, в нем принимают участие 
представители 23 стран, - отметил 
Дмитрий Чернышенко.

Вице-премьер подчеркнул, что про-
ведение одной из крупнейших в мире 
кантоведческих конференций в ка-
лининградском БФУ символично, 
так как именно на этой земле фило-
соф прожил всю свою жизнь. По этой 
причине было решено начать про-
грамму с темы, которая волнует весь 
мир и, по словам зампреда прави-
тельства, была бы интересна самому 
Канту - с искусственного интеллекта.

ФУНДАМЕНТ ЧЕЛОВЕЧЕСКОЙ 
ЖИЗНИ

- Иммануил Кант - интеллектуаль-
ный авторитет, от которого каждый 
надеется получить руководство по 
фундаментальным вопросам чело-
веческой жизни. Мы испытываем 
глубокое уважение к тому наследию, 
которое он оставил. Его идеи оказали 

влияние на науку, культуру, педаго-
гику, стали основой международного 
права, - заявил губернатор Калинин-
градской области Антон Алиханов.

На главной встрече конгресса вы-
ступили заместитель министра науки и 
высшего образования РФ Константин 
Могилевский, директор Федерального 
центра гуманитарных практик Россий-
ского государственного гуманитарного 
университета Алексей Пищулин, прези-
дент Фонда наблюдений и исследований 
(Индия) Санджой Джоши, директор Ин-
ститута системного программирования 
имени В. П. Иванникова РАН Арутюн 
Аветисян, ректор Национального иссле-
довательского университета «Высшая 
школа экономики» Никита Анисимов, 
ректор БФУ им. И. Канта Александр 
Федоров.

Напомним, в мае 2021 года про-
ведение юбилейных мероприятий, 
приуроченных к 300-летию со дня 
рождения философа, было утвержде-
но указом президента РФ. Созданный 
с этой целью оргкомитет возглавил 
заместитель председателя правитель-
ства РФ Дмитрий Чернышенко. Ра-
нее, в 2020 году, соответствующий 
план мероприятий по подготовке и 
празднованию 300-летия Канта ут-
вердил губернатор Антон Алиханов.

«Мировое понятие философии»:

Более пятисот ученых 
из 23 стран участвуют 
в Кантовском конгрессе
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Дмитрий Чернышенко зачитал приветствие президента РФ Владимира Путина.

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Кант - это 
наш русский 
трофей»

Сергей БОГРОВ

О чем еще говорил 
губернатор Антон Алиханов, 
выступая на конгрессе.

- Мы в России считаем, что Кант 
заслуживает нашего уважения. А 
значит, идейное наследие Канта за-
служило дискуссий, а не ритуального 
восторга. 

- …Кант - это наш русский трофей, как 
и всё, что вы видите в Калининградской 
области. Рачительный хозяин должен 
разобраться, что же досталось ему по 
наследству. 

- Русская мысль часто оппониро-
вала Канту, спорила с ним. Стоит 
задаться вопросом: а почему Кант 
вызывал у нас такую реакцию? Стоит 
задаться и другим вопросом: если 
бы Семилетняя война закончилась 
иначе и Восточная Пруссия стала бы 
нашей уже тогда, мог бы состояться 
русский Кант? Мог ли состояться 
русский философ Иммануил Кантов? 
Как он повлиял бы на нашу мысль и 
культуру, а те - на него?

- Также мы помним, что здесь и сейчас 
мы находимся в центре мощнейшей ког-
нитивной войны, где отчасти противник 
пытается прикрыться и кантовским на-
следием. Противопоставить ему можно 
было бы нашу, русскую интерпретацию 
Канта. Именно поэтому нам нужна мас-
штабная ревизия, перепросмотр кантов-
ского наследия исходя из нынешних за-
дач, стоящих перед русской историей и 
мышлением.
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 ■ КСТАТИ

В Калининграде появится космический технопарк
Сергей БОГРОВ

БФУ имени Канта и ОКБ 
«Факел» создают технопарк 
в кампусе «Кантиана».

Стороны заключили соглаше-
ние на Кантовском конгрессе, 
об этом рассказали в пресс-
службе регионального прави-
тельства.

Церемония подписания доку-
мента состоялась с участием 

заместителя председателя пра-
вительства России Дмитрия Чер-
нышенко и губернатора Антона 
Алиханова.

В рамках соглашения универ-
ситет и конструкторское бюро 
договорились о сотрудничестве 
в создании технопарка на тер-
ритории строящегося кампуса 
«Кантиана». Планируется открыть 
учебно-научные лаборатории по 
проведению экспериментальной 

наземной отработки космических 
аппаратов Cubsat и электроракет-
ных двигателей.

«Факел» присоединяется к 
проектированию технопарка и 
профинансирует оснащение его 
оборудованием.

Как сообщили в университете, 
в этом году при поддержке ОКБ 
«Факел» и Московского авиаци-
онного института на площадке 
вуза запускается сетевая про-

грамма по физике для подго-
товки кадров для космической 
промышленности. Магистранты 
будут осваивать технологии про-
изводства двигательных устано-
вок для вывода современных кос-
мических аппаратов на орбиту. 
В 2026 году приступит к работе 
брендированная лаборатория по 
двигателестроению.

Этот научный центр станет ча-
стью проектируемого технопар-

ка нового кампуса «Кантиана».
Добавим, АО «ОКБ «Факел» 

(входит в интегрированную 
структуру АО «НПО Энерго-
маш» Госкорпорации «Роскос-
мос») - один из мировых лидеров 
в разработке и изготовлении 
стационарных плазменных, тер-
мокаталитических двигателей, 
двигательных установок и ме-
ханизмов ориентации для кос-
мических аппаратов.

Глава региона выступает 
за масштабную ревизию 

наследия философа.



Александр КАТЕРУША

Запуск пассажирского поезда в Крас-
нолесье, на самый восток Калининград-
ской области, называют историческим 
событием. Действительно, поезда не 
было 60 лет. Хотя старожилы помнят 
активное железнодорожное сообщение 
в послевоенные годы, которое потом, 
увы, прекратилось.

ОЖИДАНИЯ ИЗМЕНЕНИЙ
19 апреля 2024 года поезд из Ка-

лининграда привез в Краснолесье 
первых путешественников. Это бы-
ли журналисты, представители ту-
ристических компаний, обществен-
ники, блогеры, инвесторы. Поездку 
назвали тестовой, организована она 
была накануне официального запуска 
поезда 1 мая. Власти рассчитывают 
привлечь на восток туристов, мест-
ные жители - в ожидании доходов и 
изменений в жизни.

2 часа 41 минута в дороге под стук 
колес пролетели незаметно. В пути 
гид рассказывал историю Роминтен-
ской пущи, о ее огромных оленях, 
на которых охотился король Виль-
гельм II.

Поезд идет через Черняховск, Гусев 
и Нестеров. Отдельное удовольствие 
- проехать по Токаревскому мосту. 
Раньше по нему ходили только гру-
зовые поезда, но после ремонта путей 
протяженностью 37,5 км этот марш-
рут стал доступен и для пассажирско-
го поезда. На мосту состав приторма-
живает и идет очень медленно, так 
что у пассажиров есть возможность 
полюбоваться видами с высоты: перед 
тобой - кроны деревьев, внизу шумит 
река. Красота!

Вообще, мы никогда бы этого всего 
не увидели, если бы не масштабные 
ремонтные работы на участке Не-
стеров - Краснолесье. За три года там 
полностью заменили рельсы и шпа-
лы. Как рассказали в КЖД, новый 
маршрут станет самым протяженным 
на Калининградской железной до-
роге: его длина 178 км.

РЕСТОРАНЫ И КАФЕ… БУДУТ
На железнодорожной станции, ко-

торую наспех засыпали песком, пер-
вую партию «отпускников» встретила 
повозка, запряженная поселковыми 
лошадьми. Местные жители махали 
руками и были рады гостям.

- Это трансфер? - пошутил кто-то. 
Лошадей тут же обступили и при-

нялись фотографировать. Хозяйка 
не была против и даже любезно со-
гласилась довезти несколько человек 
до центра поселка. Вообще, люди в 
Краснолесье очень радушные и пози-
тивные. Приезжайте, проверьте сами.

Здание вокзала в Краснолесье за-
брошено: окна и двери заколочены. 
На него есть планы, но окончатель-
ного решения администрация не при-
няла. То ли тут откроют гостиницу с 
кафе и велопрокатом, то ли первый 
в регионе музей, посвященный путе-
шествиям и железной дороге. Автор 
последнего проекта, калининградец-
энтузиаст Александр Медведев, гово-
рит, что ничего подобного и в России 
не найти, а историческое здание вок-
зала бывшего Гросс Роминтена для 
этого подходит идеально.

Сам поселок Краснолесье - не-
сколько небольших улиц с жилыми 
домами, магазинчиками, краеведче-
ским музеем, кирхой и шоколадной 
лавкой. Ресторанов и кафе, а также 
гостевых домов, которые готовы при-
нимать каждые выходные туристов, 
здесь просто нет. Говорят, инфра-
структура должна появиться в буду-
щем, если будет спрос.

- Сейчас самое главное - показать, 
что до Краснолесья можно добрать-
ся. Да, там нет пока общепита, нет 
возможности пока переночевать для 

большого количества людей. Но это 
все придет. Как приходило во многие 
другие места. Тот же Железнодорож-
ный взять для примера. А вспомнить 
Зеленоградск 10 лет назад и сравнить 
с тем, что сейчас - это два разных го-
рода! - комментирует министр по куль-
туре и туризму Андрей Ермак. Он тоже 
поехал в Краснолесье, чтобы оценить 
его возможности и перспективы.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПАРК 
И ТУРИЗМ

Пока же основной акцент власти 
делают на экскурсиях. Задумка такая 
- люди из Калининграда могут при-
езжать на поезде и выбирать марш-
руты. Как пояснил министр Андрей 
Ермак, это может быть пешеходная 
экскурсия с рюкзаками и привалами 
(однодневная или двухдневная), ве-
лоэкскурсия (по Виштынецкой воз-
вышенности или до Чистых Прудов, 
к музею Донелайтиса и кирхе, с ко-
торой видно всю округу с озерам и 
аистиными гнездами) или экскурсия 
на джипах. Такие варианты предла-
гают предприниматели: обещают и 
развлечь, и накормить. Впрочем, вы 
можете и самостоятельно спланиро-
вать свой маршрут, не надеясь на по-
мощь профессионалов.

Как посоветовали в туристическо-
информационном центре Калинин-
градской области, в этом случае на-
чинать в Краснолесье лучше с музея. 
Во-первых, там все расскажут, во-
вторых, посоветуют, куда отправить-
ся: хоть до Токаревского моста, хоть 
к памятным камням об охоте импе-
ратора, хоть в Гусев.

Виштынецкий экомузей и правда 
хороший - директор Алексей Соколов 
с любовью рассказывает об истории 
Роминты и экспонатах, показывает 
огромные рога оленей и лосей.

- Краснолесье - это уникальное ме-
сто, которое должен посетить каж-
дый калининградец и, как максимум, 
каждый турист, который приезжает в 
Калининградскую область. Мы ори-
ентированы на возвратных туристов, 
а их достаточно большое количество, 
- сказала руководитель туристическо-
информационного центра Галина Офи-
церова.

- Если мы увидим, что поезд востре-
бован, то в Краснолесье все появятся: 
и кемпинги, и глэмпинги, - сказал 
министр Андрей Ермак.

Но как такие амбициозные пла-
ны и желание видеть в Краснолесье 
толпы туристов вяжется с недавним 
федеральным решением о создании 
нацпарка «Виштынецкий»? Соответ-
ствующее постановление подписал 
накануне премьер-министр РФ Ми-
хаил Мишустин. Министр Андрей 
Ермак уверен, что создание нацио-
нального парка не повлияет на тури-
стическое развитие района.

- Подписал премьер-министр по-
становление или не подписал, мы 
всегда относились к Краснолесью как 
к природному парку. То есть это все 
равно природный парк с определен-
ными ограничениями, с определен-
ными, наоборот, возможностями. И 
те форматы, о которых я говорю - ве-
лоэкскурсии, пешеходные экскурсии, 
- они вообще не противоречат ниче-
му. Это можно делать в любом месте, 
это можно делать в национальном 
парке «Куршская коса», где угодно. 
Акцент - на активном отдыхе на при-
роде. Он будет соответствовать и ста-
тусу национального парка, и статусу 
природного парка.

ВЕЛОСИПЕДЫ: ДА ИЛИ НЕТ
По словам министра по туризму, 

новый маршрут в Краснолесье рас-
сматривают даже не с точки зрения 
интереса туристов, а с точки зрения 
самих калининградцев, которым 
захочется поехать на этом поезде. 
Рассчитывают, что этот марширут 
будет интересен велосипедистам. А 
вот тут возникает вопрос. Если ехать 
в Краснолесье без велосипеда, то на 
месте нужен прокат, которого пока 
нет. Пешком по Роминте особо не 
походишь - до Чистых Прудов, на-
пример, больше 8 км. Если же ехать 
из Калининграда со своим велоси-
педом… то для этого поезд не при-
способлен.

- Мы обсуждали, можно ли сделать 
в вагонах парковку для велосипедов. 
Коллеги работают над тем, чтобы 
продавать билеты по местам, чтобы 
была возможность в некоторых ва-
гонах сделать такую парковку, - Ан-
дрей Ермак поясняет, что есть поезд 
либо вообще без парковки, либо с 
парковкой для восьми велосипедов, 
чего явно недостаточно. 

Запустить продажу билетов обе-
щают уже на этой неделе. Следите за 
информацией на официальном сайте 
Калининградской пригородной пасса-
жирской компании.

Поезд будет курсировать с 1 мая 
по 30 сентября по выходным и празд-
ничным дням. Время отправления с 
Южного вокзала - 9.55, прибытие в 
Краснолесье - в 12.36. В обратном на-
правлении поезд отправляется в 18.36 
и прибывает в Калининград в 21.08. 
По пути предусмотрены остановки в 
Черняховске, Гусеве и Нестерове.

В Краснолесье пустили пассажирский 
поезд впервые за 60 лет

Роминту хотят превратить 
в туристический центр.

На станции первых гостей встречала повозка, запряженная лошадьми.
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Больше подробностей 
о пилотном туре читайте 

на нашем сайте

РАБОТА
СТРОИТЕЛЬНОЙ компании требу-
ются рабочие строительных специ-
альностей: сварщики, монтажники 
металлоконструкций, маляр, подсоб-
ные рабочие. Тел.: 8-911-464-00-71, 
8-911-459-16-92.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.

ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. (4012) 
75-36-46.

КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел. 
(4012) 37-30-30.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Разместить объявление

530-500(4012)
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Сократить объем домаш-
них заданий, убрать лишние 
контрольные - такое поруче-
ние дал Владимир Путин. Как 
же нам уменьшить учебную 
нагрузку на детей? «Комсо-
молка» поговорила об этом с 
президентом Российской ака-
демии образования Ольгой Ва-
сильевой.

ЗАДАНО НА ДОМ
Общественность давно обсуждает, 

как сделать нагрузку на школьников 
поменьше. Идеи звучат смелые. На-
пример, снизить количество обще-
развивающих предметов - таких как 
раз в последнее время добавляют и 
добавляют, и дети сидят по 8 - 9 уроков.

Или отменить домашку. Совсем. 
Мол, пусть на уроках все успевают или 
на продленке. «Не успеваем!» - сетуют 
педагоги. 42% учителей (данные све-
жего опроса сервиса SuperJob) дают 
задания на дом и на выходные, и даже 
на каникулы, чтобы успеть впихнуть в 
детские головы все, что предусмотрено 
программой.

По новым правилам (методические 
рекомендации по организации до-
машней работы для школьников раз-
работал Институт стратегии развития 
образования по поручению Минпрос-
вещения) дети должны отдыхать в эти 
дни. Однако это до сих пор из области 
фантастики. 

Большинство учеников задания вы-
полняют. Но как? В младших классах 
80% родителей корпят над математи-
кой и окружайкой вместе с детьми. В 
средней школе папы-мамы помога-

ют с уроками каждо-
му третьему ученику, 
а в 10 - 11-м - каждо-
му шестому. Причем 
сидят порой часами вопреки санитар-
ным нормам (не более 1,5 часа в день в 
началке, в 4 - 5-х классах - до 2 часов, 
в 6 - 8-х - до 2,5 и максимум 3,5 в стар-
ших классах).

РАЗГРУЗИТЬ ВСЕХ
На III Международной ассамблее 

«Образование и семья - единство цен-
ностей», которую провела 

Российская академия образования, 
тоже обсуждали, как сбалансировать 
нагрузку на детей.

- Школьники действительно пере-
гружены, - признала президент РАО 
Ольга Васильева в беседе с «КП». - 
Сложилась совершенно нездоровая 

ситуация, когда дети и родители 
вместе сидят до поздней ночи над 
домашним заданием. Причем на-
чинается это все еще в начальной 
школе.

По словам Ольги Юрьевны, 
разгрузка предполагает несколь-
ко шагов.

Первое - разобраться с объе-
мом заданного на дом. Совсем 
отменить домашние задания 
нельзя, школьник должен нау-
читься нести ответственность за 
какое-то дело, планировать свое 

время. Но без перегрузок. В ста-
рые добрые времена - в советской 

школе - было так: объяснение мате-
риала, закрепление, проверка знаний. 

И потом идем дальше. Сейчас 
учителя не только д/з задают, 
еще и дополнительные ли-
сты. По 10 - 15 листов А4 бы-
вает. Детей это, конечно, не 
мотивирует. На дом зачастую 
уходит изучение и запоми-
нание терминов и определе-
ний, ведение рабочих тетра-
дей, написание сочинений, 

рефератов, конспектов.
Второй момент - электрон-

ные дневники, в которые учи-
теля сейчас пишут задания. 
Однако дети очень часто, 
особенно в младших классах, 
в них не заглядывают сами. 
Вечером родители начинают 

выяснять, что задали, потом садятся 
и делают с ребенком. Каким образом 
формировать самостоятельность у 
ребенка? А раньше учитель писал на 
доске задание на дом, дети переписы-
вали в бумажный дневник. Сразу же 
проговаривали, как нужно выполнить.

Третий момент. Раньше учителя 
между собой обсуждали, какая сум-
марная нагрузка на ребенка получа-
ется, и старались не допускать такого, 
чтобы одновременно к контрольным 
по нескольким предметам готовиться.

- Ольга Юрьевна, что поможет снять 
излишнюю учебную нагрузку на детей?

- Во-первых, нужно внимательно 
посмотреть на программы, на их на-
полнение и методики. Во-вторых, об-
ратить внимание на количество кон-
трольных и оценочных процедур. Все 
это можно оптимизировать. Помимо 
вышесказанного добавлю: глубоко 
убеждена, что нужно снять лишнюю 
бюрократическую нагрузку и с учи-
телей.
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Наконец-то 
папы, 

из которых далеко 
не все сильны 
в математике, 

вздохнут 
спокойно. 

В стране 
вымученных 
уроков
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школе.

разгрузка предполагает несколь-
ко шагов.

мом заданного на дом. Совсем 
отменить домашние задания 
нельзя, школьник должен нау-
читься нести ответственность за 
какое-то дело, планировать свое 

время. Но без перегрузок. В ста-
рые добрые времена - в советской 

школе - было так: объяснение мате-
риала, закрепление, проверка знаний. 

В ТЕМУ
Контрольные 
по привычке

В Рособрнадзоре уже проверяют школы на 
предмет контрольных - не перебарщивают ли? 
Три года назад директора получили рекоменда-
ции - не чаще, чем один раз в две с половиной 
недели по каждому предмету в одной параллели. 
А по факту, рассказала глава Комитета Госдумы 
по просвещению Ольга Казакова, в некоторых 
учебных заведениях контрольные и провероч-
ные занимают 35% времени. Причем 
учителя проводят их зачастую потому, 
что «как-то так привыкли».
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Еще один популярный 
маркетплейс запустил 
продажи авто через 
интернет с доставкой 
к подъезду.

Мы уже привыкли к тому, что 
по интернету можно купить с до-
ставкой на дом продукты, одеж-
ду, гаджеты. Но теперь уже и по-
купка онлайн целого автомобиля 
перестает быть экзотикой. Такую 
возможность предоставляет поку-
пателям маркетплейс Wildberries 
с 18 апреля. Алгоритм простой. 
Выбрал машину, перевел с банков-
ской карты, привязанной к профи-
лю на маркетплейсе, 100-процент-
ную предоплату продавцу, указал 
место доставки - и готово, жди.

Пока через Wildberries можно 
будет купить только автомобили 

китайской марки Chery, ее прода-
ет официальный дилер компания 
«Деливери кар». Правда, доступна 
эта услуга не по всей России, а 
только в Москве, Казани, а также 
Московской, Брянской, Влади-
мирской, Воронежской, Иванов-
ской, Калужской, Костромской, 
Курской, Липецкой, Орловской, 
Рязанской, Смоленской, Там-
бовской, Тверской, Тульской и 
Яро славской областях. В даль-
нейшем, если дело пойдет, бу-
дут расширены и география, и 
ассортимент.

По такой системе уже торгу-
ет, например, другой популярный 
маркетплейс - Ozоn. Там ассорти-
мент автомобилей пошире, есть 
и с пробегом.

Судя по отзывам, народ доволен.
- Сама идея такой торговли 

появилась лет 10 назад, а разви-
тие получила в период карантина 
из-за ковида,  - напомнил «КП» 
автоэксперт Игорь Моржа-
ретто.  - Думаю, она подойдет 
прежде всего покупателям бюд-
жетных машин. Например, у «Ла-
ды Гранта» несколько комплек-
таций с определенным набором 
опций. Все понятно, никаких не-
ожиданностей. Выбираешь что 
нужно и заказываешь. И тебе ее 
привезут домой. Но в большин-
стве случаев покупка машины - 
это эмоциональное действие. 
Нужно ее потрогать, посидеть 
в ней, обойти со всех сторон, 

ощутить ее запах, проехать. Дис-
танционно этого не сделаешь  - 
только в салоне. А если ты уже 
пришел в салон, то зачем тебе 
оформлять покупку онлайн, если 
можно это сделать на месте?

Тем не менее, по мнению экс-
перта, при некоторых условиях 
покупка на маркетплейсе может 
быть выгоднее, чем в салоне.

- Например, если будут предо-
ставлены ощутимые скидки или 
очень удобные опции - например, 
подгонят к подъезду машину с 
уже прикрепленным госноме-
ром,  - заглядывает в будущее 
эксперт.

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В марте в России резко выросли про-
дажи автомобилей с пробегом - россия-
не купили 502 тысячи таких машин, 
сообщает «Автостат». Это почти на 
26% выше февральского уровня. В чем 
причина такого бума?

На самом деле сказать, что россий-
ские водители воспылали какой-то 
особой страстью именно к бэушкам, 
было бы явным преувеличением. Ведь 
мартовские продажи новых авто вы-
росли по сравнению с февралем еще 
больше - на 41%, превысив даже до-
санкционные показатели месячной 
реализации. Выходит, рост рынка 
подержанных машин - не более чем 
отражение общего роста активности 
на автомобильном рынке в марте.

ЦЕНЫ ВНИЗ - ПРОДАЖИ ВВЕРХ
Главная причина такого роста - по-

беда покупателей в борьбе с аппетита-
ми продавцов и производителей. Еще 
в конце прошлого года автомобилей 
в страну было завезено столько, что 
продать их по существующим ценам 
было невозможно. Площадки были 
завалены машинами, дилеры стона-
ли, не зная, куда ставить новые, ко-
торые согласно ранее подписанным 
контрактам исправно прибывали из 
Поднебесной. А покупатели не хотели 
платить за достаточно простенькие 
машины по 3 млн рублей. В январе 
рынок практически встал.

И тогда медленно, но верно на-
чалось снижение цен. В марте мне, 
например, предлагали «Москвич-3» 
в комплектации «стандарт» со скид-
кой 630 тысяч рублей по сравнению 
с обычным ценником, а скидки на 
«комфорт» и того больше - 660 тысяч. 
По многим российским и китайским 
моделям скидки достигли трети от 
первоначальной цены. Вот тогда по-
купатель, сказав «давно бы так», со-
гласился зайти в автомагазин.

Такая ситуация отразилась и на 
рынке подержанных автомобилей. 
В январе 2024 года продажи упали до 

324,7 тысячи авто - это почти на 23% 
ниже, чем в декабре 2023-го. Но как 
только началось снижение цен (не 
будут же продавцы бэушек держаться 
за старые прайсы, если стоимость ма-
шин только что с конвейера упала на 
треть), продажи тут же пошли вверх.

Сыграло роль и повышение с 
1 апреля утильсбора на иномарки, 
ввозимые по схемам параллельного 
импорта из стран ЕАЭС (Армения, 
Киргизия, Казахстан, Белоруссия). 
Поэтому в марте перегонщики рез-
ко активизировались, чтобы успеть 
ввезти по этой «караванной тропе» 
автомобили на старых условиях - и 
новые, и подержанные.

Но переоценивать роль утильсбора 
и параллельного импорта не стоит.

- Машины по параллельному им-
порту составляют примерно 10% от 
рынка автомобилей с пробегом, - 
уточнил автоэксперт Сергей Логинов.

ДОРОГАЯ МОЯ COROLLA
- В целом я не ожидаю какого-то 

особого роста продаж подержанных 
автомобилей, думаю, он останется на 
уровне прошлого года, - такой про-
гноз дал гендиректор аналитического 
агентства «Автостат» Сергей Целиков.

Действительно, если оценивать не 
отдельно март, а весь первый квар-

тал, то по сравнению с тем же пе-
риодом прошлого года мы увидим 
даже небольшое снижение продаж - 
на 2,2%.

Что еще заметно - по итогам квар-
тала снизились продажи популярных 
подержанных иномарок - Kia Rio, 
Hyundai Solaris, Ford Focus, Toyota 
Corolla и Camry и т. д.

- Это связано с тем, что люди доро-
жат такими машинами и не торопятся 
с ними расставаться, - считает Сергей 
Логинов. - Кроме того, такие недо-
рогие машины, как Kia Rio, Hyundai 
Solaris, Ford Focus, уже обжились на 
нашем рынке, модели хорошо изуче-
ны, есть сервисное обслуживание по 
всей стране, налажены поставки зап-

частей, и они практически неубивае-
мые, зачем же их продавать.

Сейчас рынок подержанных авто-
мобилей прирастает за счет вазовских 
машин, а в будущем, прогнозирует 
Логинов, он пополнится и китайски-
ми моделями.

- Во-первых, китайский автопарк 
стареет, и наступает время, когда с 
машиной лучше расстаться, пока она 
ездит. Во-вторых, из Китая постоян-
но приходят новые интересные моде-
ли, которые автолюбителям тоже хо-
телось бы попробовать. И в-третьих, 
некоторые из купивших китайский 
автомобиль, поездив на нем несколь-
ко лет, все-таки возвращаются к при-
вычным европейским маркам.

СЕЗОН СКИДОК ЗАКАНЧИВАЕТСЯ
Средняя цена автомобиля с про-

бегом составляет 1,154 млн рублей. 
Причем на этом уровне она держится 
примерно с декабря прошлого года, 
следует из данных «Автостата».

- Такая ситуация долго продолжать-
ся не будет, - считает Логинов. - К 
июню в автосалонах будут распрода-
ны новые машины 2023 года выпуска, 
на которые сейчас действуют акции. 
И машины этого модельного года 
поднимутся в цене процентов на 20. 
Обычно рынок автомобилей с пробе-
гом повторяет тенденции основного 
рынка примерно через месяц, подо-
рожание на нем составит в среднем 
процентов 10. Активнее всего будут 
дорожать машины возрастом 3 - 5 лет.

Полезные советы 
для автолюбителей читайте 

на сайте в специальном 
разделе KP.RU/AUTO

Алло, гараж!

 ■ ЭТО ЧТО-ТО НОВЕНЬКОЕ
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В конце прошлого года в Россию завезли 
слишком много новых машин. Чтобы их продать, 

пришлось давать скидки. 
А следом пошли вниз цены и на бэушные авто.

Добавь машину в онлайн-корзину

С «японками»
не расставайтесь

• На некоторые модели продавцы 
предоставляют скидки. Например, 
Omoda C5 на Озоне стоит 1,8 млн 
рублей, а в автосалонах дешевле 
чем за 2,1 млн найти не удалось.
• Покупаешь машину такой, как она 
приходит из-за границы или с завода. 
Нужен, например, коврик в салон  - 
сам выбираешь, где его купить. 
Никакой менеджер ничего тебе 
не навязывает.
•  В вашем городе в автосалонах 
нет такой машины, которая 
нравится, а в каталоге на сайте 
маркетплейса есть. 
Не вопрос: заказал - 
доставили. За машиной 
мечты не нужно 
ехать в другой город.
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В ЧЕМ ВЫГОДА 
ОНЛАЙН-
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КОНКРЕТНО Топ-10 самых продаваемых 

легковушек с пробегом 

Источник: Аналитическое агентство «Автостат».

• LADA 2107 11,5 +19,1% 20,8 +30,1%
• LADA 2114 «Самара-2» 10,8 +16,9% 26,1 +4,6%
• Kia Rio 10,3 +35,8% 25 -2,4%
• Hyundai Solaris 10 +33,8% 25,1 -4,5%
• Ford Focus 9,1 +22,2% 26,9 -13,8%
• LADA 2170 Priora 8,9 +18,7% 22,6 +0,9%
• LADA 4х4 «Нива» 8,7 +23,1% 19,6 +11,1%
• Toyota Corolla 8 +23,1% 22,1 -8,5%
• Toyota Camry 7,2 +26,7% 21,3 -15,2%
• LADA 2110 7 +13,6% 16,3 +8,8%
• Всего в РФ 502,1 +25,7% 1253,6 -2,2%

Продано 
в марте 
2024 г.

Изменение 
к февралю, 
2024 г.

Продано 
в I кв. 
2024 г.

Изменение 
к I кв. 
2023 г.

Тыс. 
шт.

не расставайтесь

Почему подешевели 

подержанные авто 

и что будет с ценами дальше?

Россия
www.kp.ru
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Сократить объем домаш-
них заданий, убрать лишние 
контрольные - такое поруче-
ние дал Владимир Путин. Как 
же нам уменьшить учебную 
нагрузку на детей? «Комсо-
молка» поговорила об этом с 
президентом Российской ака-
демии образования Ольгой Ва-
сильевой.

ЗАДАНО НА ДОМ
Общественность давно обсуждает, 

как сделать нагрузку на школьников 
поменьше. Идеи звучат смелые. На-
пример, снизить количество обще-
развивающих предметов - таких как 
раз в последнее время добавляют и 
добавляют, и дети сидят по 8 - 9 уроков.

Или отменить домашку. Совсем. 
Мол, пусть на уроках все успевают или 
на продленке. «Не успеваем!» - сетуют 
педагоги. 42% учителей (данные све-
жего опроса сервиса SuperJob) дают 
задания на дом и на выходные, и даже 
на каникулы, чтобы успеть впихнуть в 
детские головы все, что предусмотрено 
программой.

По новым правилам (методические 
рекомендации по организации до-
машней работы для школьников раз-
работал Институт стратегии развития 
образования по поручению Минпрос-
вещения) дети должны отдыхать в эти 
дни. Однако это до сих пор из области 
фантастики. 

Большинство учеников задания вы-
полняют. Но как? В младших классах 
80% родителей корпят над математи-
кой и окружайкой вместе с детьми. В 
средней школе папы-мамы помога-

ют с уроками каждо-
му третьему ученику, 
а в 10 - 11-м - каждо-
му шестому. Причем 
сидят порой часами вопреки санитар-
ным нормам (не более 1,5 часа в день в 
началке, в 4 - 5-х классах - до 2 часов, 
в 6 - 8-х - до 2,5 и максимум 3,5 в стар-
ших классах).

РАЗГРУЗИТЬ ВСЕХ
На III Международной ассамблее 

«Образование и семья - единство цен-
ностей», которую провела 

Российская академия образования, 
тоже обсуждали, как сбалансировать 
нагрузку на детей.

- Школьники действительно пере-
гружены, - признала президент РАО 
Ольга Васильева в беседе с «КП». - 
Сложилась совершенно нездоровая 

ситуация, когда дети и родители 
вместе сидят до поздней ночи над 
домашним заданием. Причем на-
чинается это все еще в начальной 
школе.

По словам Ольги Юрьевны, 
разгрузка предполагает несколь-
ко шагов.

Первое - разобраться с объе-
мом заданного на дом. Совсем 
отменить домашние задания 
нельзя, школьник должен нау-
читься нести ответственность за 
какое-то дело, планировать свое 

время. Но без перегрузок. В ста-
рые добрые времена - в советской 

школе - было так: объяснение мате-
риала, закрепление, проверка знаний. 

И потом идем дальше. Сейчас 
учителя не только д/з задают, 
еще и дополнительные ли-
сты. По 10 - 15 листов А4 бы-
вает. Детей это, конечно, не 
мотивирует. На дом зачастую 
уходит изучение и запоми-
нание терминов и определе-
ний, ведение рабочих тетра-
дей, написание сочинений, 

рефератов, конспектов.
Второй момент - электрон-

ные дневники, в которые учи-
теля сейчас пишут задания. 
Однако дети очень часто, 
особенно в младших классах, 
в них не заглядывают сами. 
Вечером родители начинают 

выяснять, что задали, потом садятся 
и делают с ребенком. Каким образом 
формировать самостоятельность у 
ребенка? А раньше учитель писал на 
доске задание на дом, дети переписы-
вали в бумажный дневник. Сразу же 
проговаривали, как нужно выполнить.

Третий момент. Раньше учителя 
между собой обсуждали, какая сум-
марная нагрузка на ребенка получа-
ется, и старались не допускать такого, 
чтобы одновременно к контрольным 
по нескольким предметам готовиться.

- Ольга Юрьевна, что поможет снять 
излишнюю учебную нагрузку на детей?

- Во-первых, нужно внимательно 
посмотреть на программы, на их на-
полнение и методики. Во-вторых, об-
ратить внимание на количество кон-
трольных и оценочных процедур. Все 
это можно оптимизировать. Помимо 
вышесказанного добавлю: глубоко 
убеждена, что нужно снять лишнюю 
бюрократическую нагрузку и с учи-
телей.
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Наконец-то 
папы, 

из которых далеко 
не все сильны 
в математике, 

вздохнут 
спокойно. 

В стране 
вымученных 
уроков

ностей», которую провела ситуация, когда дети и родители 
вместе сидят до поздней ночи над 
домашним заданием. Причем на-
чинается это все еще в начальной 
школе.

разгрузка предполагает несколь-
ко шагов.

мом заданного на дом. Совсем 
отменить домашние задания 
нельзя, школьник должен нау-
читься нести ответственность за 
какое-то дело, планировать свое 

время. Но без перегрузок. В ста-
рые добрые времена - в советской 

школе - было так: объяснение мате-
риала, закрепление, проверка знаний. 

В ТЕМУ
Контрольные 
по привычке

В Рособрнадзоре уже проверяют школы на 
предмет контрольных - не перебарщивают ли? 
Три года назад директора получили рекоменда-
ции - не чаще, чем один раз в две с половиной 
недели по каждому предмету в одной параллели. 
А по факту, рассказала глава Комитета Госдумы 
по просвещению Ольга Казакова, в некоторых 
учебных заведениях контрольные и провероч-
ные занимают 35% времени. Причем 
учителя проводят их зачастую потому, 
что «как-то так привыкли».
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Еще один популярный 
маркетплейс запустил 
продажи авто через 
интернет с доставкой 
к подъезду.

Мы уже привыкли к тому, что 
по интернету можно купить с до-
ставкой на дом продукты, одеж-
ду, гаджеты. Но теперь уже и по-
купка онлайн целого автомобиля 
перестает быть экзотикой. Такую 
возможность предоставляет поку-
пателям маркетплейс Wildberries 
с 18 апреля. Алгоритм простой. 
Выбрал машину, перевел с банков-
ской карты, привязанной к профи-
лю на маркетплейсе, 100-процент-
ную предоплату продавцу, указал 
место доставки - и готово, жди.

Пока через Wildberries можно 
будет купить только автомобили 

китайской марки Chery, ее прода-
ет официальный дилер компания 
«Деливери кар». Правда, доступна 
эта услуга не по всей России, а 
только в Москве, Казани, а также 
Московской, Брянской, Влади-
мирской, Воронежской, Иванов-
ской, Калужской, Костромской, 
Курской, Липецкой, Орловской, 
Рязанской, Смоленской, Там-
бовской, Тверской, Тульской и 
Яро славской областях. В даль-
нейшем, если дело пойдет, бу-
дут расширены и география, и 
ассортимент.

По такой системе уже торгу-
ет, например, другой популярный 
маркетплейс - Ozоn. Там ассорти-
мент автомобилей пошире, есть 
и с пробегом.

Судя по отзывам, народ доволен.
- Сама идея такой торговли 

появилась лет 10 назад, а разви-
тие получила в период карантина 
из-за ковида,  - напомнил «КП» 
автоэксперт Игорь Моржа-
ретто.  - Думаю, она подойдет 
прежде всего покупателям бюд-
жетных машин. Например, у «Ла-
ды Гранта» несколько комплек-
таций с определенным набором 
опций. Все понятно, никаких не-
ожиданностей. Выбираешь что 
нужно и заказываешь. И тебе ее 
привезут домой. Но в большин-
стве случаев покупка машины - 
это эмоциональное действие. 
Нужно ее потрогать, посидеть 
в ней, обойти со всех сторон, 

ощутить ее запах, проехать. Дис-
танционно этого не сделаешь  - 
только в салоне. А если ты уже 
пришел в салон, то зачем тебе 
оформлять покупку онлайн, если 
можно это сделать на месте?

Тем не менее, по мнению экс-
перта, при некоторых условиях 
покупка на маркетплейсе может 
быть выгоднее, чем в салоне.

- Например, если будут предо-
ставлены ощутимые скидки или 
очень удобные опции - например, 
подгонят к подъезду машину с 
уже прикрепленным госноме-
ром,  - заглядывает в будущее 
эксперт.

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В марте в России резко выросли про-
дажи автомобилей с пробегом - россия-
не купили 502 тысячи таких машин, 
сообщает «Автостат». Это почти на 
26% выше февральского уровня. В чем 
причина такого бума?

На самом деле сказать, что россий-
ские водители воспылали какой-то 
особой страстью именно к бэушкам, 
было бы явным преувеличением. Ведь 
мартовские продажи новых авто вы-
росли по сравнению с февралем еще 
больше - на 41%, превысив даже до-
санкционные показатели месячной 
реализации. Выходит, рост рынка 
подержанных машин - не более чем 
отражение общего роста активности 
на автомобильном рынке в марте.

ЦЕНЫ ВНИЗ - ПРОДАЖИ ВВЕРХ
Главная причина такого роста - по-

беда покупателей в борьбе с аппетита-
ми продавцов и производителей. Еще 
в конце прошлого года автомобилей 
в страну было завезено столько, что 
продать их по существующим ценам 
было невозможно. Площадки были 
завалены машинами, дилеры стона-
ли, не зная, куда ставить новые, ко-
торые согласно ранее подписанным 
контрактам исправно прибывали из 
Поднебесной. А покупатели не хотели 
платить за достаточно простенькие 
машины по 3 млн рублей. В январе 
рынок практически встал.

И тогда медленно, но верно на-
чалось снижение цен. В марте мне, 
например, предлагали «Москвич-3» 
в комплектации «стандарт» со скид-
кой 630 тысяч рублей по сравнению 
с обычным ценником, а скидки на 
«комфорт» и того больше - 660 тысяч. 
По многим российским и китайским 
моделям скидки достигли трети от 
первоначальной цены. Вот тогда по-
купатель, сказав «давно бы так», со-
гласился зайти в автомагазин.

Такая ситуация отразилась и на 
рынке подержанных автомобилей. 
В январе 2024 года продажи упали до 

324,7 тысячи авто - это почти на 23% 
ниже, чем в декабре 2023-го. Но как 
только началось снижение цен (не 
будут же продавцы бэушек держаться 
за старые прайсы, если стоимость ма-
шин только что с конвейера упала на 
треть), продажи тут же пошли вверх.

Сыграло роль и повышение с 
1 апреля утильсбора на иномарки, 
ввозимые по схемам параллельного 
импорта из стран ЕАЭС (Армения, 
Киргизия, Казахстан, Белоруссия). 
Поэтому в марте перегонщики рез-
ко активизировались, чтобы успеть 
ввезти по этой «караванной тропе» 
автомобили на старых условиях - и 
новые, и подержанные.

Но переоценивать роль утильсбора 
и параллельного импорта не стоит.

- Машины по параллельному им-
порту составляют примерно 10% от 
рынка автомобилей с пробегом, - 
уточнил автоэксперт Сергей Логинов.

ДОРОГАЯ МОЯ COROLLA
- В целом я не ожидаю какого-то 

особого роста продаж подержанных 
автомобилей, думаю, он останется на 
уровне прошлого года, - такой про-
гноз дал гендиректор аналитического 
агентства «Автостат» Сергей Целиков.

Действительно, если оценивать не 
отдельно март, а весь первый квар-

тал, то по сравнению с тем же пе-
риодом прошлого года мы увидим 
даже небольшое снижение продаж - 
на 2,2%.

Что еще заметно - по итогам квар-
тала снизились продажи популярных 
подержанных иномарок - Kia Rio, 
Hyundai Solaris, Ford Focus, Toyota 
Corolla и Camry и т. д.

- Это связано с тем, что люди доро-
жат такими машинами и не торопятся 
с ними расставаться, - считает Сергей 
Логинов. - Кроме того, такие недо-
рогие машины, как Kia Rio, Hyundai 
Solaris, Ford Focus, уже обжились на 
нашем рынке, модели хорошо изуче-
ны, есть сервисное обслуживание по 
всей стране, налажены поставки зап-

частей, и они практически неубивае-
мые, зачем же их продавать.

Сейчас рынок подержанных авто-
мобилей прирастает за счет вазовских 
машин, а в будущем, прогнозирует 
Логинов, он пополнится и китайски-
ми моделями.

- Во-первых, китайский автопарк 
стареет, и наступает время, когда с 
машиной лучше расстаться, пока она 
ездит. Во-вторых, из Китая постоян-
но приходят новые интересные моде-
ли, которые автолюбителям тоже хо-
телось бы попробовать. И в-третьих, 
некоторые из купивших китайский 
автомобиль, поездив на нем несколь-
ко лет, все-таки возвращаются к при-
вычным европейским маркам.

СЕЗОН СКИДОК ЗАКАНЧИВАЕТСЯ
Средняя цена автомобиля с про-

бегом составляет 1,154 млн рублей. 
Причем на этом уровне она держится 
примерно с декабря прошлого года, 
следует из данных «Автостата».

- Такая ситуация долго продолжать-
ся не будет, - считает Логинов. - К 
июню в автосалонах будут распрода-
ны новые машины 2023 года выпуска, 
на которые сейчас действуют акции. 
И машины этого модельного года 
поднимутся в цене процентов на 20. 
Обычно рынок автомобилей с пробе-
гом повторяет тенденции основного 
рынка примерно через месяц, подо-
рожание на нем составит в среднем 
процентов 10. Активнее всего будут 
дорожать машины возрастом 3 - 5 лет.

Полезные советы 
для автолюбителей читайте 

на сайте в специальном 
разделе KP.RU/AUTO

Алло, гараж!

 ■ ЭТО ЧТО-ТО НОВЕНЬКОЕ
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В конце прошлого года в Россию завезли 
слишком много новых машин. Чтобы их продать, 

пришлось давать скидки. 
А следом пошли вниз цены и на бэушные авто.

Добавь машину в онлайн-корзину

С «японками»
не расставайтесь

• На некоторые модели продавцы 
предоставляют скидки. Например, 
Omoda C5 на Озоне стоит 1,8 млн 
рублей, а в автосалонах дешевле 
чем за 2,1 млн найти не удалось.
• Покупаешь машину такой, как она 
приходит из-за границы или с завода. 
Нужен, например, коврик в салон  - 
сам выбираешь, где его купить. 
Никакой менеджер ничего тебе 
не навязывает.
•  В вашем городе в автосалонах 
нет такой машины, которая 
нравится, а в каталоге на сайте 
маркетплейса есть. 
Не вопрос: заказал - 
доставили. За машиной 
мечты не нужно 
ехать в другой город.
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В ЧЕМ ВЫГОДА 
ОНЛАЙН-
ПОКУПКИ
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КОНКРЕТНО Топ-10 самых продаваемых 
легковушек с пробегом 

Источник: Аналитическое агентство «Автостат».

• LADA 2107 11,5 +19,1% 20,8 +30,1%
• LADA 2114 «Самара-2» 10,8 +16,9% 26,1 +4,6%
• Kia Rio 10,3 +35,8% 25 -2,4%
• Hyundai Solaris 10 +33,8% 25,1 -4,5%
• Ford Focus 9,1 +22,2% 26,9 -13,8%
• LADA 2170 Priora 8,9 +18,7% 22,6 +0,9%
• LADA 4х4 «Нива» 8,7 +23,1% 19,6 +11,1%
• Toyota Corolla 8 +23,1% 22,1 -8,5%
• Toyota Camry 7,2 +26,7% 21,3 -15,2%
• LADA 2110 7 +13,6% 16,3 +8,8%
• Всего в РФ 502,1 +25,7% 1253,6 -2,2%

Продано 
в марте 
2024 г.

Изменение 
к февралю, 
2024 г.

Продано 
в I кв. 
2024 г.

Изменение 
к I кв. 
2023 г.

Тыс. 
шт.

не расставайтесь

Почему подешевели 

подержанные авто 

и что будет с ценами дальше?

Россия
www.kp.ru

23.04.2024 17



Россия
www.kp.ru18  23.04.2024 

Денис АКИНИН

«Спартак» после 
увольнения тренера 
победил «Ростов» - 5:1.

Московский «Спартак» 
разгромил «Ростов». При-
чем сделал это так крупно, 
что итоговый счет на табло 
получился совсем неприлич-
ным. Разумеется, не связать 
разгромище со сменой глав-
ного тренера в «Спартаке» 
было невозможно. К тому 
же бывший помощник Аба-
скаля Владимир Слишкович 
пока очень убедительно руко-
водит командой. 5 матчей, 0 
поражений, две ничьи с «Зе-
нитом» в Санкт-Петербурге. 
13:1 по соотношению забитых 
и пропущенных мячей. Плюс 
с «Ростовом» удалось забить 
первый гол со стандарта в 
этом сезоне.

Эксперты связывают раз-
гром «Ростова» не с работой 
Слишковича, а с освобожде-
нием от старых оков.

- Ушел человек, который 
случайно попал в клуб. Его 
убрали, и слава богу. Коман-
да раскрепостилась, команда 
получает удовольствие от то-
го, что все залетает. «Спар-
так» сейчас в приподнятом 
настроении. Главное, что 
произошло, - это отъезд по-
стороннего человека, - сказал 
экс-игрок «Спартака» Алек-
сандр Мостовой.

ПРОВАЛ «РОСТОВА»
«Спартак» нанес «Росто-

ву» крупнейшее поражение 
с 2014 года. Но некоторые 

считают, что ростовчане са-
ми виноваты.

«Ростов» действительно сы-
грал не самым лучшим обра-
зом. Вратарь Сергей Песья-
ков явно перегорел. Убежал 
куда-то к центру, где потерял 
мяч, но тогда повезло. А по-
том натурально привез вто-
рой гол в ворота ростовчан, 
отдав мяч в ноги Медине. А 
Кристофер Мартинс забивал 
после ошибки Мелехина. Но 

уже не Песьякову, а Медведе-
ву. Сергея заменили по ходу 
встречи. Казалось, что Кар-
пин так наказал вратаря «Ро-
стова» за неудачную игру. Но 
после матча Валерий Георги-
евич объяснил свое решение.

- С чем связана замена Пе-
сьякова? С травмой. В кон-
це первого тайма был ушиб, 
удар. Поэтому и ошибка тех-
ническая во втором голе, ког-
да не смог вынести мяч.

«АБАСКАЛЬ УСТАЛ»
Поражение от «Спартака» 

Карпин назвал «несчастным 
случаем». А вот Владимир 
Слишкович заявил, что все 
было по плану. Футболисты 
выполняли все тренерские 
установки - отсюда и резуль-
тат.

Игроки красно-белых рас-
крепостились при новом ру-
левом. Это заметил и гене-
ральный директор клуба Олег 

Малышев, сказав, что Аба-
скаль просто устал. Но даже 
после такой убедительной 
победы функционер отка-
зался отвечать на вопрос 
о будущем Слишковича в 
«Спартаке».

- Это некорректный во-
прос. Наша команда нахо-
дится в таком положении, 
когда каждая следующая 

игра - финал. Мы идем от 
игры к игре. У нас есть дед-
лайн, но пока не могу ничего 
сказать, - заявил Малышев 
журналистам.

Видимо, спартаковцам при-
дется забивать пять мячей в 
ворота ЦСКА уже в следую-
щем туре РПЛ.

Форвард «Нью-Йорк Рейнджерс» Артемий Панарин (на фото, номер 10) в 
первом матче серии плей-офф Кубка Стэнли против «Вашингтона» (4:1) 
забросил победную шайбу и огорчил капитана «столичных» Александра 
Овечкина. «Забудем эту игру и будем двигаться дальше», - сказал Ови.

Разгром соперника - 
не повод для контракта

Все 
новости 
спорта - 
на KP.RU/
SPORTS

Спорт
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Результаты 
25-го тура

• «Ростов» - «Спартак»  1:5
• «Сочи» - «Урал»  2:2
• «Зенит» - «Оренбург»  1:0
• «Пари НН» - «Динамо» 1:4
• ЦСКА - «Ахмат» 1:2
• «Балтика» 2:1
   «Крылья Советов» - 
• «Рубин» - «Локомотив»  1:1
• «Краснодар» - «Факел»  2:0

 И  О
1. Зенит  24  50
2. Краснодар  24  46
3. Динамо  24  41
4. Спартак  24  38
5. Локомотив  24  38
6. ЦСКА  24  37
7. Кр. Советов  24  36
8. Ростов  24  34
9. Рубин  24  33
10. Пари НН  24  28
11. Факел  24  26
12. Оренбург  24  26
13. Урал  24  24
14. Балтика  24  23
15. Ахмат  24  23
16. Сочи  24  19
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Александр ГАМОВ, 
Кирилл СЕРОВ

О разгромной побе-
де «Динамо» и пред-
стоящих важнейших 
матчах нам рассказал 
экс-премьер, член со-
вета директоров бело-
голубого клуба Сергей 
Степашин.

- Сергей Вадимович, 
«Динамо» после трех 
неудач поправило 
свои дела и разгро-
мило на выезде «Па-
ри НН» - 4:1. По делу?

- По делу, по делу. Счет 
мог быть еще и больше. 
Я очень рассчитываю, что 
это стимул для команды 
на будущее. У нас не так 
много встреч осталось.

- Два первых гола 
Тюкавина и Фомина 
сделали игру, оба с 
передачи Карраска-
ля. Все налаживается?

- Ну, я рад. Потому что 
действительно был про-
вал с «Ростовом», безус-

ловно, неудача со «Спар-
таком», где мы хорошо 
играли. Психологически 
эта победа чрезвычайно 
важна. Хотя нужно быть 
объективным, «Пари НН» 
играл в ослабленном со-
ставе. Конечно, по соста-
ву мы сильнее.

- Теперь Марцел 
Личка едет играть 
против своей бывшей 
команды в Оренбург, 
откуда его и пригла-
сили в «Динамо». Он 
на своем месте?

- Так он совсем недавно 
играл на Кубок с «Орен-
бургом», и мы выигра-
ли там тоже с крупным 
счетом - 4:2. Тренер по-
ставленные задачи пока 
выполняет, поэтому всё 
обсудим по итогам се-
зона.

- А какие это задачи?
- У нас задачи - быть в 

тройке или взять Кубок. 
Так что и то и другое пока 
не снято с повестки дня. 
Хотя ситуация непростая, 
есть и другие команды. 

Вчера «Спартак» всех 
удивил в «Ростове» (5:1).

- Все уже говорят 
о полуфинале Кубка 
России «Динамо»  - 
«Спартак», который 
пройдет на динамов-
ском стадионе 1 мая.

- Это будет интересно. 
«Спартак» в последнее 
время действительно се-
рьезно трясло. Дай бог, 
чтобы они разобрались. 
Потому что все-таки 
«Спартак»  - это тоже 
лицо нашего футбола. 
Я вспоминаю «Спартак» 
детства, это прекрасная 
команда. Так что тоже 
хочу им пожелать удачи, 
футбольной удачи. Но 1 
мая, я надеюсь, «Дина-
мо» реабилитируется за 
те два прокола на первен-
ство России (0:1 и 1:2).

- Весеннее прокля-
тие с «Динамо» снято?

- Будем надеяться. Все 
очень важное как раз в 
ближайшие дни - «Орен-
бург», «Зенит» и «Спар-
так».
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Атаки «Ростова» 
(в желтом) разбивались 
о защиту «Спартака».
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Под руководством 
и. о. главного тренера 

Владимира Слишковича 
«Спартак» оживает.

Сергей СТЕПАШИН:

Надеюсь, весеннее проклятие 
с «Динамо» снято

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СТОП-
КАДР
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05.30 Утро. Самое лучшее. 
(16+)

07.00 Сегодня.
07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ГОРЯЧАЯ ТОЧКА. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.00 СЛОВО ПАЦАНА. КРОВЬ 

НА АСФАЛЬТЕ. СЕРИАЛ. 
(18+)

23.00 Сегодня.
23.30 ВОЕННАЯ ПОЛИЦИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
В команде Рощина понима-
ют, что виновник аварии 
ведет их по ложному следу, 
организовав инсценировку 
«несчастного случая» с 
Пласкаревым. Рощин дога-
дывается, что человек, орга-
низовавший аварию, нахо-
дится на территории полиго-
на...

03.55 ЛЕГАВЫЙ. СЕРИАЛ. 
(16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Наши. (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 АНГЕЛЫ РАЙОНА. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.25 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
На территории заброшенно-
го завода в логове бомжа 
обнаружено тело человека в 
дорогом костюме. На руке 
покойного - дорогие часы, а 
рядом - разряженный писто-
лет. Все детали говорят о 
том, что это самоубийство.

02.40 ВЕРСИЯ. СЕРИАЛ. (16+)

08.20 Модный приговор. (0+)
09.10 Жить здорово! (16+)
10.00 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 ПО ЗАКОНАМ 

ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ. 
БИТВА ЗА РОСТОВ. 
СЕРИАЛ. (12+)

22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Владимир Высоцкий. Я 

вышел на подмостки... 
(16+)

00.00 Юрий Любимов. 
Человек века. (12+)

00.55 Подкаст.Лаб. Жизнь 
замечательных. (16+)

01.40 Подкаст.Лаб. 
Драгоценные истории. 
(16+)

02.00 Новости.

09.40 Актерские драмы. 
Вредные родители. (16+)

10.30, 13.30, 16.50, 21.00 
События.

10.50 СТАРАЯ ГВАРДИЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

12.40 Мой герой. Любовь 
Германова. (12+)

13.50 Город новостей.
14.00 СЕЛЬСКИЙ ДЕТЕКТИВ. 

КОНУС 
ГЕОГРАФИЧЕСКИЙ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

15.55 Охотницы на миллионе-
ров. Док. фильм. (16+)

17.05 НЕКРАСИВАЯ 
ПОДРУЖКА. ЛЮБОВНЫЙ 
КВАДРАТ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

19.00 НЕКРАСИВАЯ 
ПОДРУЖКА. ТАЙНА 
БЕЛОСНЕЖКИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

21.35 Закон и порядок. (16+)
22.05 Позднее отцовство. 

Док. фильм. (16+)
23.00 События. 25-й час.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.50 Дорогие товарищи. Дело 

манекенщицы. (16+)
00.35 Хроники московского 

быта. Театр: фаворитки и 
скандалистки. (12+)

01.15 Актерские драмы. У 
роли в плену. (16+)

07.00 ПАПИНЫ ДОЧКИ. 
НОВЫЕ. СЕРИАЛ. (12+)

08.35 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

09.00 Мы - монстры. 
Мультфильм. (6+)

11.00 ЮНЫЙ ВОЖДЬ 
ВИННЕТУ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(6+)

13.05 МЭДИСОН. КРЕПКАЯ 
ДРУЖБА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

14.55 Мирай из будущего. 
Мультфильм. (6+)

16.55 ПАПИНЫ ДОЧКИ. 
НОВЫЕ. СЕРИАЛ. (12+)

18.30 ПАПИНЫ ДОЧКИ. 
НОВЫЕ. СЕРИАЛ. (12+)

19.00 ПАПИНЫ ДОЧКИ. 
НОВЫЕ. СЕРИАЛ. (12+)

19.30 ЛЮДИ В ЧЕРНОМ-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.10 РЕПРОДУКЦИЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
Биолог Уильям Фостер рабо-
тает в секретной корпорации 
над проектом по переносу 
сознания умершего человека 
в клонированное тело с син-
тетическим мозгом...

23.20 МИССИЯ 
НЕВЫПОЛНИМА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

01.25 ВЫЖИТЬ ПОСЛЕ. 
СЕРИАЛ. (16+)

03.45 Мультфильмы. (16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00, 01.00 ЧИСТО 

АНГЛИЙСКОЕ УБИЙСТВО. 

СЕРИАЛ. (16+)

05.40, 00.30, 03.30 Пятница 

News.(16+)

06.20 Секреты на кухне. 

(16+)

07.20, 12.50, 15.10, 18.50, 

21.00 Битва шефов. 

(16+)

09.40 Адский шеф. (16+)

17.30 Кондитер. Дети. (12+)

23.00 ЖАСМИН. ХУД. ФИЛЬМ. 

(18+)

02.30 Арсенал животных. 

Док. фильм. (16+)

03.50 Ну, погоди! Каникулы. 

Мультфильм. (0+)

07.40, 21.25 ГАРДЕМАРИНЫ, 
ВПЕРЕД! ХУД. ФИЛЬМ.

09.00, 11.30, 16.00, 18.30, 22.50 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 00.05 Валерий Золотухин. В 

свободное от работы время. 
Док. фильм.

10.50 Тагефон, или Смерть вели-
кого немого. Док. фильм.

11.45 Новости. Подробно. Книги.
12.00 Игра в бисер с Игорем 

Волгиным. 
12.45, 13.05, 13.25, 23.05, 23.25, 

23.45 ПОРУС. СЕРИАЛ.
13.50 Михаил Мещеряков. 

Монумент. Док. фильм.
14.45 Сати. Нескучная классика... 
15.30 Эрмитаж. 
16.15 Симфонические оркестры 

России. 
16.55 Ростов-на-Дону. Особняки 

Парамоновых. Док. фильм.
17.30 Александр Ширвиндт. 

Ушедшая натура. Док. фильм.
18.45 Главная роль.
19.05 Семинар. Алексей 

Водовозов. Музыка в медици-
не.

19.45 Спокойной ночи, малыши!
20.00 Искусственный отбор.
20.40 Белая студия.

04.00, 17.00, 01.20 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Военная тайна с Игорем 

Прокопенко. (16+)
09.00 СОВБЕЗ. (16+)
10.00 Как устроен мир с 

Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00 Загадки человечества с 
Олегом Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Засекреченные списки. 
Документальный спец-
проект. (16+)

16.00, 02.10 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 СЕРДЦЕ ИЗ СТАЛИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.05 Смотреть всем! (16+)
22.30 Знаете ли вы, что? 

(16+)
23.30 ЛЕДЯНОЙ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(18+)

04.00, 21.00, 00.30 Муз’итив. 

(16+)

05.10 #ЯНАМУЗТВ. (16+)

06.00 Каждое утро. (16+)

07.40, 14.00, 17.00, 20.40 

Pro-Новости. (16+)

08.00 Топ-15 Like FM. (16+)

09.00 Топ-30. Русский плей-

лист недели. (16+)

11.00 Хиты по-русски. (16+)

12.00 Прогноз по году. (16+)

13.00, 19.25, 22.20 Плейлист. 

Весна. (16+)

14.20 В десятку! (16+)

15.00 Плейлист по кайфу. 

(16+)

15.25 Приехали! Кения. (16+)

16.00 Русский чарт. (16+)

17.20 Искры летят. (16+)

19.40 Шоубиз по понятиям: 

романтика шансона. 

(16+)

23.30 Хиты по-русски. (18+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

04.25, 04.35, 05.10, 05.50 
АКВАТОРИЯ. СЕРИАЛ. 
(16+)

06.30, 03.30 АКВАТОРИЯ. 
СЕРИАЛ. (16+)

07.20 Страна советов. (16+)
07.55, 11.55 Знание - сила. 

(0+)
08.30, 09.20, 10.15, 11.00 

ЗАСТАВА. СЕРИАЛ. (16+)
12.30, 13.30, 14.30 МОРСКИЕ 

ДЬЯВОЛЫ-4. СЕРИАЛ. 
(16+)

15.30, 16.30 МОРСКИЕ 
ДЬЯВОЛЫ-4. СЕРИАЛ. 
(16+)

17.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25, 23.30 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-6. СЕРИАЛ. 
(16+)

21.20, 22.10, 00.15, 01.00 
ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-5. СЕРИАЛ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

01.40, 02.15, 02.50 СЛЕД. 
СЕРИАЛ. (16+)

Петербург
5 канал

23.04.2024

БОЕВИК США, 1996

ВТОРНИК, 23.20

«МИССИЯ НЕВЫПОЛНИМА» (16+)

Агент ЦРУ Итан Хант 
оказался в положении 
подозреваемого в преда-
тельстве «крота», из-за 
которого погибли несколько 
членов его команды, вклю-
чая руководителя группы 
Джима Фелпса. В живых 
осталась еще только колле-
га Ханта - жена Фелпса 
агент Клэр. Чтобы снять с 
себя обвинения в предатель-
стве, Ханту надо найти 
настоящего «крота».

Режиссер - 
Брайан Де Пальма.
В главных ролях: Том 

Круз, Джон Войт, 
Эммануэль Беар.

ФАНТАСТИКА Китай - Гонконг, 2017

ВТОРНИК, 19.00

«СЕРДЦЕ ИЗ СТАЛИ» (16+)

Крутой агент спецназа пытается защитить молодую женщину от криминальной группировки. 
И в то же время он чувствует с ней странную связь, как будто они встречались в другой 
жизни.

Режиссер - Чжан Лицзя.
В главных ролях: Джеки Чан, Шоу Ло, Нана Оуян.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Бенкендорф - Река - Ольха - Калигула - Спиваковский - Неру - Ересь - Шрапнель - Тряска - Рапирист - Гунны - Чудо - Гид 
- Артистка - Заклад - Пестрота - Дурь - Каин - Жмых - Мозг - Курение - Маркс - Рука - Улица - Наем - Теща - Ризотто - Судак - Конь - Марал - Вымя.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Сленг - «Гаудеамус» - Бритт - Надзор - Язычок - Косяк - Кокос - Лафа - Игрок - Аккордеон - Диск - Мать - Фойе - Гуам - Рань - Карл - Акушер - Петр - 
Едок - Пост - Слон - Ген - Стриженов - Египет - Кот - Даль - Туча - Химия.


